
126 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
AUNIÃO  

Ano CXXVI Número 271 João Pessoa, Paraíba - QUaRTa-FEIRa, 18 de dezembro de 2019 – R$ 1,50 - Assinatura anual  R$ 200,00

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.brfacebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

Professores do Gira Mundo 
vão iniciar projetos em escolas
Ao longo de 2019, cem profissionais realizaram intercâmbios fora do país e agora se preparam para colocar conhecimentos em prática. Página 8

Mobilização deste ano teve aumento de 10% nas adesões e ao todo 8.800 crianças que enviaram cartas foram contempladas com os respectivos presentes. Página 7

Campanha Papai Noel dos Correios visita alunos

Foto: Marcos Russo

Operação da PF cumpre 17 
mandados de prisão

Estado inicia campanha contra 
doenças em presídios da PB

Nova fase da Operação Calvário foi realizada na Paraíba 
e em mais quatro estados. Outros 54 mandados de 
busca e apreensão foram autorizados. Página 6

Alvo prioritário da mobilização é o HIV e a 
tuberculose. Iniciativa é uma resposta ao aumento de 
casos registrados entre os presos. Página 5
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Sensação na web, Agnes 
Nunes canta na capital
Baiana radicada em Campina Grande desde a 
infância tem apenas 17 anos e já é uma das novas 
surpresas da música brasileira, elogiada por nomes 
como Elba, Chico César e Cláudia Leitte. Página 11

Governo da PB premia 
os  melhores atletas
Premiação contempla os melhores atletas 
paraibanos ao longo da temporada de 2019. 
Solenidade contou com a presença do governador 
e de desportistas de várias modalidades  Página 24

Esportes
Flamengo vence de 
virada e vai para a 
final do Mundial
Rubro-Negro venceu por 3 a 1 o Al Hilal 
da Arábia Saudita e agora fica à espera 
do vencedor de Liverpool e Monterrey, 
que jogam hoje. Página 21
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O assoalho dos luxuosos salões de 
parlamentos europeus - e também de 
outras regiões do globo - assentam-
-se sobre a memória de muitas tra-
gédias, sejam conflitos sociais, sejam 
intempéries naturais. Nada, no que 
diz respeito às nações, foi construído 
a partir do nada ou de uma base idí-
lica, ideal.

Uma parte da Europa, hoje con-
siderada um símbolo de desenvolvi-
mento econômico e social, enfrenta 
novamente grandes desafios, com 
grupos sociais saindo às ruas para 
protestar, muitas vezes usando de 
violência, contra diretrizes políticas 
ou procedimentos sociais que não 
lhes convêm.

Assim caminha a humanidade 
- para usar aqui um chavão que se 
herdou do cinema -, entre avanços e 
recuos. O importante, no entanto, é 
não se fazer terra arrasada. Ou seja, é 
fundamental preservar o que de po-
sitivo foi construído, mantendo este 
legado como um norte; uma platafor-
ma de referência.

No particular, o mesmo aconte-
ce com a democracia. Esse modelo 
de convivência social, desde o seu 
surgimento, na Grécia Antiga, vem 
sofrendo a influência não se diria 
necessariamente do tempo e do es-
paço – isso soaria muito abstrato -, 
mas das características específicas 
de cada sociedade.

A democracia ainda é uma das 
melhores referências dentro do es-
pectro político, embora não seja uma 
forma perfeita. É um regime político 

que dá voz e poder ao povo, por meio 
de seus representantes. A democra-
cia habita em vários sistemas: pre-
sidencialista, parlamentarista, repu-
blicano, monárquico.

Claro, só não há democracia nos 
regimes de exceção, nas ditaduras 
militares, por exemplo, onde um gru-
po ou alguns grupos unidos, sem o 
lastro do voto, apropriam-se do po-
der e comandam uma nação de cima 
para baixo, usando de procedimen-
tos autoritários radicais para impor 
suas vontades.

Nos regimes autoritários não 
cabe o contraditório, muito menos 
um processo de erros e acertos, no 
sentido de aperfeiçoamento do mo-
delo. O decreto não nasce da expe-
riência coletiva. Do debate franco e 
prolongado. Não tem cheiro de povo, 
enfim. No máximo, o odor dos po-
rões, onde pena a liberdade.

A democracia, portanto, é um va-
lor caro à humanidade. O diamante 
que ainda traz algo de sua forma bru-
ta, portanto carece de ser lapidado 
continuamente, até atingir o talhe e o 
brilho que agradem à maioria. E esse 
brilho e esse talhe só quem pode dar 
são as pessoas conscientes que con-
formam as nações. É preciso manter 
na memória o que de positivo acon-
tece no decorrer do processo demo-
crático, para que eventuais abalos, às 
vezes inerentes a esse processo, não 
invalide as conquistas. Essas serão a 
base das etapas evolutivas seguintes, 
que não podem prescindir daquilo 
que os erros ensinam.
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Editorial

Não sei das outras 
inumeráveis esquinas, 
mas na primeira em que 
paro, enquanto o sinal 
não abre, tento ler o que 
vacila  escrito numa tam-
pa de isopor com uma 
mulher e uma criança pe-
gados. “Somos venezuela-
nos”- traduzi com dificuldade.

O rosto da mulher com o menino 
não negava. Nem a miséria exposta, 
coisa que a nós também não se mostra 
tão estranha. 

Com os vidros das portas desci-
dos, como costumo, fiquei bem pró-
ximo deles, a mulher arriada ao pé do  
muro da Igreja Universal do Reino de 
Deus, e o menino, certamente puxa-
do pelo meu olhar, a esperar qualquer 
coisa, ali empezinho, no meio-fio. Mas 
sem estirar a mão.

Nunca estivera em meus cálcu-
los essa proximidade com a Vene-
zuela. Sempre a vi de longe, mes-
mo embalada no seu bolivarismo 
do tempo de crença e aventura de 
Abreu e Lima. Mas não tão longe 
agora que a miséria não a trouxesse 
para as nossas calçadas. 

Sim, indo ao Ponto de Cem Réis no 
dia seguinte, não veio dar noutra. Não 
a mesma mulher, mas uma mais nova 
com uma criança de peito e outra, mal 
andando, sentadinha num batente de 
loja que a chuva acabava de espanar. 

Em condições tão precárias, 
lombando crianças, como consegui-
ram elas atravessar um continente 
de cordilheiras e fronteiras sem fim 
para se arrimarem sob a mesma po-

breza das nossas ve-
lhas marquises? 

Isso me faz lembrar 
um tempo em que as 
nossas calçadas eram 
cheias dos migrantes 
(retirantes) de nossa 
própria fome. 

Para onde foram 
eles? O país Brasil melhorou? Supo-
nhamos que sim, apesar da persegui-
ção renitente das estatísticas. As mais 
recentes, levantadas pela Pesquisa Na-
cional de Amostragem – PND, acusam 
uma Venezuela inteira entre nossos 
patrícios, ou mais que isso, bem abai-
xo da linha de pobreza. Expatriados 
aqui mesmo, com a vantagem de não 
precisar se botarem para tão longe.  
Mais da metade da nossa população, 
104 milhões, fatura uma renda per 
capta de 413 reais. 

De qualquer maneira, nestes últi-
mos quinze anos, a miséria ficou me-
nos exposta, mesmo nos anos de seca, 
o êxodo atenuado pelo Bolsa Família e 
outros programas sociais do passado 
distante ou próximo. Resta saber se 
em espaços de crescimento urbano 
como o da nossa capital, o número de 
automóveis, índice de riqueza,  corres-
ponde ao de flanelinhas. 

Pobrezita de la América Latina, tão 
rica de minérios nobres! Não teria sido 
melhor que aruaques e caraíbas, como 
tabajaras e potiguares pudessem ter 
ficado como foram achados? Todos 
iam juntos à mesma caça e pesca, com 
os mesmos deveres, e juntos voltavam, 
sem um mais que outro, participando 
iguais da mesma coleta!  

São as do Norte que chegam
O rosto da mulher 

com o menino não 
negava. Nem a miséria 
exposta, coisa que a nós 
também não se mostra 

tão estranha   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Ricardo Coutinho emitiu nota, em rede social: 
“Fui surpreendido com decisão judicial decre-
tando minha prisão preventiva em meio a uma 
acusação genérica de que eu faria parte de 
suposta organização criminosa. Com a maior 
serenidade digo ao povo paraibano que con-
tribuirei com a Justiça para provar minha total 
inocência”. Em viagem de férias ao exterior, ele 
afirma que vai antecipar sua volta ao Brasil.   

Preso no âmbito da Operação 
Calvário, o advogado Francisco 
Ferreira divulgou nota em que se 
diz tranquilo quanto às acusações 
a ele imputadas, “pois jamais 
cometi qualquer conduta ilícita”. 
Adiante, registra: “Nunca recebi 
um centavo que não tenha sido 
pela prestação dos meus serviços. 
Nunca fui sócio oculto de ninguém. 
Jamais servi de mula ou atuei em 
campanha sem ser nas funções 
que a advocacia me garante”.

O Governo do Estado emitiu nota se-
gundo a qual “O Estado, por conta 
da Operação Calvário, vem esclarecer 
que desde o início da atual gestão tem 
mantido a postura de colaborar com 
quaisquer informações ou acesso que 
a Justiça determinar em seus processos 
investigativos”.

“Postura de colaborar”

Negou

Pt eNxerga “esPetacularização Política”

Não foi “direito de defesa”

Profusão de Notas e Prerrogativa da assembleia legislativa

Na ânsia de registrar os 
desdobramentos da sétima 
fase da Operação Calvário, 
sites de notícias e rádios di-
vulgaram que a deputada 
estadual Cida Ramos (PSB) 
tinha sido alvo de prisão 
preventiva. Não foi. Quem 
checou as informações, re-
gistrou que a Justiça deter-
minou a execução de man-
dado de busca e apreensão 
em sua residência.

Por sua vez, o PSB “reafirma, 
como sempre, seu total apoio à 
apuração dos fatos, respeitados o 
devido processo legal e o amplo 
direito de defesa”, diz, em nota, 
a direção nacional da legenda, 
acrescendo “que O PSB reitera sua 
confiança na conduta do ex-gover-
nador Ricardo Coutinho e dos de-
mais investigados e investigadas, 
na certeza de que uma apuração 
isenta e justa resultará no pleno 
esclarecimento das denúncias”. 

Além da opinião pessoal de Gleisi Hoffmann, o PT nacional divulgou nota sobre a Operação 
Calvário: “O Partido dos Trabalhadores repudia a espetacularização política e midiática em torno 
das investigações e da decisão judicial envolvendo o ex-governador da Paraíba Ricardo Coutinho 
e diversas pessoas ligadas aos seus dois mandatos. Uma investigação que deveria se revestir de 
sobriedade e objetividade foi mais transformada em prejulgamento na mídia, apesar da fragili-
dade técnica e jurídica da medida cautelar que decretou as prisões”. 

aNteciPação

A sétima fase da Operação Calvário, deflagrada ontem, gerou uma enxurrada de notas por parte de cita-
dos na operação, com prisão preventiva decretada, como o ex-governador Ricardo Coutinho (PSB) e o ad-
vogado Francisco Ferreira, que se declaram inocentes da acusação de corrupção; de partidos políticos, como 
o PSB e o PT, que empenharam apoio ao ex-governador, e da Assembleia Legislativa da Paraíba, que se 
pronunciou, referindo-se à prisão da deputada Estela Bezerra (PSB), no que diz respeito à Legislação que 
determina ser prerrogativa do Legislativo acatar ou não a prisão da parlamentar. Na nota, assinada pelo 
presidente da ALPB, deputado Adriano Galdino, registra-se que a casa “aguarda ser notificada oficialmen-
te pelo Poder Judiciário para se reunir e deliberar sobre o assunto”. A nota da ALPB “destaca que não se 
trata de apenas uma garantia para os deputados estaduais, mas de uma prerrogativa do Poder Legislati-
vo, que já estava na Constituição do Brasil e na Constituição da Paraíba”. Até o fechamento da edição desta 
coluna, a ALPB ainda não havia deliberado se revogaria ou não a prisão da deputada. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Texto aprovado na Câmara prevê reclusão de dois a cinco anos, além de multa e proibição de guarda de animal
Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil 

Lei aumenta pena para quem 
maltratar animais domésticos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O plenário da Câmara 
aprovou ontem o projeto de 
lei que aumenta a pena para 
autores de maus-tratos a cães 
e gatos domésticos. A matéria 
segue para o Senado.

O texto aprovado prevê 
reclusão de dois a cinco anos, 
multa e proibição de guarda 
de animal, mas apenas para 
maus-tratos a cães e gatos. A 
punição pode chegar a seis 
anos em caso de morte do 
animal. Para os animais sil-
vestres, exóticos ou nativos, a 
pena continua a mesma. Hoje, 
a Lei de Crimes Ambientais 
determina detenção de três 
meses a um ano e multa para 
casos de violência contra ani-
mais.

Parlamentares endure-
ceram a previsão de pena ao 
adotar o regime de reclusão, 
que prevê o início do cum-
primento da pena em regi-
me fechado, quando o réu é 
reincidente. Já no regime de 

detenção, a pena pode ser 
cumprida em regime semia-
berto ou aberto e também há 
possibilidade de conversão 
da pena em doação de cestas 
básicas.

A matéria foi aprovada 
anteontem (16) em comissão 
especial. Para o relator no 
colegiado, o deputado Celso 
Sabino (PSDB-PA), a reclusão 
é mais indicada para os cri-
mes contra cães e gatos, por-
que pode ser imediatamente 
cumprida em regime fechado. 
Ele lembrou que cães e gatos 
são os animais mais adotados 
como estimação no país.

“[O endurecimento da lei 
servirá] para evitarmos que 
aquele que pratica maus-tra-
tos a animais possa sair na 
mesma hora ou no mesmo 
dia da delegacia. Uma lei que 
faça com que o cidadão tenha 
medo de maltratar o animal 
e possa produzir exemplos 
para pessoas que estejam 
mal-intencionadas: se fizer 
aquilo, vai para o presídio”, 
argumentou o deputado.

No Espaço Cultural

Jovens socioeducandos participam de 
festival de arte, cultura e diversidade

O Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da Fundação 
Desenvolvimento da Criança 
e do Adolescente Alice Al-
meida (Fundac), realizou, na 
segunda-feira (16), na Sala Ma-
estro José Siqueira, no Espaço 
Cultural, o I Festival de Arte, 
Cultura, Educação e Diversida-
de da Socioeducação (Faces), 
que contou com a participa-
ção de jovens e adolescentes 
em cumprimento de medida 
socioeducativa e é resultado 
do respeito à diversidade por 
meio das artes, cultura e lazer, 
como processo educativo. Na 
ocasião, foi lançado o Projeto 
Político Pedagógico (PPP) que 
norteia as ações socioeduca-
tivas.

Com o tema central “Di-
reitos Humanos e Cultura de 
Paz”, o festival, que não teve ca-
ráter competitivo, se configura 
como espaço de culminância 
dos processos educativos de-
senvolvidos no Sistema Socioe-
ducativo da Paraíba. A música, 
a dança e o teatro, foram evi-
denciados e contaram com a 
parceria de artistas locais, 
professores, alunos, artistas 
das escolas que atendem ao 
sistema socioeducativo, agen-
tes, direções das sete unidades 
em João Pessoa, Lagoa Seca e 
Sousa.

O presidente da Fundac, 
Noaldo Meireles, disse que o 
lançamento do Projeto Polí-
tico Pedagógico Institucional 
da Fundac e do Projeto Políti-
co Pedagógico das Unidades 
Socioeducativas do Estado da 
Paraíba no Festival de Arte, 
Cultura, Educação e Diversi-
dade da Socioeducação mar-
ca, com suas atividades, um 
momento ímpar na história 
da socioeducação da Paraíba, 
na história da Fundac. Para 
Noaldo, o lançamento destes 
documentos vai fazer a divisão 

do antes e do depois do projeto 
socioeducativo do Estado da 
Paraíba.

“Foi a primeira experiên-
cia no nosso Estado de uma 
atividade cultural e educati-
va, fantástica, que abrilhantou 
esta data e que contou com 
participação de todas as 7 uni-
dades”, comentou, lembrando 
que a adesão foi maciça. “Fo-
ram 180 profissionais de todas 
as unidades e 52 adolescentes 
e jovens que contaram com a 
compreensão e um apoio fan-
tástico da Secretaria de Educa-
ção, da escola nas três regiões, 
do Governo do Estado como 
um todo”, disse e ressaltou que 
o governador João Azevêdo 
vem apostando nesse viés de 
se investir na educação como 
forma de recuperar e reeducar 
jovens e adolescentes.

Além das apresentações 
artísticas e culturais dos ado-
lescentes e dos jovens e do lan-
çamento do PPP da Fundac e 
do PPI, também foi lançada a 
segunda edição do Jornal So-
cializando, da Fundac, e da Re-
vista Castelando, uma edição 
especial da Escola Cidadã Inte-
gral Socioeducativa Almirante 
Saldanha. A diretora da escola, 
Tatiana Pinangé, disse que a 
revista surge da vontade de 
divulgar práticas pedagógicas 
libertadoras que despertam o 
senso crítico do educando e 
chama para a reflexão de um 
novo recomeço e de quantos 
recomeços forem necessários 
para a reconstrução dos seus 
projetos de vidas.

A secretária de Desen-
volvimento Humano, Neide 
Nunes, agradeceu a toda co-
munidade socioeducativa, à 
Universidade Federal da Pa-
raíba, ao sistema de justiça, 
aos professores e direção da 
escola, aos familiares dos in-
ternos presentes.

Desembargadores, juízes 
e servidores do Tribunal de 
Justiça da Paraíba e de todas 
as unidades judiciárias do Es-
tado entrarão em recesso fo-
rense a partir desta sexta-feira 
(20) e retornarão às atividades 
normais no dia 6 de janeiro de 
2020. Durante o período, o Po-
der Judiciário estadual segui-
rá em regime de plantão. De 
acordo com o novo Código de 
Processo Civil (CPC), os prazos 
processuais ficarão suspensos 
até o dia 20 de janeiro.

Hoje, será publicado, no 
Diário da Justiça, comunicado 
da Gerência de Primeiro Grau 
do TJPB contendo a relação 
dos desembargadores, juízes 
convocados e servidores que 
participarão do Plantão Judici-
ário de 20 de dezembro deste 
ano a 8 de janeiro de 2020. No 
próximo dia 20, no âmbito do 
TJPB, o desembargador Ricar-
do Vital de Almeida exercerá o 
plantão. A Gerência de Proto-
colo e Distribuição terá como 
plantonista a servidora Ilka de 
Lourdes Coutinho Costa Vieira; 
e a Gerência de Processamen-
to, os servidores Poliana Leite 
da Silva Brilhante e Pablo For-
lan de Nóbrega.

Já a Diretoria Jurídica 
terá os seguintes servidores 
no plantão do dia 20: Harol-
do Serrano de Andrade, João 
Paulo Lins Ferreira, Kizzy de 
Brito Aires Honório, Marcos 
Flávio Nóbrega de Paiva, Mário 
Eugênio Zenaide Cavalcanti e 
Thiago Bruno Nogueira Alves. 
A Diretoria Administrativa 
(motorista), o responsável será 
Luciano Marinho Gomes.

O Diário da Justiça de 
ontem trouxe a publicação 
da escala do Plantão Judici-
ário do Primeiro Grau com 
as unidades judiciárias que 
funcionarão durante o reces-
so forense por Comarca que, 
por sua vez, foram divididas 
em oito grupos. 

Resolução
O Conselho Nacional de 

Justiça (CNJ) aprovou, em 12 
de setembro de 2016, a Re-
solução nº 244, que trata do 
recesso forense e da suspen-
são dos prazos processuais 
no período natalino. O docu-
mento revogou a Resolução nº 
8/2005 do CNJ. A alteração foi 
aprovada durante a 19ª Sessão 
Virtual do CNJ com o propósito 
de se adaptar ao artigo 220 do 
novo Código de Processo Civil 
(CPC), que prevê a suspensão 
dos prazos processuais no pe-
ríodo compreendido entre 20 
de dezembro e 20 de janeiro.

Nova resolução 
Segundo a nova determi-

nação, o período de suspensão 
do expediente forense conti-
nua a ser de 20 de dezembro 
a 6 de janeiro para o Poder 
Judiciário da União, conforme 
previsto na Lei nº 5.010/1966. 
Também estabelece a possibi-
lidade de os Tribunais de Justi-
ça dos estados, pelo princípio 
da isonomia, a seu critério e 
conveniência, fixar o reces-
so pelo mesmo período. Já a 
suspensão da contagem dos 
prazos processuais, em todos 
os órgãos do Poder Judiciário, 
ocorre entre 20 de dezembro 
a 20 de janeiro.

De acordo com a Reso-
lução nº 244 do CNJ, o expe-
diente forense será executado 
normalmente no período de 7 
a 20 de janeiro, mesmo com a 
suspensão dos prazos, audiên-
cias e sessões, com o exercício 
das atribuições regulares dos 
magistrados e servidores.

Contatos
No âmbito do TJPB, os ju-

risdicionados poderão entrar 
em contato, durante o recesso 
forense, com os seguintes se-
tores: Gerência de Protocolo 
e Distribuição (3216-1475); 
Gerência de Processamento 
(3216-1536); Diretoria Jurí-
dica (3216-1592); Diretoria 
de Tecnologia da Informação 
(3216-1439); e Diretoria Ad-
ministrativa (3216-1530).

Judiciário entra em 
recesso nesta sexta

Foto: Fábio Pozzebom/Agência Brasil

De acordo com o projeto de lei, a punição para autores de maus-tratos a cães e gatos domésticos pode chegar a seis anos de reclusão em caso de morte do animal

Foto: Marcela Gabínio

João Azevêdo aposta nesse viés de se investir na educação para recuperar e reeducar

Música e poesia
Com beleza, desenvoltura de uns e timidez 

de outros, os socioeducandos deram seu recado. 
“Tem muita mente brilhante atrás das muralhas”, 
disse um deles, após declamar uma poesia mar-
ginal. “Eu sei o que fiz e hoje reconheço. Não 
importa sua cor, os direitos são os mesmos....
queria ser doutor mas o crime me abraçou...”, 
afirmou outro em um rap. “Vou estudar, refazer 
a minha vida. Sem educação, não tem saída...
quero paz, quero paz. Em toda a comunidade, 
quero paz”, enfatizou outro socioeducando em 
outro rap.

O festival também contou com a ajuda dos 
professores para a seleção do repertório musical 
das apresentações. Teve Jackson do Pandeiro, 
Charles Chaplin com a canção Smile (Sorrir) 
pelo grupo Batukar Tambor, do CEA/Sousa, com 
direção de Espedito Lopes,  e apresentação do 
cordel ‘Um Triste Amor’, sob a direção de Porcina 
Furtado. Na cultura popular, um interno do Lar 
do Garoto interpretou, num solo de flauta, Asa 
Branca, de Luiz Gonzaga.

Os grupos também apresentaram frevo, 
reggae, ala ursa, gospel e música religiosa, 
este último apresentado pelo Coral ‘Unidos 
pela Paz’, direção de Kelson Ricardo e Nilson 
Matos, ambos do Lar do Garoto. Do som dos 
tambores do CEA/JP ressoaram os gritos por 
liberdade na cadência percussiva que teve a 
regência de Clevaldo Rodrigues. A literatura 
homenageou a escritora Carolina de Jesus e 
não faltou Bertold Brecht na leitura dramática 
‘Aquele que diz sim, Aquele que diz não’ com 
o grupo ‘Arte na Semi é Liberdade’, direção de 
Dhyan Urshita.
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Proposta eleva em um ponto percentual os repasses de alguns tributos da União para as cidades por meio do FPM

PEC que aumenta o repasse de 
recursos a municípios é aprovada

Heloisa Cristaldo 
Da Agência Brasil

O plenário da Câmara 
dos Deputados aprovou on-
tem por 343 votos a 6, em 
primeiro turno, a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 391/17, que aumen-
ta em 1 ponto percentual os 
repasses de alguns tributos 
da União para as cidades 
por meio do Fundo de Par-
ticipação dos Municípios 
(FPM).

A PEC, oriunda do Se-
nado, estabelece um au-
mento de 1% escalonado 
em quatro etapas ao longo 
dos próximos quatro anos, 
a partir de 2020: 0,25% no 
primeiro e no segundo ano, 
0,5% no terceiro e 1% a 
partir do quarto. O relator 
da PEC na Câmara, calcula 
que a mudança deve liberar 
quase R$ 60 bilhões para os 

municípios nos próximos 
10 anos.

Atualmente, de 49% da 
arrecadação total do impos-
to de renda e do Imposto 
sobre Produtos Industria-
lizados (IPI), 22,5 pontos 
percentuais são direcio-
nados aos municípios por 
meio do FPM. A proposta 
prevê que o percentual 
aumente para 23,5 pon-
tos percentuais, subindo 
o repasse global de 49% 
para 50% da arrecada-
ção.

O texto da PEC prevê 
que a União entregará aos 
municípios os recursos fru-
tos da arrecadação dos im-
postos sobre renda e sobre 
produtos industrializados 
(IPI). Por se tratar de PEC, 
a matéria ainda precisa ser 
votada em segundo turno 
pelos deputados para ter 
sua tramitação concluída.

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

A PEC, oriunda do Senado, estabelece um aumento de 1% escalonado em quatro etapas ao longo dos próximos quatro anos, já a partir de 2020

O projeto da Fundação PB Saúde foi validado pelo Conselho Estadual de Saúde (CES-PB), em sua última reunião ordinária de 2019

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

Da Fundação PB Saúde

Governo apresenta projeto 
e Conselho aprova proposta

Polícia apreende crack com 
dois irmãos adolescentes

Ferramenta criada 
para fortalecer o SUS 
na Paraíba, o projeto da 
Fundação PB Saúde foi 
validado, ontem, pelo 
Conselho Estadual de 
Saúde (CES-PB), em sua 
última reunião ordiná-
ria de 2019. O Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), apresentou 
o projeto aos conselhei-
ros que elogiaram a pro-
posta de trabalho.

A PB Saúde é uma 
fundação pública com 
personalidade jurídica 
de direito privado e com 
autonomia administrati-
va, financeira e patrimo-
nial, que tem como uma 
das finalidades a gestão 
e produção de cuidados 
integrais em saúde. De 
acordo com o secretário 
de Saúde da Paraíba, Ge-
raldo Medeiros, há seis 
meses o governo vem 
estudando esse modelo 
gerencial que o Estado 

irá dispor para contro-
le. “Ela será um instru-
mento de controle mais 
rígido. A Fundação é um 
instrumento que está 
plenamente alinhado às 
boas práticas de gestão”, 
pontuou.

Durante a apresen-
tação do projeto, o secre-
tário executivo de Gestão 
da Rede de Unidades de 
Saúde, Daniel Beltrammi, 
afirmou que essa é uma 
solução que vai transcen-
der o governo João Aze-
vêdo, além de ser uma 
importante ferramenta 
de gestão do SUS na Pa-
raíba que abrangerá um 
número alto de possibili-
dade de atividades.

Na reunião, Bel-
trammi apresentou toda 
a estrutura do proje-
to, destacando como a 
Fundação irá trabalhar, 
o organograma e como 
será o financiamento. 
O secretário executivo 
também ressaltou como 

os contratos serão feitos 
e pontuou a questão da 
transparência. “Encami-
nharemos um relatório 
anual de prestação de 
contras para o Conselho 
Estadual de Saúde e os 
outros órgãos de presta-
ção de conta”, destacou.

O presidente do Con-
selho, Eduardo Cunha, 
parabenizou a gestão da 
saúde, destacando que 
esse é um projeto ambi-
cioso que visa melhorar 
a qualidade dos atendi-
mentos aos usuários do 
SUS. “A elaboração do 
projeto foi muito equili-
brada e que tem o intuito 
de atender os anseios da 
população”, completou.

A agenda finalizou 
com a validação da PB 
Saúde pelos conselheiros 
estaduais que frisaram a 
importância da criação 
da fundação, pois dará a 
oportunidade de ter uma 
melhor transparência na 
gestão. 

A Polícia Militar 
apreendeu cerca de 750 
gramas de substância se-
melhante ao crack que 
estavam com dois irmãos, 
em uma motocicleta, na 
Zona Sul de João Pessoa. 
Os dois adolescentes, de 

apenas 16 e 13 anos de 
idade, foram abordados 
pelos policiais da Força 
Tática do 5º Batalhão, na 
tarde de ontem, no Bairro 
das Indústrias.

Durante a abordagem, 
os policiais encontraram o 

entorpecente com o piloto 
da moto. Já a adolescente 
estava na garupa. Os dois 
foram conduzidos e apre-
sentados na Delegacia da 
Infância e Juventude, na 
Central de Polícia, para os 
procedimentos cabíveis. 

Foto: Secom-PB

Os integrantes do Co-
mitê de Governança de 
Tecnologia da Informa-
ção (CGovTI) do Tribunal 
de Justiça da Paraíba se 
reuniram para avaliar os 
resultados dos principais 
projetos realizados na área 
em 2019. No total, segundo 
contabilizou a Diretoria de 
Tecnologia da Informação 
(Ditec) do TJPB, de feve-
reiro a dezembro deste 
ano foram promovidas 43 
ações relacionadas à área 
de TI nas unidades judiciá-
rias do Estado. O encontro 
de trabalho também discu-
tiu o plano de contratações 
de Tecnologia da Informa-
ção para o próximo exer-
cício, conforme exigência 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), e o portfólio 
de projetos previstos para 
2020.

Dentre as principais 
ações referentes à Tecno-
logia da Informação efe-
tuadas em 2019 no âmbi-
to do Judiciário estadual, 
destacam-se a expansão 
do Digitaliza para o Pri-
meiro Grau; implantação 
do Sistema Eletrônico de 
Execução Penal Unificado 
(SEEU); migração do Pro-
cesso Judiciário Eletrônico 
(PJe) 1.7 para 2.0 no Pri-
meiro e Segundo Graus; 
implementação dos links 
de internet nas Comarcas; 
liberação do robô para a 

Vara de Executivos Fiscais 
da Capital; instalação das 
ferramentas e aplicativos 
de nova consulta proces-
sual; integração do malote 
digital com o da Polícia Fe-
deral; entre outras.

De acordo com ava-
liação do diretor da Ditec, 
José Teixeira de Carvalho 
Neto, este ano foi bastan-
te produtivo em termos 
de projetos desenvolvidos 
na área de TI. “Prevemos 
um 2020 com o ritmo ain-
da mais intenso, já que 
este primeiro ano de ges-
tão pode ser considerado 
de aprendizado da nova 
dinâmica. A tendência é 
termos um trabalho cada 
vez melhor para o público 
interno e externo”, frisou. 
Para o próximo ano, estão 
previstas ações tais como 
implantação do PJe 2.1 no 
Primeiro e Segundo Graus; 
implantação do PJe crimi-
nal; desenvolvimento de 
solução de correição e au-
ditagem integrada; possí-
vel substituição do sistema 
de processo administrativo 
eletrônico; e implemen-
tação de ferramenta para 
gestão da movimentação 
funcional dos servidores.

O juiz auxiliar da Pre-
sidência, Meales Melo, 
participou da reunião e 
afirmou que os resultados 
alcançados neste ano fo-
ram importantes para o 

TJPB. “Sob o ponto de vista 
da tecnologia, o Tribunal 
de Justiça renasceu. Saímos 
do último lugar nos índices 
do CNJ para a 35ª posição. 
Tivemos um grande ganho 
de melhoria e a reunião 
teve o propósito de avaliar 
as ações que foram realiza-
das para que todos os pro-
jetos fossem executados. 
Também discutimos o que 
precisa ser feito para con-
tinuarmos este crescimen-
to de forma sustentável ao 
longo dos anos e avançar-
mos na prestação juris-
dicional de maneira mais 
consistente”, frisou.

O juiz corregedor, An-
tônio Silveira Neto, avaliou 
de forma positiva as ini-
ciativas da Ditec em 2019. 
“Foram 43 projetos en-
tregues neste ano, o que é 
um avanço extraordinário. 
A expectativa para 2020 é 
a melhor possível e, man-
tendo este ritmo, teremos 
muitas novidades e avan-
ços na Tecnologia da Infor-
mação do TJPB, com maior 
celeridade dos processos 
judiciais e eficiência do Tri-
bunal de Justiça”, ressaltou. 
Também participaram da 
reunião o diretor de Gestão 
de Pessoas do TJPB, Eins-
tein Roosevelt, a diretora 
de Economia e Finanças 
do TJPB, Gisele Barros, e 
gerentes e assessores da 
Ditec.

Comitê de Governança de TI 
do TJPB apresenta balanço
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Iniciativa da secretaria se baseia no aumento do número da doença entre os apenados nas penitenciárias 

Com a finalidade de curar 
os apenados da tuberculose e, 
ao mesmo tempo, levar trata-
mento aos detentos acome-
tidos com sífilis, hepatites e 
com o vírus HIV, a Secretaria 
da Saúde do Estado, em par-
ceria com o Ministério Públi-
co Federal e Estadual, iniciou 
ontem no presídio Flósculo da 
Nóbrega (Roger) a Campanha 
de Rastreio de Tuberculose/
HIV nas unidades prisionais 
da capital. Segundo a apoiado-
ra do projeto ‘Prisões Livres 
de Tuberculose no Estado’, Ta-
lita Lira, a campanha é de fun-
damental importância porque 
a tuberculose é uma doença 
oportunista e de fácil trans-
missão em unidades prisio-
nais, principalmente por cau-
sa da superlotação nas celas. 

“Nessa visitação estão 
sendo observadas as pessoas 
que apresentam tosse, febre e 
que também apresentam per-
da de peso. Nessa visita tam-
bém estamos realizando testes 
rápidos de HIV e hepatites, 
uma vez que estamos come-
morando o Dezembro Verme-
lho que é o mês alusivo ao HIV”, 
falou Talita.

O motivo da campanha, 
segundo Talita, é que esse 
perfil epidemiológico não se 
mostra apenas nos presídios 
da Paraíba, mas em unidades 
prisionais de todo o país, visto 
que tem aumentado o núme-
ro de tuberculosos no sistema 
prisional do Brasil em razão da 
superlotação e também por-
que as celas não recebem lumi-
nosidade ou ventilação. 

SES realiza campanha contra 
a tuberculose nos presídios
José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

“É uma doença que se 
transmite através da tosse ou 
do espirro porque o bacilo fica 
suspenso no ar e quem está por 
perto se contamina facilmente 
pelo ar que respira”, explicou 
Talita Lira. Logo que acabem os 
exames, os pacientes diagnosti-
cados com as doenças serão en-
caminhados para tratamentos. 
“O tratamento da tuberculose 
dura seis meses”, disse.

Mais ações
A campanha teve início 

ontem no presídio do Roger, no 
bairro do mesmo nome, e acon-
tece hoje no presídio feminino 
Júlia Maranhão, e amanhã, na 
unidade prisional Sílvio Porto, 
ambos instalados no bairro de 
Mangabeira. Os exames nos de-
tentos são realizados por equi-
pes de saúde das unidades pri-
sionais; equipes da Secretaria 

de Administração Penitenciária 
(Seap), coordenação de saúde 
do Sistema Prisional da Secre-
taria de Estado da Saúde; pelo 
Núcleo de Doenças Endêmicas 
e pela equipe do Projeto “Pri-
sões Livres de Tuberculose”. 

Para o diretor do presí-
dio do Roger, Edmilson Alves 
de Souza, essa campanha é de 
suma importância uma vez 
que busca reduzir ainda mais 

o número de apenados com 
tuberculose. Ele informou que 
os detentos do Roger já são as-
sistidos pela equipe de saúde 
do próprio presídio, mas cam-
panhas como essa ajudam ain-
da mais a trazer a cura para os 
apenados. 

“A penitenciária Flósculo 
da Nóbrega, mais conhecida 
como presídio do Roger, foi 
inaugurada no ano de 1940. É 

a mais antiga do Estado e tem 
capacidade para 500 apena-
dos, mas atualmente está com 
uma população de 950 presos. 
Porém já teve uma população 
de 1.300 detentos, mas com 
o excelente trabalho da Vara 
das Execuções Penais, temos 
diminuído bastante a popula-
ção carcerária do presídio do 
Roger”, pontuou o diretor Ed-
milson Souza.

Aesa realiza limpeza da calha do 
Rio Paraíba e garante abastecimento

Sacos de areia, cer-
cas, vegetação excessiva e 
até poços amazonas. Estes 
são alguns dos obstáculos 
que impediam a passagem 
da água no Rio Paraíba no 
trecho entre as cidades de 
Itatuba e Itabaiana. Eles 
foram retirados pelos téc-
nicos da Agência Executi-
va de Gestão das Águas do 
Estado da Paraíba (Aesa) 
durante o trabalho de lim-
peza da calha do rio.

O trabalho de de-
sobstrução está sendo 

realizado para garantir o 
abastecimento de apro-
ximadamente 100 mil 
pessoas das cidades de 
Itabaiana, Juripiranga, 
Mogeiro, Pilar, São José 
dos Ramos e Salgado de 
São Felix. “A barragem de 
Acauã libera 500 litros por 
segundo na calha do Rio 
Paraíba, mas parte desta 
água não estava chegando 
para quem mais precisa 
por conta destes obstácu-
los. Com a limpeza, o rio 
já flui normalmente até a 

barragem de nível de Ita-
baiana”, informou o geren-
te executivo de Operação 
de Mananciais, João Pedro 
Chaves da Silva Rodrigues.

O reservatório Acauã, 
localizado na cidade de 
Itatuba, comporta 253 mi-
lhões de metros cúbicos, 
mas atualmente está com 
apenas 9,81% da capaci-
dade. Dos outros 131 re-
servatórios monitorados 
pelo Governo do Estado, 
54 estão com mais de 20% 
do volume total, 45 têm 

menos de 20% e 34 açu-
des estão em situação crí-
tica com menos de 5%. Um 
açude está sangrando: São 
José 2, no município de 
Monteiro.

A lista com a relação 
completa dos açudes pode 
ser acessada no portal 
aesa.pb.gov.br. Na página 
também estão disponíveis 
orientações para retirada 
de outorgas, atas de traba-
lho dos comitês de bacias, 
além da previsão diária do 
tempo para toda a Paraíba.

Trabalho está sendo 
feito para abastecer 
mais de 100 mil 
habitantes de 
cidades do interior 
da Paraíba

Foto: Secom

Previsão climática

Agência faz análise 
do clima em regiões 

A Agência Executiva 
de Gestão das Águas do 
Estado da Paraíba (Aesa) 
realizou, nessa terça-fei-
ra (17), a Reunião Técni-
ca de Análise e Previsão 
Climática para o setor 
Norte da região Nordeste. 
Especialistas em recur-
sos hídricos da Paraíba, 
Pernambuco e Rio Gran-
de do Norte discutem as 
principais características 
climáticas da região e, ao 
fim do dia, anunciam a 
previsão climática para 
o próximo trimestre nas 
regiões do Cariri, Sertão 
e Alto Sertão. O encontro 
será na Universidade Fe-
deral de Campina Grande 
(UFCG).

Entre outros aspectos, 
serão analisadas as condi-
ções globais dos oceanos, 
da atmosfera e os resulta-
dos de modelos numéri-
cos de previsão climática 
sazonal. Após as discus-
sões técnicas, os meteoro-
logistas irão elaborar um 
relatório informando as 
possibilidades das chuvas 
ficarem abaixo, acima ou 
dentro da média no setor 

norte do Nordeste. Partici-
parão da elaboração deste 
documento, representan-
tes da Aesa, Universidade 
Federal de Campina Gran-
de, Empresa de Pesquisa 
Agropecuária do Rio Gran-
de do Norte (Emparn) e 
Agência Pernambucana de 
Águas e Clima (Apac).

O prognóstico climá-
tico completo será dispo-
nibilizado no site aesa.
pb.gov. A página da Aesa 
na internet também dis-
ponibiliza informações 
sobre autorização para 
uso da água bruta e o tra-
balho desenvolvido pelos 
comitês de bacias.

O resultado final 
sobre situação 
do clima, tema 

da reunião, 
será divulgado 

oficialmente no site 
da Agência

Foto: Evandro Pereira

Na campanha “Prisões Livres de Tuberculose”, os exames nos detentos são realizados por equipes de saúde das unidades prisionais, que incorporam vários profissionais e técnicos da área
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Ação contou com 350 policiais e resultou em 54 mandados de busca e apreensão e 17 de prisões preventivas

Operação Calvário realiza 
sétima etapa na Paraíba

A Polícia Federal defla-
grou na manhã de ontem, 17, 
a sétima fase da Operação 
Calvário, intitulada Juízo Fi-
nal. Cerca de 350 policiais fe-
derais, além de procuradores 
da República e auditores da 
Controladoria-Geral da União 
(CGU) deram cumprimento 
a 54 mandados de busca e 
apreensão e 17 mandados de 
prisão preventiva na Paraíba 
e também nos estados de Rio 
Grande do Norte, Rio de Janei-
ro, Goiás e Paraná. 

Dessas 17 pessoas que 
tiveram suas prisões decre-
tadas, 13 já foram detidas, 
segundo o último balanço da 
Polícia Federal, divulgado no 
final da tarde de ontem: nove 
na Paraíba, duas no Rio Gran-
de do Norte, uma no Rio de 
Janeiro e uma no Paraná. Os 
nomes daqueles que já estão 
presos não foram divulgados, 
mas sabe-se que as audiências 
de custódia estão marcadas 
para ocorrer a partir das 10h 
de hoje.

O principal nome desta 
fase da operação é o do ex-
-governador da Paraíba, Ri-
cardo Coutinho, considerado 
foragido por não estar no país 
no momento da operação.

Tiveram suas prisões de-
cretadas também a deputada 
estadual Estela Bezerra, a 
prefeita de Conde Márcia Lu-
cena, o ex-secretário de Plane-
jamento, Orçamento e Gestão 
Waldson Dias de Souza e o ex-
-procurador-geral do Estado 
Gilberto Carneiro. 

A lista tem ainda Cláudia 
Luciana de Sousa Mascena Ve-
ras, Coriolano Coutinho, Bru-
no Miguel Teixeira de Avelar 
Pereira Caldas, José Arthur 
Viana Teixeira, Breno Dor-
nelles Pahim Neto, Fracisco 
das Chagas Ferreira, Denise 
Krummenauer Pahim, David 
Clemente Monteiro Correia, 
Márcio Nogueira Vignoli, Val-
demar Ábila, Vladimir dos 

Santos Neiva e Hilário Ananias 
Queiroz Nogueira.                  

 Com relação aos man-
dados de busca e apreensão, 
esses aconteceram nos ende-
reços de todos aqueles que 
tiveram suas prisões preven-
tivas decretadas. Mas houve 
um grupo de pessoas que não 
foram presas e que foram alvos 
de busca a apreensão. Nesse 
segundo grupo, estão a depu-
tada estadual Cida Ramos, o 
secretário de Governo Edval-
do Rosas, o ex-senador Ney 
Suassuna, a ex-secretária de 
Finanças Aracilba Rocha e os 
conselheiros do TCE Arthur 
Cunha Lima, André Carlo Tor-
res e Nominando Diniz. Houve 
busca e apreensão também no 
Palácio da Redenção e na Gran-
ja Santana, a sede do governo 
e a residência oficial do gover-
nador respectivamente.

A Calvário
A Operação Calvário apu-

ra desvio de recursos públicos 
na ordem de R$ 134,2 milhões, 
dos quais mais de R$ 120 mi-
lhões teriam sido destinados 
a agentes políticos e a campa-
nhas eleitorais de 2010, 2014 
e 2018. 

De acordo com as inves-
tigações, organizações sociais 
constituíram uma rede de 
prestadores de serviços ter-
ceirizados e de fornecedores, 
com a celebração de contratos 
com sobrepreço na gestão dos 
Hospitais de Trauma, de Ma-
manguape e do Metropolitano 
em Santa Rita.

Desde que foi deflagra-
da, em dezembro de 2018, 
a Calvário tem por objetivo 
combater organização crimi-
nosa atuante em desvio de re-
cursos públicos destinados 
aos serviços de saúde e, pos-
teriormente, aos serviços de 
educação no Estado da Para-
íba, por meio de fraudes em 
procedimentos licitatórios e 
em concursos públicos.

Governo da Paraíba emite nota sobre a operação
O Governo da Paraíba emitiu 

nota na tarde de ontem, algumas 
horas após o início da operação, 
para deixar claro que está disposto 
a colaborar com a Justiça no que for 
necessário. 

A nota diz, inclusive, que essa 
não é uma resolução recente, mas 
que está vigorando desde o início da 
atual gestão.

“O Governo do Estado, diante 
das operações de buscas e apreen-
sões ocorridas nessa terça-feira (17) 
nas dependências da administração 
estadual, por conta da Operação 
Calvário, vem esclarecer que desde o 
início da atual gestão tem mantido a 
postura de colaborar com quaisquer 
informações ou acesso que a Justiça 
determinar em seus processos inves-
tigativos”, destaca o texto.

Outras manifestações
Uma série de outras notas foram 

enviadas ao longo do dia de ontem 
por quem, direta ou indiretamente, 

se envolveu na operação. Entre elas, 
destaque para o PSB, para o PT, para 
o ex-governador Ricardo Coutinho e 
para a Assembleia Legislativa.

O PSB, por exemplo, divulgou 
nota assinada pelo presidente nacional 
do partido, Carlos Siqueira, onde rea-
firma “seu total apoio à apuração dos 
fatos, respeitados o devido processo 
legal e o amplo direito de defesa”. A 
nota diz ainda que o partido “reitera 
sua confiança na conduta do ex-gover-
nador Ricardo Coutinho e dos demais 
investigados, na certeza de que uma 
apuração isenta e justa resultará no 
pleno esclarecimento das denúncias”.

Já a nota do PT, assinada pela 
presidente nacional, Gleise Hoff-
mann, diz “repudiar a espetaculari-
zação política e midiática em torno 
das investigações e da decisão judi-
cial envolvendo o ex-governador da 
Paraíba Ricardo Coutinho e diversas 
pessoas ligadas aos seus dois man-
datos”. O conteúdo deixa claro o 
espanto com a ordem de inclusão 

do nome do ex-governador na lista 
de alertas da Interpol e encerra 
afirmando que o direito à ampla 
defesa não pode ser violado.

O ex-governador Ricardo Couti-
nho, por sua vez, disse estar gozando 
de férias previamente programadas, 
mas avisou que estava antecipando 
seu retorno ao país. Ele se disse sur-
preso com a determinação da prisão 
preventiva em meio ao que chamou 
de “acusação genérica” e prometeu 
contribuir com a Justiça para provar 
sua total inocência. “Sempre estive à 
disposição dos órgãos de investiga-
ção e nunca criei obstáculos a qual-
quer tipo de apuração”, pontuou.

A Assembleia Legislativa da 
Paraíba lembrou que ela tem “a 
prerrogativa de reverter prisões de-
cretadas pelo Poder Judiciário contra 
parlamentares estaduais” e que 
esperaria ser notificada oficialmente 
pela Justiça sobre a prisão de Estela 
Bezerra para “se reunir e deliberar 
sobre o assunto”.
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De acordo com as investigações, organizações sociais constituíram uma rede de prestadores de serviços terceirizados com a celebração de contratos

Já na noite de ontem, a 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) aprovou, por 
maioria de votos, em sessão 
extraordinária, a Resolução 
1883 que estabelece o relaxa-
mento da prisão da deputada 
Estela Bezerra (PSB), que foi 
presa na manhã de ontem em 
nova fase da Operação Calvá-
rio. No início da noite de on-
tem a Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação (CCJ) 
também aprovou, por maioria 
de votos, parecer contrário à 
manutenção da prisão preven-
tiva da parlamentar.

A decisão da ALPB segue 
orientação do Supremo Tribu-
nal Federal (SFT), que no últi-
mo mês de maio determinou 
que as Constituições estaduais 
podem estabelecer para os de-
putados locais as imunidades 
prisional e processual previs-
tas para os deputados federais 
e senadores da República. As-
sim, o Plenário do STF permi-
tiu que as Casas Legislativas 
suspendam a prisão de seus 
parlamentares. A decisão tam-
bém vale para os deputados 
distritais.

Após a votação, o presi-
dente da ALPB, Adriano Galdi-
no, ressaltou que a decisão do 

colegiado de deputados aten-
de as prerrogativas da Casa 
Legislativa estabelecida pelo 
STF e não pode ser encarada 
como julgamento do mérito do 
processo envolvendo a depu-
tada no Judiciário paraibano.

“Não estamos corrobo-
rando ou contrariando a deci-
são do Ministério Público e do 
Tribunal de Justiça do Estado, 
órgãos que respeitamos. Esta-
mos apenas exercendo o nosso 
direito constitucional de fazer 
valer a maioria do parlamento 
estadual com referência a esse 
tema”, explicou.

Assembleia solta Estela No Espaço Cultural

Apresentação de grupos de idosos 
encerra atividades de programas

Para comemorar o encer-
ramento de mais um ano de 
atividades dos diversos pro-
gramas voltados para os ido-
sos, o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano 
(Sedh), promoveu, nessa terça-
-feira (17), no Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo, uma festa de 
confraternização que contou 
com a presença de aproxima-
damente 1.000 idosos que par-
ticipam dos vários programas 
assistenciais mantidos pela 
Sedh: Cidade Madura, Centros 
Sociais Urbanos (CSU), Centro 
de Convivência do Idoso (CCI) e 
do Centro de Atividades e Lazer 
Padre Juarez Benício (Cejube), 
residentes dos Condomínios 
Cidade Madura de João Pessoa 
e Guarabira, além de Institui-
ções de Longas Permanência 
(ILP) assistidas pela Sedh.

A tarde foi recheada de 
apresentações culturais dos 
grupos de danças: Nau Cata-
rineta do CSU de Mandacaru, 
que fez a recepção dos idosos. 

Teve também apresentação 
da Lapinha com as idosas dos 
CSUs de Santa Rita e Cruz das 
Armas, Banda Musical da Po-
lícia Militar, finalizando um DJ. 
Durante a programação teve o 
almoço e sorteios de brindes.

A secretária do Desenvol-
vimento Humano, Neide Nu-
nes, enfatizou a importância 
desse momento entre os ido-
sos que são atendidos pelos 
serviços e programas sociais 
executados pela Sedh. “Esse 
encerramento vem celebrar 
positivamente as ações que 
foram desenvolvidas ao longo 
do ano, simbolizando o resul-
tado de um trabalho de união 
e compromisso pelo Governo 
que desenvolve a política de 
Assistência Social na Paraíba 
como um todo. Hoje celebra-
mos mais um ano de dedica-
ção e de um trabalho que busca 
constantemente a efetivação 
dos direitos das pessoas ido-
sas”, ressaltou.

Maria da Penha Pereira, 
participante das atividades do 
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Programação festiva chegou a reunir cerca de 1.000 idosos por dia 
CSU de Santa Rita, conta da ale-
gria de participar da confrater-
nização dos idosos. “É sempre 
maravilhoso participar dessas 
atividades, não poderia ser di-
ferente, essa é um festa que nos 
deixa emocionada pela data em 
que celebra o nascimento de 
Cristo, momento de encontros 
com amigos, estamos aqui para 
viver, comemoro 71 anos de 
muita vida”, declarou Maria.

 “Esse é um espaço im-
portante de interação entre 
nós idosos, são eventos como 
esses que tornam a nossa 

vida diferente, resgatando 
a vontade de viver e acredi-
tando que a terceira idade 
é apenas a mudança de um 
ciclo. Aqui existe o cuidado e 
muita alegria, feliz demais” 
afirmou dona Auxiliadora 
Alves, do Centro de Convi-
vência da Pessoa Idosa do 
Castelo Branco.

A gerente da Proteção 
Social Básica, Gilmara Oliveira, 
comentou que é fundamental 
essa ação para os idosos que 
frequentam os CSUs e os de-
mais programas. 

ALPB aprovou, por 
maioria de votos, 
a Resolução 1883, 
que estabelece o 

relaxamento da prisão 
da deputada estadual, 
conforme é previsto 

pelo Supremo
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Campanha teve aumento de 10% em 2019 e foram cadastradas 8.800 cartas de crianças de escolas públicas

A campanha Papai Noel 
dos Correios foi encerrada 
oficialmente hoje (18), em 
João Pessoa, com a entrega 
de presentes em duas esco-
las da rede pública. Uma das 
entregas aconteceu nessa 
terça (17), às 15h  na Escola 
Estadual de Ensino Funda-
mental Professora Rita de 
Miranda, em Mangabeira. 
Já o evento de encerramen-
to acontece hoje, às 18h, no 
Centro de Referência em 
Educação Infantil (Crei) 
Arthur Belarmino Ferreira, 
nos Bancários.

A aluna da quinta série 
Raíssa de Araújo nunca tinha 
visto Papai Noel antes e es-
tava muito feliz. “A carta fui 
eu e minha amiga que fez. A 
gente pediu um kit de slime”, 
contou. As primeiras impres-
sões sobre Papai Noel foram 
neutras: “Não senti nada de-
mais”, ela disse rindo. Já João 
Everton, do segundo ano, 
estava abrindo seu presen-
te: uma moto.  O garoto de 
7 anos ficou animado: “Foi o 
que eu pedi. Vou fazer mais 
cartinha todo ano”, falou.

As cartinhas escritas 
pelos alunos da Escola Esta-
dual Professora Rita de Mi-
randa foram acompanhadas 
por professores, que deram 
orientação e padronização 
às cartas. Todas tiveram uma 
expressão pessoal do alu-
no, como desenhos, traços e 
pinturas. “Eles perguntavam 
a mim várias vezes: “Tia, ele 
vai mesmo? Papai Noel vai 
vir mesmo? E meu presen-

Alunos recebem presentes 
do Papai Noel dos Correios
Lara Brito
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te?”, disse rindo a professo-
ra Sonha Maria da Silva, que 
ensina para turmas de Aten-
dimento Educacional Espe-
cializado (AEE). “Teve um 
que começou a carta dizen-
do: Meu país está em guerra”. 
Chorava eu e as professoras”, 
relatou a educadora.

Sonha se emociona ao 
lembrar que muitos alunos 
pedem coisas tão simples 

como roupas para o Natal, 
comida e sapatos. Ela ex-
põe sua satisfação e emo-
ção sobre a campanha, que 
contemplou todos os alunos 
da escola.  “Teve uma expec-
tativa grande e eles estavam 
pedindo a Deus que chegas-
se o dia da entrega. A gente 
como professor vê que esse 
sentimento de Natal não 
mudou. A magia é a mesma. 

Eles acreditam que tem um 
Papai Noel para está ao lado 
deles, e isso vai direcionan-
do até a vontade deles; a ale-
gria”, afirmou a professora.

De acordo com Fran-
cisco Leonardo Medeiros, 
coordenador de comunica-
ção dos Correios na Paraíba, 
foram 8.800 cartas cadas-
tradas e todas as crianças 
receberam presentes. Foi 

um crescimento de 10% em 
relação ao ano passado. O 
superintendente dos Cor-
reios, Luiz Monteiro Veras 
também enfatizou o saldo 
positivo do Papai Noel dos 
Correiros na Paraíba. 

Ele explicou que a en-
trega dos presentes na es-
cola estadual é apenas um 
início: no decorrer da se-
mana e até o Natal, os pró-

prios carteiros entregarão 
presentes nas casas das 
crianças que enviaram para 
os Correiros.  “Conseguimos 
atender todas as 8.800 car-
tinhas. Com isso, queremos 
buscar e fazer com que as 
crianças entendam que Pa-
pai Noel existe e trazer esse 
sentimento de solidarieda-
de. O objetivo é meramente 
social”, comemorou.

Ontem houve entrega de presentes na Escola Estadual de Ensino Fundamental Rita de Miranda, em Mangabeira. Hoje, será a vez de alunos de uma escola nos Bancários receberem o Papai Noel

Lojas e estabelecimentos comerciais que abrirem terão que seguir acordos sindicais estabelecidos pela categoria
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Feriados

Natal e Ano Novo vão alterar expediente

Bancos, comércio, sho-
ppings, supermercados, re-
partições públicas e trens 
terão horários alterados no 
feriado do Natal, na quara-
feira (25), e também no dia 
1º de janeiro de 2020. Con-
fira o que abre e o que fecha 
nos feriados do Natal (25), e 
no primeiro dia do Ano Novo.

Shoppings
Os shoppings da capital 

paraibana funcionarão com 
horários diferenciados, se-
guindo os serviços ofereci-

dos por cada um. Na véspe-
ra do Natal (24), o Manaíra 
Shopping funcionará das 9h 
às 20h. Na quara-feira, as lo-
jas e praça da alimentação 
estarão fechadas, porém as 
opções de lazer e o cinema 
funcionarão das 13h às 22h. 
Na véspera do Ano Novo, o 
expediente será das 10h às 
19h e no dia 1º, das 13h às 
22h, apenas cinema e área 
de lazer. Os mesmos horá-
rios de funcionamento tam-
bém serão seguidos pelo 
Mangabeira Shopping.

O Mag Shopping tam-
bém vai funcionar com ho-
rário especial. No dia 24, as 

lojas abrirão às 9h e a praça 
da alimentação vai funcio-
nar a partir das 10h. Já o 
parque infantil funcionará 
a partir das 12h, devendo 
fechar às 19h. O cinema es-
tará fechado. Na quara-feira 
(25), as lojas estarão fecha-
das, mas a praça de alimen-
tação e o parque infantil 
estarão abertos das 12h às 
22h. O cinema abre às 13h e 
fecha às 22h.

O Shopping Tambiá 
abre lojas e praça de alimen-
tação na segunda (24) a par-
tir das 8h, fechando às 18h. 
Na terça-feira (25), apenas o 
cinema estará funcionando. 

Na véspera do ano, o horá-
rio de funcionamento será 
das 8h às 18h.

Os shoppings Sul e Se-
brae também modificaram 
os horários. No Sul, as lojas 
abrem na terça a partir das 
9h às 18h. O Sebrae abre na 
terça a partir das 9h e fecha 
às 19h. Na quarta-feira (25), 
ambos estarão fechados.

Comércio
Segundo o Sindicato 

dos Lojistas do Comércio de 
João Pessoa (Sindilojas-JP), 
as lojas poderão ser abertas 
normalmente na quarta-feira 
(25), desde que os funcioná-
rios recebam R$ 53 mais uma 
folga durante a semana. As lo-
jas também poderão abrir no 
dia primeiro de janeiro des-
de que a classe empresarial 
cumpra o acordo sindical.

Supermercados 
As grandes redes de 

supermercados de João 
Pessoa abrirão as portas na 
véspera do Natal (24) e Ano 
Novo (31), das 7h às 20h, 
para que os consumidores 
comprem os produtos para 
a ceia do Natal e as refeições 
especiais de fim de ano. No 
dia do Natal (25) e no pri-
meiro dia do Ano Novo as 
portas dos supermercados 
estarão fechadas. 

Balsas
De acordo com a em-

presa Nordeste Navegações, 
as balsas funcionarão nos 
horários de costume (das 
6h às 19h), tanto na vés-
pera, quanto no Natal (25), 
bem como no dia 31 e 1º de 
janeiro. Se o fluxo aumentar 
durante os dias, a empresa 
informa que disponibilizará 
uma balsa extra.

Bancos
De acordo com a Fede-

ração Brasileira dos Bancos 
(Febraban), na terça-feira 
(24), os bancos públicos e 
privados abrem em horário 
especial, das 9h às 11h e fi-
cam fechadas na quarta-feira 
(25). No feriado do Natal e 
nos dias 31 e 1º de 2020, o 
público terá à disposição os 
canais alternativos de aten-
dimento bancário a exemplo 
de móbile, internet banking e 
caixas eletrônicos para fazer 
transações financeiras. Nos 
dias 31 e primeiro de janeiro 
as agências estarão de por-
tas fechadas. Contas e carnês 
vencidos nos dias 25 e 1º po-
derão ser pagos sem acrésci-
mo no dia útil seguinte. Ou-
tra opção para os clientes é o 
agendamento ou pagamento 
das contas (as que tiverem 
código de barras) nos pró-
prios caixas eletrônicos.

Trens
A CBTU João Pessoa 

comunica que os trens irão 
funcionar nesta terça feira, 
24, com horário especial 
até as 12h12. No dia 25 de 
dezembro, feriado do dia 
do Natal, data em que se 
comemora o nascimento de 
Jesus Cristo, os trens não 
trafegarão. A operação fer-
roviária volta a sua norma-
lidade na quinta-feira, 26, 
a partir das 4h30. A CBTU 
João Pessoa deseja a todos 
um feliz Natal e agradece a 
preferência reafirmando o 
seu propósito de oferecer 
transporte de qualidade e 
rápido promovendo a aces-
sibilidade e mobilidade da 
população ao transporte 
público.

Repartições 
O Governo do Estado 

determinou ponto facul-
tativo nos dias 24, 30 e 31 
deste mês nas repartições 
públicas estaduais da Ad-
ministração Direta e Indire-
ta em virtude das festivida-
des de Natal e Ano Novo. De 
acordo com a portaria, fica 
preservado apenas o fun-
cionamento dos serviços 
essenciais, a exemplo de 
Saúde e Segurança Pública. 
Os dias 25 e 1 são feriados 
internacionais.  
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Ao todo, 100 profissionais da Educação participaram de experiências e metodologias na Finlândia, Espanha e Israel
Durante a imersão na 

Finlândia, Espanha e em 
Israel, 100 professores da 
Rede Estadual desenvolve-
ram projetos que irão for-
talecer as políticas públicas 
da educação na Paraíba, que 
buscam a transformação so-
cial por meio de formação de 
professores e metodologias 
ativas e aprendizagem cen-
trada no estudante, educa-
ção cooperativa e projetos de 
desenvolvimento do Semiá-
rido paraibano. Os editais do 
Programa Gira Mundo Pro-
fessor 2019 selecionaram 59 
professores para a Finlândia, 
14 para a Espanha e 27 para 
Israel, que viajaram entre 
os meses de setembro a de-
zembro. Com o retorno dos 
professores, os projetos se-
rão aplicados nas escolas da 
Rede Estadual da Paraíba. 

Para o professor da Es-
cola Cidadã Integral Williams 
de Sousa Arruda, de Campina 
Grande, Robson Benício, que 
fez a especialização em Edu-
cação Cooperativa na Espa-
nha, “vivemos uma imersão 
completa sobre as práticas 
pedagógicas cooperativas e a 
importância do trabalho em 
equipe no desenvolvimento 
do processo de ensino apren-
dizagem. Então estamos em 
uma ação conjunta fazendo 
propostas de projetos para 
serem desenvolvidos no Es-
tado da Paraíba e particular-
mente muito orgulhoso de ter 
feito parte da equipe pioneira 
do Gira Mundo, em Mondra-
gon”, falou.

O professor Abraão Gon-
zaga, faz parte da Comissão 
Centro de Referência em 
Inovação da Aprendizagem 
(CRIA) da SEECT e também 
viajou para a Espanha. “O 
Gira Mundo Espanha foi uma 
experiência inesquecível. 
Aprendemos sobre a expe-
riência cooperativa de Mon-
dragon e sobre como essa 
região utilizou o cooperati-
vismo como um dos meios 
para superar uma realidade 
social difícil em que viviam 
num determinado período 
histórico. Desse modo, fize-
mos várias associações com 
o que vivemos na educação 
paraibana e voltamos com 
muitas experiências vividas 
e cheios de esperança de im-
pactar positivamente nossas 
escolas e a rede como um 
todo”, contou. 

Uma equipe pedagógica 
da SEECT foi acompanhar e 
avaliar o curso desenvolvido 
em Mondargon. Durante o 
acompanhamento, a assesso-
ra pedagógica da SEECT, Taísa 
Dantas, comentou que, “está 
sendo um processo de trans-
formação social por meio da 
educação, eles têm clareza da 
missão deles enquanto pro-
fessores do Gira Mundo de le-
var esse processo de reflexão 
que eles têm feito aqui para 
a Paraíba e desenvolver os 
projetos para que essa trans-
formação aconteça. Fizemos 
visitas técnicas em escola de 
educação cooperativa, esco-
las de educação profissional, 
equivalente a nossas escolas 
técnicas, além disso, visitamos 
o Centro de Formação Tecno-
lógica (Tknika), um espaço 
que dá formação para univer-
sidades, empresas e escolas. O 
objetivo da visita foi ver a pos-

sibilidade de outras colabora-
ções internacionais na parte 
de inovação, além da educa-
ção cooperativa”, disse Taísa.

O professor Claudio 
Reinke, da Escola Cidadã In-
tegral Técnica Coronel Jacob 
Guilherme Frantz, que fica 
em São João do Rio Peixe, 
viajou para Israel e viven-
ciou as práticas de utilização 
eficiente dos recursos natu-
rais disponíveis no Kibbutz 
Ketura, Deserto do Arava, 
região sul de Israel. “Foi uma 
experiência rica e transfor-
madora, que deve ser am-
pliada a mais professores de 
nossa rede de ensino, pois 
diante das experiências e vi-
vências que tivemos não há 
como não pensar nossa rea-
lidade de modo diferente e 
renovar nossa crença no po-
tencial de desenvolvimento 
econômico, social e susten-
tável que temos enquanto 
Estado da Paraíba e região 
Nordeste”, disse.

De acordo com o profes-
sor, o deserto do Arava é uma 
região árida de Israel, locali-
zada entre o Mar Morto e o 
Mar Vermelho, com precipi-
tação média anual de 15 a 30 
mililitros e um clima quen-
te, com temperatura média 
de, aproximadamente, 50ºC 
e alta taxa de evaporação, 
o que faz com que a região 
seja considerada como de-
serto extremo.  Apesar dis-
so, a mesma, é responsável 
por 60% das exportações de 
produtos hortifrutis frescos 
de Israel; atendendo, em es-
pecial, ao mercado europeu. 
O segredo desse sucesso está 
alicerçado em um sistema de 
educação ambiental e tecno-
lógica efetiva, de modo que 
os agricultores são forte-
mente apoiados por pesqui-
sas e estudos que os levam a 
conhecer os caminhos para a 
melhor produtividade.

 “Por meio dos conhe-
cimentos técnicos oriundos 
das experiências vivencia-
das, buscamos inspirar e 
fomentar a construção e o 
desenvolvimento de valo-
res, sentimentos e ações 
que contribuam para a cria-
ção de competências que 
influenciem positivamente 
a nossa forma de nos rela-
cionarmos com o meio am-
biente e os recursos por ele 
proporcionados, potenciali-
zando os espaços e áreas li-
vres das nossas unidades de 
ensino como palco de ações 
claras e objetivas da disse-
minação de conhecimentos 
e técnicas ligadas à autos-
sustentabilidade e a educa-
ção ambiental, recordando 
uma das frases que nos mar-
cou muito durante o Pro-
grama que diz: “A natureza 
não conhece limites!”, disse 
o professor Claudio Reinke.

Sara Gomes
saragomes@gmail.com

Professores do ‘Gira Mundo’ 
aplicarão projetos em escolas

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Programa visa ampliar qualidade da educação
 O Programa Gira Mundo Profes-

sor é uma ação do Governo do Estado 
da Paraíba, por meio da Secretaria de 
Estado da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT), desenvolvido com 
o objetivo de ampliar a qualidade da 
Educação Básica no Estado mediante 
a formação de professores e gestores 
da Rede Estadual de Ensino em insti-
tuições de ensino superior internacio-
nais com excelência reconhecida em 
diferentes áreas do conhecimento.  
De 2016 a 2018 o Programa Gira 
Mundo Professor promoveu a forma-
ção internacional de 171 professores, 
151 para Finlândia e 20 para Israel. 
Em 2019 o programa ofertou 104 va-

gas para professores efetivos da Rede 
Estadual de Ensino para formações na 
Finlândia, Israel e Espanha. 

Puderam concorrer às vagas 
destinadas ao Programa Gira Mundo 
Professor 2019 os candidatos que 
possuíam vínculo efetivo com a Rede 
Estadual de Educação Básica; que 
estivessem lotados na Secretaria de 
Estado da Educação e da Ciência e 
Tecnologia da Paraíba (SEECT) e não  
afastados de suas atividades labo-
rais; candidatos em efetivo exercício 
da função docente e em sala de aula, 
em qualquer etapa e modalidade 
de ensino, em cargo de comissão, 
coordenação, gestão escolar ou na 

própria SEECT; e os que não pos-
suíssem qualquer ilícito, penalidade 
ou afins junto à SEECT. Professores 
que já participaram do programa 
em 2018, só puderam concorrer nas 
vagas do edital de formação para 
formadores.

Com o retorno dos países, os 
professores aplicarão os projetos nas 
escolas em que atuam. Em seguida, 
será realizado o seminário final, que 
visa a avaliação dos projetos imple-
mentado por uma banca formada por 
professores finlandeses, espanhóis 
e israelenses como condição para 
o recebimento dos certificados de 
conclusão.

Com o retorno dos professores, os projetos serão aplicados nas escolas da Rede Estadual da Paraíba; intenção é dinamizar o ensino nas escolas

Atividades foram realizadas nas cidades de Picuí, Caaporã, Ingá e Monteiro

Foto: Secom

Foto: Divulgação

Trabalho social

ONG Milagre do Sertão lança hoje 
o calendário 2020 com suas ações

Será lançado hoje (18), 
às 19h, o calendário 2020 da 
ONG Milagre Sertão na Ge-
neral Store, Centro de João 
Pessoa. O lançamento con-
tará com show de Zé Neto e 
convidados, como Val Dona-
to, Jonathas Falcão, vocalista 
de Seu Pereira e coletivo 401, 
Lucas Dantas, Yuri Gonzaga, 
Maria Kamila e muito mais. 
As fotos do calendário foram 
assinadas por Gustavo Alves e 
estará à venda no local e tam-
bém na Lojinha do Sertão. 

O lançamento do calen-
dário físico 2020 é uma for-
ma de reunir os voluntários 
do projeto para apresentar os 
resultados deste ano e a pro-
gramação das ações no próxi-
mo ano. 

O coordenador, Rodrigo 
Bittencourt, ressaltou a im-
portância social de ser a voz 
nas comunidades atingidas 
pela seca, na luta por melho-

Por meio dos 
conhecimentos técnicos 

oriundos das 
experiências, buscamos 
inspirar e fomentar a 

construção e o 
desenvolvimento de 

valores 

res condições de vida. “A gen-
te fala que a nossa maior en-
trega é devolver a esperança, 
e ver que é possível conviver 
com a seca de forma mais fácil 
através da implantação de so-
luções sustentáveis. Ficamos 
muito felizes em enxergar a 
alegria das pessoas que são 
beneficiadas”, enfatizou.

Este ano foram realiza-
das ações em Picuí, Caaporã, 
Ingá, Monteiro. Nesta última 
cidade tem sido feito atendi-

mento em longo prazo pro-
jeto Aquaponia (sistema in-
tegrado de criação de peixes 
e hortaliças) na comunidade 
modelo Xique Xique. 

O Milagre Sertão é uma 
ONG criada em 2013 que bus-
ca ajudar no desenvolvimen-
to de sistemas sustentáveis 
através do empoderamento 
das famílias que sofrem com 
os efeitos da seca. Com sede 
em João Pessoa, a organiza-
ção não governamental nas-

ceu com caráter social e, em 
decorrência disso, promove 
ações de atendimento às fa-
mílias que vivem na zona ru-
ral das cidades paraibanas, le-
vando doações de alimentos, 
roupas, brinquedos e outros 
itens de necessidade básica, 
além de oferecer serviços de 
apoio à comunidade, como 
atendimento médico.

As primeiras ações eram 
focadas no caráter assis-
tencial da organização hoje, 
procuram desenvolver ações 
voltadas ao empreendedoris-
mo, com a realização de cur-
sos profissionalizantes, além 
de ensinar a confeccionar e 
comercializar os produtos 
da loja Milagres do Sertão, e 
a renda arrecada fica para a 
comunidade.

A ONG Milagre Sertão 
fica situada à Rua Antônio Ra-
belo Júnior, nº 81 Sala 1 e 2 - 
Miramar. Outras informações, 
no site milagresertao.org/, no 
(83) 3021-9891 e no insta @
milagresertao.
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Com 90 entrevistados, livro de Márcia Dementshuk e Percival Henriques aborda chegada da web no Brasil

Em 2014, a jornalista 
Márcia Dementshuk apro-
veitava a passagem de Demi 
Getschko por João Pessoa 
para entrevistá-lo, na oca-
sião ciceroneado pelo físico 
paraibano Percival Henri-
ques. A pauta girava em tor-
no da internet, já que Gets-
chko é um dos pioneiros da 
área no Brasil, e Henriques, 
conselheiro no Comitê Ges-
tor da Internet no Brasil e 
presidente da Associação 
Nacional para Inclusão Digi-
tal (Anid). 

Nascia, ali, uma parceria 
entre Márcia Dementshuk e 
Percival Henriques que iria 
desembocar em um livro 
fantástico sobre a história 
da computação no Brasil, 
em especial da rede mundial 
de computadores: Pássaros 
Voam em Bando - A História 
da Internet do Séc. XVIII ao 
Séc. XXI (Editora Anid, 660 
págs.). A obra será lançada 
pelos autores nesta quar-
ta-feira, às 19h, no Espaço 
Buckminster, no Bessa, em 
João Pessoa.

“Percival me contou que 
o Comitê Gestor da Internet 
sempre buscou contar essa 
história, mas os livros que 
saíram eram sempre fracio-
nados, porque é uma histó-
ria muito grande. Então sem-
pre ficava faltando o lado a, 
o lado b, o lado c”, comenta 
Márcia, por telefone. 

O projeto começou ain-
da em 2014, quando os dois 
começaram a batalhar pelo 
patrocínio que permitiu à 
jornalista passar dois anos 
exclusivos no livro, depois 
de tour-de-force de entrevis-
tas. A iniciativa contou com 
o apoio do Comitê Gestor da 
Internet no Brasil (CGI.br) e 
da Rede Nacional de Ensino 
e Pesquisa (RNP).

O resultado é um livro 
abrangente, repleto de his-
tórias surpreendentes, como 
a do boi que foi rifado para 
que a Escola Politécnica de 
Campina Grande conseguis-
se comprar um computador 
IBM 1130. Corria o ano de 
1968 e a escola - hoje UFCG 
- seria a primeira instituição 
de ensino federal do Nordes-
te a ter um computador para 
chamar de seu. “Foi uma 
ação que mobilizou toda a 
comunidade, que fez várias 
doações para que a universi-
dade comprasse o computa-
dor”, comenta a autora.

A obra também revela 
fatos curiosos, como o fato 
do sistema operacional Unix 
ter chegado ao Brasil através 
de Campina Grande, trazido 
pelo professor franco-cana-
dense Jacques Sauvé. “O de-
sembarque do Unix no Bra-
sil se deu independente dos 
controles do governo, em de-
zembro de 1980, pelas mãos 
de um canadense”, assinala-
ram os autores, no livro.

“(Sauvé) visitou o De-
partamento de Sistemas e 
Computação da Universi-
dade Federal em Campina 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

‘Pássaros Voam em Bando’ 
conta as histórias da internet

Revelação
Com apenas 17 anos, a cantora Agnes Nunes se tornou 
um fenômeno nas redes sociais. Nesta quarta-feira, ela 
faz seu primeiro show em João Pessoa Página 11
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Grande, o qual havia rece-
bido dois computadores da 
Digital, PDP-11, um dos pri-
meiros modelos no mundo 
a rodar o sistema Unix. Mas 
Sauvé observou que na UFPB 
ninguém usava o Unix”, conti-
nua o texto.

Um personagem de des-
taque, entre tantos que o li-
vro traz, é Augusto Gadelha, 
pesquisador e cientista bra-
sileiro que, de acordo com o 
livro “foi um dos ‘pássaros’ 
integrantes do bando que 

voou do Brasil em direção à 
Internet, na década de 1980”. 

“Gadelha foi ao lança-
mento do primeiro compu-
tador Apple, na Byte Shop 
(EUA), na década de 1970. 
E foi ele quem fez uma das 
primeiras conexões do Brasil 
com a Bitnet (rede que ante-
cedeu a internet), nos EUA, 
em 1988, antes da internet”, 
esclarece a autora. 

Ao todo, a dupla entre-
vistou 90 personagens que 
tinham boas histórias para 

contar a respeito da internet 
e da computação no Brasil, 
e até no exterior. Cinco dos 
entrevistados integram o 
“Internet Hall of Fame”: Vint 
Cerf, Steve Crocker, Demi 
Getschko, Tadao Takahashi e 
Michael Stanton.

“O IGF (Fórum de Gover-
nança da Internet, realizado 
no Centro de Convenções 
de João Pessoa em 2015) foi 
muito bom, porque lá con-
seguimos entrevistar muita 
gente”, revela Márcia De-

mentshuk, que também via-
jou por várias cidades do país 
colecionando histórias, além 
de entrevistas internacionais 
por Skype.

Para embasar livro e 
entrevistas, Márcia e Per-
cival empreenderam uma 
pesquisa profunda em do-
cumentos diversos sobre 
a ascensão da computação 
no país e a consequente 
chegada da internet. Como 
o título da obra indica, o 
texto parte de iniciativas 

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento do livro 
‘Pássaros Voam em Bando - A 
História da Internet do Séc. XVIII 
ao Séc. XXI’
n Quando: Hoje
n Horário: 19h
n Onde: Espaço Buckminster
n Endereço: Av. Fernando Luiz 
Henriques dos Santos, 2650, 
Bessa, João Pessoa

Autores e personagens: 
Márcia, com Vint Cerf 
(E), e Percival 
(de camisa escura), com 
Augusto Gadelha (D); 
acima, uma das 
ilustrações que compõe 
o livro

Fotos: divulgação
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que ocorreram ainda no 
século 18. 

A dupla começa o livro 
narrando o inconformismo 
de pioneiros que inventaram 
mecanismos para resolver 
cálculos. Depois, eles vislum-
braram que essas máquinas 
poderiam servir como uma 
extensão da memória humana 
e, mais adiante, as pessoas e os 
computadores formariam uma 
simbiose capaz de ampliar as 
potencialidades de cada um: 
homem-máquina.



A solidão é desesperadora, ter alguém por perto é 
necessário. O tema é recorrente nas artes: Tom Jobim 
cantarola num piano que “fundamental é mesmo o amor/É 
impossível ser feliz sozinho”; Christopher McCandles tem a 
epifania de que “a felicidade só é verdadeira quando com-
partilhada” no filme Na Natureza Selvagem; os personagens 
de José Saramago em Ensaio Sobre a Cegueira sentem o 
vazio enquanto, sem visão, tateiam as paredes em busca de 
ordem em meio ao caos. As expressões são inúmeras mas 
poucas me tocaram tanto quanto a música ‘Being Alive’, de 
Stephen Sondheim: “(...)Mas estar sozinho é estar sozi-
nho/e não estar vivo” (tradução livre).

A canção faz parte do musical Company, mas foi graças 
a performance de Adam Driver no filme História de um Ca-
samento (2019) que a música foi elevada a um outro nível 
de dramaticidade.  

O drama estreou em 6 de dezembro na Netflix Brasil e 
tem roteiro e direção assinados por Noah Baumbach (dire-
tor e roteirista também de Frances Ha). Scarlett Johansson 
e Adam Driver vivem o casal Nicole Barber e Charlie Barber, 
dois americanos nos seus trinta e poucos anos, pais do 
pequeno Henry (Azhy Robertson), e que estão no começo 
do fim do casamento. O filme é um dos preferidos para 
as maiores premiações do cinema e já aparece entre os 
indicados ao Globo de Ouro, disputando em seis categorias 
(Melhor Filme, Melhor Ator, Melhor Atriz, Melhor Roteiro, 
Melhor Trilha Sonora Original e Melhor Atriz Coadjuvante). 
Já avisando, este será um texto com spoilers medianos.

Num constante clima de tensão, História de um Ca-
samento apresenta algo como os cinco estágios do luto 
transportados para um divórcio. Estão presentes em cena a 
negação, a raiva, a barganha, a depressão e a aceitação (não 
necessariamente nessa ordem). E eu sei, assusta um pouco 
um filme dramático envolvendo um casal e uma criança. 
Acredito que o medo vem porque tememos a efemerida-
de das relações. Temos medo de relembrar experiências 
ruins ou de vislumbrar uma possibilidade de um término. 
A experiência pode, de fato, ser mais difícil para quem já 
passou pela mesma situação. Mas não se engane: por mais 
triste que seja, História de um Casamento não é um filme 
apelativo, nada é preto no branco no drama de Baumbach 
e esta foi uma das únicas vezes em que, numa ficção, não 
consegui tomar partido. Ele é um filme real, cru. É como 
assistir a um documentário observando as cenas constran-
gedoras com a futura ex-família, a doçura da intimidade 
enraizada (escolher um prato, reconhecer as inúmeras 
qualidades) e a dor das frases que propositalmente machu-
cam ao outro. 

O filme trata de temas complicados de forma natu-
ral, sem exageros: é uma trama sobre a complexidade da 
maternidade, da paternidade, dos relacionamentos, da vida 
adulta, do sistema jurídico, da vida profissional. O que levou 
à exaustiva jornada do divórcio, da guarda compartilhada, 
das noites mal dormidas? Onde foi que deu errado? No fil-
me, Nicole fala que, talvez, se Charlie tivesse dado a chance 
de ela assumir o comando, eles não teriam se separado. Ou, 

“... E eu vos direi: “Amai, para entendê-las!
Pois só quem ama pode ter ouvido
Capaz de ouvir e de entender estrelas.” 
(Via Láctea, Olavo Bilac) 

Nunca fui amante da perfeição da poesia parnasia-
na, mas, ontem, assistindo a um filme  exibido pelo Ca-
nal Brasil, “A Novela das Oito”, dirigido por Odilon Rocha 
estrelado por Claudia Ohana, Vanessa Giácomo, Mateus 
Solano e Alexandre Nero fui tomada de assalto por um 
poema que conheci na infância, pois era muito antolo-
gizado e fazia parte dos nossos livros didáticos de lin-
guagem. A certa altura do filme, este poema é inserido 
na narrativa e, embora o conhecesse desde a infância, 
de repente, me emocionei. Talvez movida pelo tema do 
filme, que falava de tortura e repressão, temas que me 
fazem tremer nas bases, embora nunca tenha sido tor-
turada na carne. Mas, o interessante nisso tudo é que 
voltei ao passado através do poema de Bilac, que estava 
arquivado e esquecido na minha mente.

O pano de fundo da narrativa é, a novela da Globo, 
“Dancin’ Days”, de 1978, que fez um estrondoso suces-
so nos anos 70, com o seu anárquico convite na voz das 
Frenéticas, uma banda feminina que fez furor na época: 
“Abra suas asas, solte suas feras”, que era exatamente 
o que estávamos querendo fazer no país, dividido entre 
a repressão política (representada por Alexandre Nero, 
no filme, e o anseio de quebrar todos os tabus e amar-
ras, representada no filme pela personagem  de Vanessa 
Giácomo, uma garota de programa de São Paulo que era 
fã da boate carioca Dancin’ Days).  Claudia Ohana, que 
faz o papel de Dora, no filme, é uma jovem que teve de 
abandonar o filho pequeno, o companheiro, a família, a 
vida, enfim, para fugir da perseguição política, tem ago-
ra, no filme, a chance de reencontrar todos. O filho vive 
sua primeira relação gay, (o que nem se poderia pensar 
nos anos 70) e o companheiro encontra a morte de for-
ma violenta. Era tempo de des-reprimir, como bem pre-
coniza o tema musical da novela, eternizado pelas vozes 
das Frenéticas:

Abra as suas asas,
Solte suas feras
Caia na gandaia
Entre nessa festa.
Não vi a novela, mas, como vivi intensamente esta 

época, como estudante universitária e professora da 
UFPB, o convite me chegou ao âmago e lá reverberou. 
Também fui casada e mãe nessa década e, lhes digo, 
não foi fácil manter-me fiel aos meus compromissos. Os 
apelos que vinham de fora eram muito convidativos e a 
repressão, seja política, seja familiar, seja por parte da 
sociedade, era muito limitadora. Mas sobrevivi e aqui 
estou lhes contando essas coisas, essas memórias. Essa 
mulher dona do seu próprio desejo já tinha sido sinteti-
zada pela atriz Leila Diniz, no filme “Todas as Mulheres 
do Mundo” de Domingos de Oliveira, em 1966. Leila Di-
niz tornou-se a musa do Pasquim, jornal que, nos anos 
1960/1970 bem representava o movimento da contra-
cultura. Foi também eternizada pela música de Rita 
Lee, que diz “como diz Leila Diniz, homem tem que ser 
durão...”  Em outra canção ela diz^: “Toda mulher quer 
ser amada/ Toda mulher quer ser feliz (...) Toda mulher é 
meio Leila Diniz”. Leila Diniz havia se tornado o símbolo 
de uma nova e nascente mulher. Essa mulher que é, mais 
tarde, tão bem delineada na personagem Olga, nos qua-
drinhos da paraibana Thais Gualberto “Olga, sexóloga”, 
cujo segundo volume foi lançado recentemente em São 
Paulo. Olga ainda está ainda esperando  receber uma 
versão para o cinema ou para o teatro e vejo a atriz Suzy 
Lopes como perfeitamente talhada para o papel.

Falando agora de outro assunto local e atual: a 
semana que findou foi bastante generosa comigo: Fui 
alvo de uma tocante homenagem, juntamente com os 
amigos, os escritores Luiz Gonzaga Rodrigues e Wal-
demar José Solha, aliás, WJ Solha, por parte da União 
Brasileira de Escritores – PB. O convite partiu do Pre-
sidente da casa, o também escritor, Luiz Augusto Paiva 
da Mata, que nos saudou de forma elegante e gentil em 
nome da UBE-PB. Depois fomos saudados pelo escritor, 
poeta, cronista, crítico literário e professor Hildeberto 
Barbosa Filho, imortal da Academia Paraibana de Le-
tras, que fez uma brilhante revisão de nossas trajetó-
rias no mundo das Letras. O Presidente da Energisa, 
empresa largamente comprometida com as Letras e as 
Artes paraibanas em geral, também foi homenageado 
com as mesmas insígnias como representante daque-
la empresa. Fomos agraciados com uma medalha e 
um diploma que registram a homenagem da UBE-PB. 
Foram convidados, dentre os presentes, pessoas para 
nos entregar as insígnias. A mim, me coube a também 
escritora e amiga de longa data, Ana Adelaide Peixoto 
Tavares, doutora em Teoria Literária e também colabo-
radora deste centenário jornal, além de colaboradora 
de vários outros jornais paraibanos e professora apo-
sentada da UFPB.

Após as saudações e entrega  das insígnias, fomos 
convidados a nos transferirmos para o salão contíguo ao 
auditório, onde estava servido um lanche, com delicio-
sos salgadinhos e bebidas, alcoólicas ou não.

Quero aqui deixar expressa a minha gratidão 
pela homenagem recebida, símbolo da generosidade 
da UBE-PB e reconhecimento pela nossa produção li-
terária e pelos nossos esforços em dignificar as letras 
na Paraíba.

‘História de um Casamento’ 
 e novos começos

Via lactea

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Oscar 2020

‘A Vida Invisível’ está de fora do Oscar, 
mas ‘Democracia em Vertigem’ entra

Não é desta vez que 
o Brasil vai abocanhar um 
Oscar de melhor filme inter-
nacional. A Vida Invisível, de 
Karim Aïnouz, ficou de fora 
da pré-seleção da categoria, 
divulgada pela Academia de 
Artes e Ciências de Holly-
wood na segunda-feira.

Em compensação, De-
mocracia em Vertigem, de 
Petra Costa, garantiu um lu-
gar na pré-lista da categoria 
documentário. Com produ-
ção da Netflix, ele revê os 
últimos anos da política bra-
sileira, do governo Lula ao 
impeachment de Dilma Rou-
sseff, sob uma ótica pessoal.

Concorrerá com Advo-
cate, American Factory, The 
Apollo, Apollo 11, Aquarela, 
The Biggest Little Farm, The 
Cave, The Edge of Democracy, 
For Sama, The Great Hack, 
Honeyland, Knock Down the 
House, Maiden, Midnight Fa-
mily e One Child Nation. 

Já os dez pré-indicados 

Clara Balbi
Folhapress

mais à frente, fala que o motivo foi ele não ter apoiado uma 
escolha dela e ter colocado as próprias vontades à frente da 
esposa. 

A questão é que não podemos (ou não devemos) pre-
ver erros ou cavar muito a fundo. Trabalhamos para que 
eles não aconteçam, mas, você sabe, eles acontecem. Essa 
mensagem não seria trazida tão perfeitamente não fossem 
as atuações e direção magistrais do começo ao fim. Elas são 
arrebatadoras em alguns momentos específicos ao longo do 
filme: para Scarlett Johannson, é quando, em plano sequên-
cia, desabafa com a personagem de Laura Dern; para Adam 
Driver, a hora de brilhar é aquela do número musical soli-
tário num bar lotado (com a música que citei mais acima). 
Juntos, criam o sufocante momento da grande briga. 

Em 2010, Noah Baumbach passou por um complicado 
processo de divórcio com a atriz Jennifer Jason Leigh, que 
envolveu uma disputa judicial pela guarda do filho do casal, 
Rohmer. Apesar de não ser biográfico, é difícil que o filme 
não traga a experiência do próprio diretor ou ainda de 
Johannson, que viveu uma situação bem parecida. O filme 
levou o diálogo ao set e, das gravações, ele chegou às nossas 
salas. As perguntas sobre o longa acabam sendo levadas 
para as histórias do nosso cotidiano e as respostas passam 
a ser turvas. Talvez o erro tenha sido contratar advogados. 
Talvez o divórcio tenha sido um erro. Talvez o erro tenha 
sido ter um filho. Talvez foi uma escolha errada ceder tanto. 
Talvez foi errado não ter dado ouvidos às frustrações do 
outro. Talvez não tenha sido certo ter se casado. Esses “tal-
vez” nos sugam as energias e, no fim das contas, aceitamos 
- precisamos aceitar. Nos damos por vencidos, com a cabeça 
erguida e cadarços amarrados para seguir em frente. Sem 
tropeços. Talvez

Foto: Divulgação

de Melhor Filme Interna-
cional incluem algumas 
surpresas. São elas The 
Painted Bird, da República 
Tcheca, Truth and Justice, 
da Estônia, Aqueles que 
Ficaram, da Hungria”, Cor-
pus Christi, da Polônia e 
Beanpole, da Rússia.

As exceções são o fran-
cês Os Miséraveis, de Ladjy 
Jy, o espanhol Dor e Glória, 
de Pedro Almodóvar, o sene-
galês Atlantics, Honeyland, 
da Macedônia do Norte, e 
o sul-coreano Parasita, de 
Bong Joon-Ho.

Destes, o último, ganha-

dor da Palma de Ouro no 
último Festival de Cannes, é 
um dos concorrentes mais 
fortes não só nesta catego-
ria, como naquela de melhor 
filme. Uma dobradinha que 
Roma, de Alfonso Cuáron, 
tentou realizar no ano pas-
sado sem sucesso, perdendo 
a estatueta principal para 
“Green Book”.

Eles foram escolhidos 
entre 93 títulos inscritos por 
seus respectivos países de 
produção - um recorde na 
categoria, que até o ano pas-
sado era chamada de melhor 
filme em língua estrangeira.

Nas duas categorias, 
apenas metade destes títu-
los concorrerão ao Oscar. A 
lista completa de indicados 
em todas as categorias será 
anunciada no próximo dia 
13 de janeiro. Já a cerimô-
nia de premiação em si está 
marcada para 9 de fevereiro.

Com a ausência de A 
Vida Invisível do páreo de fil-
me internacional, contudo, o 
Brasil completa duas déca-
das sem indicações a melhor 
filme internacional. A última 
nomeação foi em 1999, com 
Central do Brasil, de Walter 
Salles.

Documentário de Petra Costa sobre os últimos anos da política teve seu nome lembrado na pré-lista do Oscar

Filme com Adam Driver e Scarlett Johansson está disponível na Netflix



Agnes Nunes, a cantora de 17 anos, 
que ficou conhecida pela voz suave em 
seus vídeos no Instagram (@agnes-
nunes), cujo perfil tem mais de dois 
milhões de seguidores, realiza hoje o 
seu primeiro show em João Pessoa. A 
apresentação acontece no Teatro Paulo 
Pontes, às 20h, e os ingressos, no se-
gundo lote de vendas, estão custando: 
R$ 50 (meia-entrada), R$ 70 (ingresso 
social - mais um livro em bom estado 
ou um quilo de alimento) e R$ 100 
(inteira), podendo ser adquiridos pelo 
site do Sympla ou na loja Tio Patinhas, 
localizada no Mag Shopping.

Uma revelação musical nas redes 
sociais, Agnes está sendo elogiada por 
grandes nomes das artes no Brasil, 
como Chico César, Elba Ramalho, Láza-
ro Ramos, Johnny Hooker, Pabllo Vittar 
e Cláudia Leitte.

Em 2019, a jovem artista fez uma 
participação no DVD gravado por Elba 
Ramalho no São João de Campina Gran-
de, gravou a música “Deu Peito Aberto” 
com Chico César para o álbum mais re-
cente do paraibano: “O Amor é um Ato 
Revolucionário”, lançou o seu primeiro 
EP “Elas por Elas” em parceria com o 
rapper Xamã, assinou um contrato com 
a gravadora Bagua Records, pela qual 
lançou dois singles nas plataformas de 
streaming: “100 Por Hora” e “Segredo”, 
e está em processo de gravação de 
novas músicas, que pretende lançar em 
breve.

No mês passado, Agnes se apre-

Música

A semana que passou foi assim, com coisas que fi-
carão naquele cantinho bom de nossa alma como ternas 
recordações e que não há mal de Alzheimer que seja ca-
paz de apagar. Vão ficar para sempre ali e pronto! Mas 
há outras... Estas sugerem banho de descarrego com 
arruda, capim santo e sal grosso e ainda mais com pelo 
menos meia hora de tambor bem tocado para o banho 
fazer efeito.

Das coisas boas, a homenagem que a UBE – União 
Brsileira de Escritores, sessão aqui da Paraíba prestou, 
terça-feira, 10,  a três nomes que se destacaram nesse 
2019: W.J.Solha, Vitória Lima e Gonzaga Rodrigues. Cla-
ro que há outros que mereciam também o laurel, mas 
creio que a comenda que leva o nome de nosso funda-
dor Afonso Pereira da Silva foi justa e merecida. Coube 
a Hildeberto Barbosa Filho fazer as mesuras e a radio-
grafia da obra dessa gente da melhor qualidade. Depois 
foi bom ouvir cada um deles.

Gonzaga, em sua fala, destacou que o grande pro-
duto de exportação de nosso Estado é a cultura. E não 
é? Bonito sentir o silêncio quando nosso maior cronista 
fala. Um ritual de respeito e reconhecimento. Não dei-
xou de mencionar o boicote das grandes editoras com a 
produção nacional.

 Pintor, romancista, poeta, ator, dramaturgo, ci-
neasta, roteirista, Solha falou com a modéstia costu-
meira de sua obra e de sua trajetória. 

Até que tivemos a fala doce da poetisa Vitória, der-
ramando versos nos ouvidos ali presentes.

A comenda Joacil de Brito Pereira foi para Usina 
Cultural Energisa, pelo destaque em seu apoio às mais 
diversas manifestações artísticas. 

O que não esquecer disso tudo, além do abraço 
lhano e agradecido dessas três figuras ímpares? Ah, 
meus amigos, minhas amigas, como são gratificantes 
esses momentos em que sentimos que a cultura aqui 
da terra está viva, viçosa, pujante. Como se produz 
cultura por aqui e como somos capazes de resistir. 
Resistência da cultura espontânea, sem o tilintar das 
moedas do poder oficial. Resistência ao monopólio das 
grandes editoras que compradas por grupos estran-
geiros não querem mais publicar autores nacionais, 
muito menos os daqui da terra. Resistência digna de 
nota. Aquele nosso encontro na UBE acendeu esse 
sentimento nos presentes, o bravo sentimento de que 
resistir é preciso, Gonzaga, Solha e Vitória, vocês são 
três heróis da resistência

Quatro dias depois, sábado, aquela festa pelos cem 
anos que o Luiz da Livraria estaria completando. Muita 
gente por lá. Como falar em resistência e não falar da 
Livraria (com L maiúsculo). Ricardo e Janaína estão lá. 
Firmes na trincheira. 

O que relatei aqui é para não se olvidar
Tirando isso, quero esquecer uma semana de al-

guns dissabores, uns pequenos, outros nem tanto. Na-
quela correria para preparar tudo para a cerimônia da 
UBE, o carro quebra: freio de mão. Isso na segunda-fei-
ra, só fica pronto na quarta, disse o mecânico. Com mui-
ta choradeira deixou pronto na segunda mesmo. Peguei 
o carro e agradeci e na saída aquele aviso: moço o pneu 
dianteiro da direita está baixo. Estava mesmo e lá eu 
no borracheiro. Terça cedinho fui imprimir a papelada 
(lista de presença, cadastro, etc) que precisava para o 
evento à noite. Impressora deu prego, salvo os arquivos 
num pen drive e saio mundo afora para imprimir. Dez 
horas fui buscar uma ordem de pagamento na Caixa. 
Extravio, foi parar uma agência em Mogi Mirim, inte-
rior de São Paulo. Aquela burocracia. Dinheiro só chega 
depois do Natal. A cachorrinha, Chimbica, passara por 
uma cirurgia e a incisão estava se abrindo, pontos rom-
peram, corrida para o veterinário. Na saída Paxá o outro 
cão, um labrador de quatro anos prostrado. Calor? Não 
se movia. Envenenado? Não era possível. Levamos am-
bos ao veterinário. Paxá  fica internado tomando soro. 
Não reage. Dezenove horas na UBE, difícil de chegar, 
trânsito infernal. Convidados e alguns homenageados 
atrasam um pouco. Tudo vai dar certo se Deus permitir. 
Deu certo. Coquetel, depois das entregas das comendas 
e das falas protocolares, recebo a notícia: Paxá morreu! 
Como explicar para minha filha? Era o cão dela. Como 
explicar para mim mesmo? 

Ah, minha gente que bondosamente se digna a 
ler esses rabiscos das quartas-feiras. Houve tempos 
em que o cão vivia na corrente, amarrado em algum 
canto do quintal. Hoje não, divide os espaços da casa. 
Eu aposentado, passo o dia aqui no computador. É o 
“trabalho em casa|”, mas é trabalho. Paxá o dia todo 
comigo. Quando escrevia, ele pousava sua cabeça so-
bre meus pés, caminhava comigo no final da tarde. Fi-
cava ao meu lado quando tomava minha cervejinha à 
sombra de um jambeiro. Acompanhava-me onde quer 
que eu fosse. Uma dor que gostaria de esquecer. Não 
posso,. Ah, meu querido Paxá, sua passagem ao meu 
lado irei lembrar sempre, como lembrarei sempre dos 
abraços, de Solha, Gonzaga e Vitória. A sua partida 
quero esquecer. Vou tentar.

Para lembrar e 
para esquecer

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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ESTREIAS DA SEMANA

Brincando com Fogo. (Playing With Fire. EUA. Dir.: Andy Fickman. Comédia. Livre). Uma 
equipe de bombeiros encontra um desafio à altura quando tentam resgatar três crianças indis-
ciplinadas. MAG 2 (dub): 15h, 17h10, 19h20. Manaíra 6 (dub): 15h15, 17h30, 19h45; 
Manaíra 6 (leg): 21h50 (exceto qua.). Mangabeira 5 (dub): 15h30, 17h45, 20h, 22h15* 
(exceto qua.). Tambiá 6 (dub): 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

A Revolução em Paris. (Un Peuple Et Son Roi. França, Bélgica. Dir.: Pierre Schoeller. Dra-
ma. 16 Anos). Em 1789, sob o reinado de Luís 16, o povo francês rebela-se contra a monarquia 
e exige uma transformação na sociedade baseada nos princípios de liberdade, igualdade e fra-
ternidade. Cruzando as histórias de homens e mulheres comuns com figuras históricas, traça-se 
o destino do Rei e o surgimento da República. Manaíra 8 (leg): 13h50 (sáb e dom), 19h10 
(qui, sex, seg, ter, qua).

PRÉ-ESTREIA 

Playmobil: O Fime (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Animação. 
Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no universo mágico 
e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de sua vida para trazê-lo de 
volta para casa. MAG 1 (dub): 15h30, 17h45. Manaíra 7 (dub): 13h15 (sáb. e dom.), 15h45, 
18h10; Mangabeira 3 (dub): 14h10, 16h20.

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. Dir.: J.J. 
Abrams. Ação/Ficção Científica. Classificação não informada). A Resistência sobrevivente enfrenta 
a Primeira Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. Manaíra 5 (leg, 3D): 
00h10*; Manaíra 6 (leg, 3D): 00h15*. Manaíra 9 XE (leg, 3D): 00h05*. Mangabeira 
1 (dub, 3D): 00h05*, Mangabeira 5 (leg, 3D): 00h10*. (* apenas qua.)

CONTINUAÇÃO

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 18, 
e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pianista pro-
fissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam para 
se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 8: 16h, 21h40. 

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma equipe 
de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe em 
seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no elenco. MAG 
1 (leg): 20h. Manaíra 4 (leg): 16h45, 22h10; Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 16h40, 20h45.

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando um jovem 
engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, as Panteras são 
chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. Novo reboot inspirado na 
série de 1976. Tambiá 3 (dub): 14h25.

Ainda Temos a Imensidão da Noite (Brasil. Dir.: Gustavo Galvão. Drama. 16 Anos). 
Cansada de lutar por um lugar ao sol com sua banda de rock, onde é trompetista e vocalista, 
Karen decide ir embora de Brasília. Ela segue os passos do ex-parceiro de banda, Artur, que tenta 
a sorte em Berlim. O convite parte de Martin, amigo alemão com quem fecham um triângulo 
imprevisível. Cine Bangüê: Sáb (14/12), 16h; Seg (16/12), 18h30.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada em um 
imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que participa do Maracatu. 
Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de maracatu convertido à reli-
gião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do Maracatu, evangelizando toda 
a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica um ritual religioso com cinco caboclos 
de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine Bangüê: 
Qui (12/12), 20h30; Ter (17/12), 19h; Dom (22/12), 16h. 

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. Animação. 
Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de comédia sobre o clã 
mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams 
redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 8 (dub): 13h50 (qui, sex, seg, ter, 
qua), 19h10 (sáb e dom). 
Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroeste, Sus-
pense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambuco, some 

misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a aconte-
cer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e 
implacável? Cine Bangüe: Dom (15/12), 18h; Sáb (21/12), 15h; Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). O corpo 
político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do documentário, que 
captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua presença de palco inusi-
tada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de esteriótipos de gênero, classe e 
raça. Cine Bangüê: Seg (16/12), 20h30; Sáb (28/12), 16h. 

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). Adriano 
é um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade no presídio, 
mesmo sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, um perigoso terrorista 
internacional, aumenta ainda mais a tensão no presídio, que já vive dias de terror por conta 
da luta entre duas facções criminosas. Agora, Adriano terá que enfrentar uma rebelião além 
de controlar todos os passos de Abdel. Manaíra 7: 20h30 (qui, seg, ter, qua). Tambiá 3: 
16h55, 18h55, 20h55. 

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de Nova 
York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma dupla assas-
sinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 5 (leg): 16h30, 
18h45, 21h15* (exceto qua); Manaíra 5 (dub): 14h15. Mangabeira 1 (dub): 15h, 17h15, 
19h30, 21h45* (exceto qua). Tambiá 1 (dub): 17h, 19h, 21h. 

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. Aven-
tura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila falante. Os 
anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live action inspirado na 
animação Dora, A Aventureira. MAG 3 Atmos (dub): 15h45. 

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). O 
cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um programa 
municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusivo de crack.  Cine 
Bangüê: Qui (12/12), 18h30; Qua (18/12), 19h.

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). Um 
grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, o patriarca 
morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto isso, todos os pos-
síveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se instala. MAG 3 Atmos 
(dub): 18h; MAG 3 Atmos (leg): 20h45. Manaíra 10 VIP (leg): 15h, 18h, 21h; Man-
gabeira 2 (dub): 19h15, 22h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O designer de 
carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles (Christian Bale) lutam 
contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios demônios pessoais para cons-
truir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desafiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans 
em 1966. Manaíra 2 (leg): 18h20. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 14 

Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan Freeman) 
e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade por trás do 
atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ (2016). Manaíra 
4 (leg): 19h20.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Rønning. Aven-
tura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, 
começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxadas 
em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. 
Manaíra 2 (dub): 13h (sáb. e dom.), 15h30. Mangabeira 2 (dub): 14h40. Tambiá 
1 (dub): 14h40.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). Treinador 
de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jornada de amizade 
e aprendizado. Manaíra 4 (dub): 13h45 (sáb e dom). Mangabeira 2 (dub): 14h. Tam-
biá 4 (dub): 16h, 18h20, 20h40.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), Ray Van 
(Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga num hotel de 
luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) muda as coisas, e os Par-
ças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias para adolescentes para conseguir 
dinheiro. Manaíra 9 Macro XE: 14h, 16h15, 18h30, 20h45 (exceto qua). Mangabeira 
4: 15h45, 18h15, 20h45. Tambiá 5: 14h30, 16h30, 18h30* (exceto sex, sab, dom), 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 anos). 
Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design de moda, se 
recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experi-
mentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. Cine Bangüê: Dom (15/12), 
16h; Qui (19/12), 18h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos os 
quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso faz com 
que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados 
com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (21/12), 18h; Sáb (28/12), 18h;

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody Allen. Co-
média romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para passar o fim de se-
mana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. Manaíra 2 (leg): 21h30. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. Ro-
mance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por 
uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra 
conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos de Natal que 
funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele 
entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. MAG 2 (leg): 21h30. 
Manaíra VIP 11 (leg): 14h30, 17h, 19h30, 22h. Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 14h40, 18h45.

Filme que encerra trilogia ‘Star Wars’, ‘A Ascenção Skywalker’ tem sessões ja na madrugada de hoje

SERVIÇO 
nShow de Agnes Nunes
nQuando: Hoje
nHora: 20h
nLocal: Teatro Paulo Pontes
nEndereço: Espaço Cultural José Lins 
do Rego (R. Abdias Gomes de Almei-
da, 800, Tambauzinho)
nIngressos: entre R$ 50 e R$ 100, à 
venda no sympla.com.br e na loja Tio 
Patinhas (Mag Shopping)

sentou ao vivo com o músico Chico 
César durante o 10º Festival de Arte 
Negra de Belo Horizonte. A apresenta-
ção fez parte do lançamento do novo 
álbum de Chico, “O Amor é um Ato Re-
volucionário”. Como um agradecimento 
pela parceria, o músico demonstrou 
seu orgulho da jovem artista em uma 
foto no Instagram: “Alegro-me com tua 
suave e inquebrantável força. Em teu 
voo sinto que aí também vão as minhas 
asas, meus sonhos de criança serta-
neja, meus desejos adolescentes de jus-
tiça e liberdade”, declarou o paraibano.

Agnes Nunes nasceu na Bahia, mas 
está radicada na Paraíba desde a infân-
cia. A cantora ficou conhecida pelo seu 
perfil do Instagram onde posta vídeos 

que grava por conta própria em casa 
desde 2015, com um repertório que 
abrange músicas nacionais e interna-
cionais, além de composições próprias. 

Revelação nas redes sociais, a jovem Agnes Nunes já foi elogiada por Elba, Chico César e Pablo Vittar

Foto: divulgação

Foto: divulgação
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Poeta Sérgio de Castro Pinto analisa novo livro de Letícia Palmeira, cujos textos mesclam poesia e prosa

Eu não gosto da junção 
de palavras que, por força do 
uso, da repetição, dissemina 
o lugar-comum, o já lido e 
relido, os clichês, os chavões, 
o dejà vu. Antes, gosto dos 
paralelos insólitos, das pa-
lavras ou dos temas que só 
aparentemente se repelem.
Enfim, gosto da poesia e da 
ficção que guardem uma cer-
ta semelhança com a loja de 
belchior do conto do “Bruxo 
de Cosme Velho”, onde con-
vivem objetos heteróclitos, 
desencontrados, mas que se 
compõem e se complemen-
tam: panelas sem tampa, 
tampas sem panela, botões, 
sapatos, fechaduras, uma 
saia preta, caixilhos, binócu-
los, um cão empalhado, dois 
cabides...*

Guardadas as devidas 
proporções, Mostruário 
Persa, de Letícia Palmeira, 
mantém alguma consonân-
cia com a diversidade de 
mercadorias expostana loja 
de belchior machadiana. Se-
não, vejamos o que escreve 
a autora na apresentação do 
livro: “Xícaras antigas e com 
esmero bordadas pelas mãos 
calejadas das artesãs do mis-
tério, espelhos mágicos que 

Sérgio de Castro Pinto 
Especial para A União

Livro ‘Mostruário Persa’ expõe 
variedade de loja de belchior

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

refletem alma e do físico se 
esquecem, chapéus de todo 
tipo para esclarecer pensa-
mentos, pulseiras multicolo-
ridas para enfeitar os braços 
das moças que ainda acredi-
tam”. 

Tudo isso e muito mais, 
Letícia expõe no seu arma-
rinho, mostruário ou loja 
de belchior, sem contar que 
os objetos são revestidos 
de uma aura de sortilégios, 

a exemplo dos “chapéus de 
todo tipo para esclarecer pen-
samentos”. 

Já quando afirma que os 
espelhos mágicos esquecem o 
físico para refletir a alma, ela 
antecipaque os seus textos 
híbridos, mescla de poema e 
prosa, revogam o enredo para 
dar primazia a uma espécie 
de peripécia interior, subje-
tiva, de um pervago lirismo 
elevado à milésima potência.  

Um dos recursos estilís-
ticos de Letícia Palmeira con-
siste em consorciar palavras 
antípodas entre si, no que 
cria um clima de estranha-
mento para o leitor, conforme 
podemos verificar nos exem-
plos – entre muitos – a seguir 
citados: “No diabético vício 
da língua”, “Desabotoar mi-
nhas intrigas”, “É a haste que 
me adjetiva”, “E cora o tempo 
a declarar satisfações”, “Vozes 

Memória

Mercado Central vai ganhar plaquete do IHGP em 2020

Depois da plaquete Per-
fil Etnográfico do Baixo Tam-
baú, lançada no ano passado, 
o Núcleo de Antropologia Vi-
sual do Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba (Iphaep) 
já prepara a segunda publi-
cação nessa mesma linha. 
Trata-se do Perfil Etnográfi-
co do Mercado Central, que 
vai abordar os aspectos da 
cultura popular, históricos, 
arquitetônicos e etnográfico 
antropológico da construção, 
localizada em João Pessoa 

“O Mercado Central é 

um celeiro cultural que com-
pletou 70 anos de existência 
em março deste ano e nunca 
foi estudado por esse ponto 
de vista”, disse para o jornal 
A União o antropólogo Car-
los Alberto Azevedo, um dos 
integrantes da equipe de tra-
balho, acrescentando que a 
obra já será um livro, pois vai 
ter muito mais páginas, cerca 
de 200, e a previsão é de que 
o lançamento ocorra em 17 
de agosto - Dia do Patrimô-
nio nacional - de 2020. 

A exemplo da primeira 
publicação, que tem 46 pá-
ginas e fotos, Carlos Alberto 
Azevedo antecipou que Per-
fil Etnográfico do Mercado 

Central terá iconografia, com 
cerca de 50 imagens que re-
gistram o mercado desde 
sua origem - foi inaugurado 
em 19 de março de 1949, na 
gestão do então prefeito Os-
valdo Pessoa Cavalcanti de 
Albuquerque - até os dias de 
hoje. 

Azevedo coordena o 
trabalho com a historiadora 
Márcia de Albuquerque e a 
equipe ainda é formada pelo 
historiador Edvaldo Lira, a 
socióloga Sandra S. Azevedo 
e os arquitetos Gúbio Mariz, 
Perlla Góis e Jéssica de Fran-
ça, que estão preparando re-
latórios dentro de suas res-
pectivas áreas de atuação. A 

apresentação da obra será da 
diretora executiva do Iphaep, 
Cassandra Figueiredo.

Localizado no entorno 
das avenidas Dom Pedro II, 
Princesa Isabel, Almeida Bar-
reto e a rua Rodrigues de Car-
valho, no Centro da cidade, 
na opinião de Carlos Alberto 
Azevedo, o Mercado Central 
é importante por vários mo-
tivos: “A barraca de Arlindo 
Freire é a maior do local, que 
contém mais de 400 itens 
culturais, como brinquedos 
populares, gibão, baladeiras, 
pião, além de ferragens e su-
catas. Há, também, barbeiros 
tradicionais, que só vi na Sicí-
lia, na Itália”, exemplificou.

Criado há dois anos 
pelo Iphaep, o Núcleo de 
Antropologia Visual surgiu 
com o objetivo de incenti-
var estudos antropológi-
cos e visuais baseados em 
trabalhos realizados por 
pesquisadores. A plaquete 
Perfil Etnográfico do Bai-
xo Tambaú, publicada pelo 
Núcleo, foi realizada pelo 
sociólogo Carlos Alberto 
Azevedo, os historiadores 
Edvaldo Lira e Márcia de 
Albuquerque e o arquiteto 
Gúbio Mariz. 

A escolha do local para 
alvo do estudo se justificou 
pela fato do Baixo Tambaú, 
disse Carlos Azevedo, ser  

considerado “um dos mais 
importantes points da boe-
mia pessoense e uma ‘ilha’ 
culturalmente diferente, ou 
seja, é um encapsulamento 
urbano significativo, que ha-
via sido estudado anterior-
mente apenas por turismó-
logos”. 

Além de registrar que 
no Baixo Tambaú convi-
vem vários tipos populares 
e étnicos, Carlos Azevedo 
ressaltou que a pesquisa 
etnográfica do Iphaep tam-
bém resgatou os grafites de 
Jailson Barbosa, conhecido 
como Múmia, cujo trabalho é 
marcado por fortes influên-
cias do hip-hop.  

estéreis copuladas in vitro”...
Como já observei a pro-

pósito da poesia de Élvio Var-
gas e de Felipe D’Castro, os 
paralelos insólitos de Letícia 
Palmeira talvez se assentem 
na necessidade humanística 
de aproximar os contrários 
para eliminar as diferenças.  

E qual a razão de consi-
derar poemas em prosa os 
textos reunidos em Mostruá-
rio Persa? Simplesmente pelo 
fato de “o termo poema dizer 
respeito à matéria (poesia) e 
o segundo, à forma (a disposi-
ção graficamente tradicional 
da prosa) ”. 

Mas não só isso, pois 
convém registrar ainda que 
o poema em prosa se distin-
gue da crônica ou do conto, já 
que os dois últimos, mesmo 
quando poéticos, não dispen-
sam o episódico, o narrativo e 
o enredo, tríade ausente nos 
textos de Letícia Palmeira, 
que, quando muito, apenas 
esboçam, subjacentemente, 
o embrião de uma trama logo 
diluída pela atmosfera pecu-
liar ao gênero lírico.

Ainda bem que hoje, di-
ferentemente dos tempos 
idos e mal vividos, as mulhe-
res não só participam ativa-
mente do contexto literário 
como também combatem o 
quê de ainda patriarcal existe 

no comportamento dos ho-
mens brasileiros, inclusive no 
de alguns escritores. 

Foi-se a época em que 
a autora de Éramos Seis, por 
força das circunstâncias, 
assinava os seus romances 
como Sra. Leandro Dupré – 
anteriormente, já adotara o 
pseudônimo Mary Joseph –, 
somente assumindo a identi-
dade própria** anos depois, 
quando finalmente passou a 
grafaro nome Maria José Du-
pré.

Letícia Palmeira, Maria 
Valéria Rezende, Ana Adelai-
de Peixoto, Jennifer Trajano, 
Aline Cardoso, Anna Apoliná-
rio, Mirtes WaleskaSulpino, 
Débora Gil Pantaleão, Isabor 
Quintiere, Débora Ferraz, 
Mayara Vieira, Regina Celi, Li-
ziane Azevedo, entre outras – 
listo, apenas, as que recente-
mente se iniciaram nas lides 
literárias –, demonstram o 
quanto a presença da mulher 
é maciça no âmbito da poesia 
e da ficção produzidas no es-
tado da Paraíba***.

*Refiro-me ao conto “Ideias de 
canário”, de Machado de Assis.
** Apenas parcial, pois o nome 
de solteira é Maria José Fleury 
Monteiro.
***Cito, apenas, as que já pu-
blicaram livro. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

‘Perfil Etnográfico do Mercado Central’ vai abordar os aspectos da cultura popular, históricos, arquitetônicos e etnográfico antropológico do mercado localizado no coração de João Pessoa, que em março completou 70 anos

Letícia e a capa do seu novo livro, ‘Mostruário Persa’: autora reforça a presença da mulher na literatura paraibana

Foto: divulgaçã

Foto: Ortilo Antônio-Evandro Pereira/arquivo A União



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de dezembro de 2019

Coaf vai para o BC
Na última sessão de 2019, o plenário do Senado aprovou ontem, 
com 51 votos favoráveis e 15 contrários, a Medida Provisória (MP) 
893/19, que transfere o Coaf para o Banco Central. Página 14
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Relatório do Ministério Público de Contas indica manipulação no processo licitatório para contratação da empresa responsável

Irregularidades de-
tectadas na licitação que 
resultou na contratação da 
empresa Lubricar Comércio 
e Locações LTDA para presta-
ção de serviços de locação de 
veículos com motoristas a fim 
de atender as rotas de trans-
porte escolar de acordo com 
as necessidades da Secretaria 
de Educação do município de 
Patos, Sertão da Paraíba, para 
o ano em curso, levaram o 
Ministério Público de Contas 
da Paraíba (MPC/PB) a reco-
mendar ao prefeito a suspen-
são do prosseguimento da 
licitação em vigor. Segundo o 
MPC, existem fortes indícios 
de que a pesquisa de preço 
foi feita de forma irregular 
no pregão que teve a modali-
dade presencial realizado em 
janeiro de 2019. 

Segundo o relatório, 
houve manipulação no cer-
tame já que foi feita com três 
empresas pertencente ao 
mesmo grupo econômico - A. 
Cândido - localizadas em ci-
dades diferentes (Jaboatão/
PE, João Pessoa e Campina 
Grande). Apesar de perten-
cerem ao mesmo grupo duas 
das empresas concorrentes 
não possuem condições de 
exercer a atividade de trans-
porte escolar, que seria o ob-
jetivo do pregão, conforme 
atividade econômica pre-

vistas em seus CNPJ. “Assim, 
tratou-se de pesquisa de pre-
ços aparente, realizada com 
o fito de favorecer a empresa 
vencedora”, consta trecho do 
relatório do MPC/PB.

De acordo ainda com o 
MPC a manobra foi feita visan-
do favorecer a empresa ven-
cedora Lubricar Comércio e 
Locações LTDA, com sede em 
Campina Grande, com con-
trato firmado no valor de R$ 
1.476.000,00, por um período 
de um ano. Como já foram pa-
gos R$ 699.747,00 e existem 
empenhos de R$ 863.745.00, 
diante das irregularidades 
apontadas o procurador geral 
do MPC, Manoel Antônio dos 
Santos Neto, emitiu a medida 
cautelar que suspende os atos 
decorrentes do pregão pre-
sencial 01.003/2019 para evi-
tar maiores danos aos cofres 
públicos.

Essa não é a primeira 
vez que a prefeitura de Pa-
tos é alvo de investigação 
em processo de licitação que 
culmina com na contrata-
ção da “Viação Translider” 
(nome fantasia). Desde 2018 
que o Ministério Público Fe-
deral investiga manobras do 
mesmo tipo. Na época, a acu-
sação foi que houve manipu-
lação de edital para impe-
dimento de participação de 
pessoa física. Segundo aná-
lise preliminar verificou-se 
que a prefeitura de Patos pu-
blicou, no dia 17 de janeiro 

MPC acha irregularidades no 
transporte escolar em Patos
Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

de 2018, um edital de núme-
ro 01.003/2018, para locação 
de veículos para transporte 
escolar dos alunos da Rede 
Municipal de Ensino tendo 
em vista que usaria recursos 
federais para tal despesa.

Para a surpresa dos pe-
ritos constatou-se que a pu-
blicação com data do dia 30 
de janeiro, teve o referido 
edital cancelado pela Comis-

são de Licitação, para altera-
ções de junção de rotas que 
foram alteradas, dificultando 
assim a participação de pes-
soas físicas. Estranhamente, 
a única empresa participante 
do processo foi a Lubricar Co-
mércio Atacadista de Peças e 
Acessórios, de propriedade de 
Marconi Pereira Nascimento, 
sogro do ex-deputado federal 
André Amaral, aliado nas elei-

ções de 2018 do prefeito afas-
tado de Patos pela Operação 
Cidade Luz, Dinaldo Wander-
ley Filho. A investigação, por 
enquanto, corre em segredo e 
não se tem notícia como está 
seu andamento.

O outro lado
O procurador do muni-

cípio, Jonas Guedes de Lima, 
disse que está tranquilo com 

relação ao processo licitató-
rio. Segundo o procurador, o 
corpo jurídico da prefeitura 
dispões de toda documenta-
ção que comprova a veracida-
de do certame. “Esse processo 
foi feito com total transparên-
cia, seguindo todo o trâmite 
que reza a lei, e, vamos apre-
sentar toda documentação 
necessária em tempo oportu-
no”, finalizou Jonas Guedes.

Foto:  Arquivo

Desde 2018, o Ministério Público Federal investiga manobras do mesmo tipo no município, que este ano passou por vários problemas na prefeitura

Assembleia

Deputados destacam Nota Cidadã 
no fortalecimento do comércio local

Os deputados estaduais 
Ricardo Barbosa e Wilson Fi-
lho prestigiaram o lançamento 
da campanha de prêmios Nota 
Cidadã, do Governo do Estado, 
que aconteceu na manhã dessa 
segunda-feira (16), no Palácio 
da Redenção, em João Pessoa. 
Na avaliação dos parlamenta-
res, a campanha fortalece as 
empresas paraibanas, favorece 
a arrecadação do Estado e pre-
mia o consumidor.

Com o intuito de estimu-
lar a participação mais ativa 
da população na exigência da 

nota fiscal, o Governo do Esta-
do, através da Campanha Nota 
Cidadã, irá premiar o consu-
midor que, no momento da 
compra de qualquer produto, 
peça a nota fiscal e insira seu 
CPF. De acordo com o governa-
dor da Paraíba, João Azevêdo, 
além da campanha estimular 
as compras no comércio local, 
irá premiar os paraibanos com 
a distribuição de R$ 60 mil em 
prêmios todo mês.

“Nós queremos que a Pa-
raíba, em 2020, possa fortale-
cer mais ainda o setor que tem 

dado respostas para a econo-
mia do estado, principalmente, 
na geração de emprego. A cam-
panha irá estimular que as pes-
soas peçam a nota fiscal, isso 
gera uma arrecadação maior e 
nós iremos transformar parte 
dessa arrecadação em prêmios 
para as pessoas que quiserem 
e desejarem participar dos sor-
teios”, explicou o governador.

O deputado Ricardo Bar-
bosa parabenizou o Governo 
do Estado pela iniciativa e 
ressaltou que a campanha irá 
representar um importante 

incremento na economia. O 
deputado pontuou ainda que 
a Casa de Epitácio Pessoa con-
tinuará atuando com o objetivo 
de contribuir com o desenvol-
vimento econômico do Estado. 
“Haverá um aumento significa-
tivo na arrecadação e a partilha 
desses resultados.

 No que depender da 
Assembleia Legislativa para 
potencializar os efeitos desta 
ação absolutamente positiva 
e oportuna o Governo do Es-
tado poderá contar conosco”, 
garantiu Barbosa.

Última sessão do Pleno do TJPB em 
2019 analisará 49 recursos hoje 

Às 9h desta quarta-fei-
ra (18), terá início a sessão 
de julgamentos do Pleno 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba com uma pauta de 
49 feitos, sendo 30 proces-
sos eletrônicos e 19 físicos. 
Há 14 Ações Diretas de In-
constitucionalidade (ADIs) 
contra Leis Municipais e 
Estadual, nove Agravos In-
ternos, três Mandados de 
Segurança, um Embargos de 
Declaração, uma Ação De-

claratória de Ilegalidade de 
Greve, sete Revisões Crimi-
nais, um Conflito Negativo 
de Competência Criminal, 
nove Procedimentos de In-
vestigação Criminal, dois 
Incidentes de Resolução 
de Demandas Repetitivas 
(IRDR) e uma Ação Penal.

Os Procedimentos In-
vestigatórios Criminais têm 
como noticiados o prefeito 
de São José de Piranhas, 
Francisco Campos Mendes; 

o deputado estadual Manuel 
Ludgério Pereira Neto; Mag-
no Silva Martins, prefeito de 
Passagem; Dilson de Almei-
da, prefeito de Desterro; Ma-
ria de Fátima Silva, prefeita 
de Matinhas; Jurandi Gou-
veia Farias, prefeito de Ta-
peroá; e Cláudio Chaves da 
Costa, prefeito de Pocinhos, 
que tem dois procedimentos 
contra ele. São relatores os 
desembargadores Joás de 
Brito Pereira Filho, Ricar-

do Vital de Almeida, Carlos 
Martins Beltrão Filho, Arnó-
bio Alves Teodósio e o juiz 
convocado Tércio de Chaves 
Moura.

As ADIs se insurgem 
contra leis dos Municípios 
de Sumé, Desterro, Santa 
Luzia, Cacimba de Dentro, 
Natuba, Belém do Brejo da 
Cruz, João Pessoa, Lagoa 
Seca, Guarabira, Caraúbas 
e duas contra leis do Estado 
da Paraíba.

O presidente e o relator 
da Comissão de Finanças e 
Orçamento da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, ve-
readores  Damásio Franca 
(Progressistas) e Carlão(DC) 
voltam a se reunir de hoje 
para amanhã com o presi-
dente da Casa, vereador João 
Corujinha, para redefinir a 
data de apreciação e vota-
ção do Orçamento 2020 que 
estava marcada para o dia 
de hoje. 

De acordo com Damásio 
Franca, esse novo adiamento 
está sendo em decorrência 
da necessidade de ajustar a 
votação do Orçamento aos 
demais itens que compõem a 
extensa pauta que a Casa pre-
cisa cumprir antes de entrar 
em recesso. “Já vencemos to-
das as etapas preliminares, 
inclusive a das emendas, por 
isso agora ficará mais fácil 
ajustar uma data para apre-
ciação da matéria primeiro 
na e, depois, em plenário”, 
explicou Damásio. 

A previsão orçamentá-
ria da capital 2020 é de R$ 
2.574.975.079,00 e as dis-
cussões em torno do tema 
nas últimas semanas reuniu 
secretários de todas as áre-
as da gestão municipal. Os 
debates foram conduzidos 
pelo presidente da Comis-
são de Finanças, Orçamen-
to, Obras e Administração 
Pública , vereador Damásio 
Franca (PP), e secretariados 
pelo relator da LOA 2020, 
vereador Carlão (DC). 

Os pontos principais 
do orçamento foram deli-
neados durante os debates 
pela Secretaria Municipal 
de Planejamento, Daniella 
Bandeira, ao explicar que os 
repasses obrigatórios serão 
mantidos, mas que os repas-
ses de convênios firmados 
foram reduzidos, devido ao 
atual momento econômico 
do país. Ela revelou inclusive 
já ter mantido entendimen-
to com o Tribunal de Contas 
do Estado para fazer uma 
adequação ao orçamento 
por conta da redução desses 
repasses federais.

Ele previu, no entanto, 
que existe possibilidade de 
aumento de cerca de 3% 
em relação às receitas pró-
prias, com arrecadação dos 
tributos municipais, e um 
decréscimo de 7% em torno 
da rubrica “Outras Fontes”, 
principalmente nos repas-
ses federais. 

“Existe uma asserti-
vidade nas receitas pró-
prias, com uma excelente 
capacidade de obtermos os 
pagamentos dos cidadãos, 
fazendo com que nossas 
previsões sejam sempre 
confirmadas, como resulta-
do de uma política de equi-
líbrio fiscal desenvolvida 
pela PMJP. Não esqueçamos 
que, em relação aos recursos 
próprios, existe a previsão 
de R$ 1,421 bilhão, embora 
haja uma redução de cerca 
de 200 milhões em outras 
fontes”, afirmou a secretária.

Comissão da CMJP se 
reúne e discute votações
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Com 51 votos favoráveis e 15 contrários, a Medida Provisória foi aprovada às vésperas de perder a validade

Senado aprova transferência 
do Coaf para o Banco Central

Karine Melo
Da Agência Brasil

Na última sessão de 2019, 
o plenário do Senado aprovou 
ontem, com 51 votos favorá-
veis e 15 contrários, a Medida 
Provisória (MP) 893/19, que 
transfere o Conselho de Con-
trole de Atividades Financeiras 
(Coaf) do Ministério da Econo-
mia para o Banco Central (BC). 
O texto segue para sanção pre-
sidencial.

Com a MP às vésperas 
de perder a validade, os sena-
dores confirmaram proposta 
aprovada pelos deputados. Na 
Câmara, alguns pontos do texto 
sugerido pelo Executivo foram 
retirados, como a mudança de 
nome do Coaf para Unidade de 
Inteligência Financeira (UIF) 
e a transformação do plenário 
(órgão colegiado) em conselho 
deliberativo. Ainda na Câmara, 
destaque aprovado por acor-
do entre os partidos retirou 
das atribuições do órgão a de 
produzir informações para o 
combate ao financiamento do 
terrorismo.

Antes da votação, o sena-
dor José Serra (PSDB -SP) de-
fendeu a matéria, afirmando 
que há uma nova estrutura do 
Coaf, com 12 conselheiros de 
áreas específicas do setor pú-
blico, indicados pelo respectivo 
ministro de Estado. “A direção 

Editoração: Lênin BrazEdição: Carlos Vieira

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de dezembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 244/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 07/01/2020 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE KITS DE COLETA BIOMÉTRICA, destinado à 
SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DA DEFESA SOCIAL - SEDS, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº 19-01224-6

João Pessoa, 17 de Dezembro de 2019.
Vivianne Pereira Almeida Diniz

Diretora Executiva Da Central De Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
(Instituída pelo Ato Governamental nº 1.909/2019)

AVISO DE LICITAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019 CEL (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 19-01567-

8). PROCESSO SEIRHMA Nº 00010.003232/2019-9. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA SERVIÇO DE CONSTRUÇÃO DE POÇOS TUBULARES, NO PRESÍDIO 
DE SEGURANÇA MÉDIA NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB. DATA: 07/01/2020. HORA: 
14:00 horas – horário local. LOCAL: Av. Min. José Américo de Almeida - s/n - DER/SALA DE VÍDEO 
CONFERÊNCIA - Torre - João Pessoa/PB - CEP: 58.040-300. FONE: (83) 3133-1263. Solicitações 
através do E-MAIL: celpac_2012@hotmail.com. 

João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
JOSÉ LUSMÁ FELIPE DOS SANTOS

PRESIDENTE CEL/PAC

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos 

Loteamentos, abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de 
Loteamentos Ltda., situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa 
– PB – (83)3022-7788, no prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação 
a fim de regularizarem pendências referentes aos lotes e quadras infra enumerados sob pena de 
rescisão automática conforme contrato dos referidos instrumentos. 

CLIENTE LOTEAMENTO CONTRATO LOTE QD

DIEGO PEREIRA DE SOUZA MONTE SINAI 15513 10 07

MARIA DE LOURDES DA SILVA MONTE SINAI 19846 07 24

FRANCISCO ALVES SOARES MONTE SINAI 2942 09 02

JOÃO BOSCO SOARES COSTA MONTE SINAI 3004 33 04

LUCIO XAVIER DE OLIVEIRA BRISAS DO VALE SAPÉ 6576 09 C

JOSÉ CARLOS FONSECA 
EMIDIO BRISAS DO VALE SAPÉ 6654 16 I

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Janeiro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada e diária de Material de Construção 
destinados as diversas secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. 
E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. .

Paulista - PB, 17 de Dezembro de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 09 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação das ruas Projetada 01, 
Projetada 02, Projetada 02-A, Projetada 02-B, Projetada 03-A e Projetada 03-B, na comunidade Bom 
Fim, localizada na Zona Urbana desse município, conforme Contrato de Repasse n.° 878660/2018/
MCIDADES/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 16 de Dezembro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 031/2019. PROCESSO Nº160/2019. PRE-
GÃO PRESENCIAL Nº 044/2019. 1.0 - DO OBJETIVO.REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DE LIMPEZA, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB. 2.0- DO RESULTADO.- BRUNO BARBOSA 
DE SOUZA EIRELI - CNPJ: 13.344.533/0001-32-Valor: R$ 973.463,50. CAVALCANTE & CIA 
LTDA - CNPJ: 10.655.938/0001-01 - Valor: R$ 8.379,00. COMERCIAL MEDEIROS LTDA - CNPJ: 
04.654.716/0001-63 - Valor: R$ 27.505,00. MG COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS DE 
LIMPEZA EIRELI - CNPJ: 29.398.597/0001-56 - Valor: R$ 843.380,50. Publique-se e cumpra-se. 

Santa Rita - PB, 17 de dezembro de 2019.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 032/2019. PROCESSO Nº176/2019. PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 046/2019. 1.0 - DO OBJETIVO.REGISTRO DE PREÇO, VISANDO O FORNECI-
MENTO DE GÁS GLP, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. 2.0- DO RESULTADO. H M MONTEIRO DE 
MELO - CNPJ: 11.776.834/0001-00 - Valor R$: 304.000,00. Publique-se e cumpra-se. 

Santa Rita - PB, 17 de dezembro de 2019.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
O Prefeito Constitucional do Município de Santa Luzia, Estado da Paraíba, usando de suas 

atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n.º 8.666/93 de 21 de junho de 
1993, e suas atribuições posteriores, resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a CONCORRÊNCIA 
N.º 00001/2019, cujo objeto é contratação de empresa especializada para implantação de infraes-
trutura urbana - construção de praça com drenagem nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, Ezequiel 
Fernandes e João Cirilo da Silva, e Pavimentação de Trecho da Rua Anilton Claudino de Sousa e 
Trecho da Rua Pedro Amâncio, conforme Contrato de Repasse N° 868570/2018/MCIDADES/CAIXA, 
no Município de Santa Luzia-PB, conforme julgamento proferido pela Comissão Permanente de 
Licitação, em favor da empresa: L R M CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, CNPJ 
N° 07.750.950/0001-82, com o valor total de R$ 3.191.062,65 (três milhões, cento e noventa e um 
mil e sessenta e dois reais e sessenta e cinco centavos).

Santa Luzia-PB, 17 de dezembro de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa técnica especializada em Locação de Infraestrutura para 

realização das festividades Municipais do Município de São Sebastiao de Lagoa de Roça.. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02130.27.812.2006.2089- MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
CULTURAIS E TRADICIONAIS 33.9039.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA 
JURIDICA FONTE 001. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de 
Lagoa de Roça e: CT Nº  CT Nº 00086/2019 - 16.12.19 até 16.12.20 - Alexandre Laurentino da 
Silva - ME - R$ 3.002,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
Contratação de uma empresa do ramo da construção civil para executar os serviços de Manutenção 
da Academia de Saúde e do prédio de Apoio a Secretaria de Saúde deste Município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: RDA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 90.478,82.

Serra da Raiz - PB, 13 de Dezembro de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

EDVALDO RANGEL DE PAIVA 
JUNIOR BRISAS DO VALE SAPÉ 6614 04 H

ALESSANDRO ALEX RABELO 
DA SILVA BRISAS DO VALE SAPÉ 6643 05 I

SEVERINO DOS RAMOS LEITE 
DA SILVA BRISAS DO VALE SAPÉ 21042 15 G

VAMILTON FELIX DE PAIVA BRISAS DO VALE SAPÉ 21141 20 I

EDMILSON FERNANDES 
VITORINO SOBRINHO BRISAS DO VALE SAPÉ 21056 10 F

JOSUE EWERTON FERREIRA 
RAMALHO BN SOLÂNEA 502 8 K

LEANDRO SOUSA DE ALMEIDA BN SOLÂNEA 467 8 J

MANUEL BRAGA BN SOLÂNEA 499 4 Q

MARIA JOSE LAURENTINO BN SOLANEA 581 42 D

MARIA JOSINEIDE ALVES 
DA SILVA BN SOLÂNEA 536 19 D

ROBSON SANTOS DA SILVA BN SOLÂNEA 560 2 O

SANDRA DOS SANTOS 
FLORENTINO BN SOLÂNEA 521 29 B

VINICIUS COSTA MOREIRA 
FEITOSA BN SOLÂNEA 483 22 G

WELLINGTON PEREIRA DE 
ARAUJO BN SOLÂNEA 556 6 D

CICERO N. DOS SANTOS FILHO BN SOLÂNEA 397 6 O

CICERO N. DOS SANTOS FILHO BN SOLÂNEA 399 8 O

CICERO N. DOS SANTO FILHO BN AREIA 402 10 O

EMANUEL NUNES DA SILVA BAIRRO NOBRE AREIA 138 2 I

JANILDO PEREIRA DO 
NASCIMENTO BN AREIA 220 6 E

HEVERTON JOSE FERREIRA 
DOS SANTOS BELA VISTA II 1577 31 I

PAULO EDUARDO B. DE LUCENA BELA VISTA II 1314 1 D

JOHN CALADO DE OLIVEIRA VERDES MARES 510/511 8/9 2B

AURIENE MARIA DA SILVA VERDES MARES 461 31 4

JOSEVANGELA ALVES VERDES MARES 328 11 4

ITALO MIKAEL VERDES MARES 12699 14 2B

HOSANETE GOMES VERDES MARES 11044 34 4

ALINE FABRICIO DANTAS BN SOLÂNEA 13084 17 N

ANTONIO MENDONÇA BN SOLÂNEA 13484 23B

CARLOS GOMES BN SOLÂNEA 14203 14 J

FABIO DA SILVA NOBREGA BN SOLÂNEA 29091 10 J

FRANCISCO JERONIMO BN SOLÂNEA 12243 6 F

GEANE CARLA COSTA BN SOLÂNEA 13264 13 L

GEANE MARIA NEVES BN SOLÂNEA 14025 10 I

GIRLY TEIXEIRA BN SOLÂNEA 13203 18 E

JOÃO FELIX DE ARAUJO BN SOLÂNEA 14245 2 H

JOÃO FELIX BN SOLÂNEA 13142 14 N

JOELMA PEREIRA BN SOLÂNEA 13216 19 N

JOSE RANIE BN SOLÂNEA 13176 16 B

JOSUE EWRTON BN SOLÂNEA 13178 8 K

KAIO RAMON BN SOLÂNEA 29884 7 K

LEONARDO SOUSA BN SOLÂNEA 13272 8 J

MANUEL BRAGA BN SOLÂNEA 13924 4 Q

MARIA JOSE LAURENTINO BN SOLÂNEA 13257 42 D

MARIA JOSINEIDE ALVES BN SOLÂNEA 14001 19 D

REGINALDO PEREIRA BN SOLÂNEA 13925 2 M

ROBSON SANTOS BN SOLÂNEA 13535 2 O

SANDRA DOS SANTOS BN SOLÂNEA 2191 29 B

UTHANAOLIVEIRA BN SOLÂNEA 14244 23-A H

VINICIUS COSTA BN SOLÂNEA 13580 22 G

VITORIA JUSTINO BN SOLÂNEA 13950 19 J

WELLIGNTON PEREIRA BN SOLÂNEA 13508 6 D

ALECSANDRO REGO DA SILVA BV CARAPIBUS 13267 27 D3

ALISSON GOMES BARBOSA BV CARAPIBUS 15984 3 D38B

ANA ELIZA DE OLIVEIRA BV CARAPIBUS 29283 1 D41C

PATRICIO CARLOS ALVES BV CARAPIBUS 15163 37 D40D

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 16 de dezembro 
de 2019. Para a atividade de: Construção do novo Complexo Educacional e Ginásio coberto com 
vestiário na Escola E.E.F.M. Monsenhor Sebastião Rabelo com 8 salas de aula, localizada no Sitio 
Pau Ferro S/N, no município de Manaíra/PB. Processo nº 2019-008484/TEC/LP-3302.

PEC Energia S.A.- CNPJ/MF nº 07.157.459/0001-42 -Torna público que requereu à Superintendência 
da Administração do Meio Ambiente – SUDEMA, a Licença Prévia para a atividade de geração de 
energia elétrica a partir do Complexo Eólico Serra do Seridó, a ser implantado nos municípios de 
Junco do Seridó, Santa Luzia, Assunção e Salgadinho, no estado da Paraíba.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
especializado para elaboração do Plano Diretor deste município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: LCL SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI - ME - R$ 99.000,00.

Serra da Raiz - PB, 16 de Dezembro de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 ATO EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Contratação de uma empresa do ramo da construção civil para executar os serviços 
de Manutenção da Academia de Saúde e do prédio de Apoio a Secretaria de Saúde deste Mu-
nicípio. Fundamento Legal: Tomada de Preços nº 00004/2019. Dotação: Recursos Próprios do 
Município de Serra da Raiz: (Recursos Próprios/FUS/Recursos do SUS) Dotação Orçamentária: 
02040.10.301.0009.1005 - 4.4.90.51.00.00 02040.10.301.0009.1027 - 4.4.90.51.00.00. Vigência: 
até 17/05/2020. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 00053/2019 - 
17.12.19 - RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 90.478,82.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Contratação de empresa especializado para elaboração do Plano Diretor deste município. 
Fundamento Legal: Pregão Presencial nº 00018/2019. Dotação: Recursos Próprios do Município de 
Serra da Raiz: (Recursos Oriundos doContrato deRepasse de Nº 866478/2018/MCidades/Caixa. 
Dotação Orçamentária: 02110 - 18.542.0002.2046 - 3.3.90.39.99.00. Vigência: até 16/12/2020. 
Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 00052/2019 - 16.12.19 - LCL 
SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELI - ME - R$ 99.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
ERRATA AO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 00050/2019

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, informa aos interessados 
que na publicação do Aviso de Licitação do PP 00050/2019, publicado no Diário Oficial do Estado 
da Paraíba - pag. 35 e Jornal A União – pag. 28, todos do dia 14/12/2019 – onde se lêno aviso na 
linha 2: “Locação de 2 (dois) tratores”,leia-se: “Locação de 3 (três) tratores”, ficando assim marcado 
para o mesmo dia e horário a abertura do referido procedimento licitatório, sem outras alterações.

São José de Piranhas-PB, em 17 de Dezembro de 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

do Coaf será composta funda-
mentalmente por servidores 
efetivos, medida política fun-
damental para blindar o órgão 
de indicações políticas. Ou seja, 
não haverá integrantes do Coaf, 
não haverá conselheiro do Coaf 
que não seja servidor público. 
Havia ideia de que pudesse vir 
também da área privada, que 
nós rejeitamos”.

Ainda segundo Serra, a 
responsabilização dos envolvi-
dos e aplicação de sanções em 
caso de vazamentos de relató-
rios do Coaf, com base na Lei de 
Proteção de Dados, é outra me-
dida essencial para evitar inter-
ferências políticas no órgão e 
assegurar o seu caráter técnico 
e imparcial.

Já o senador Álvaro Dias 
(Podemos-PR) criticou o pre-
sidente do Senado, Davi Alco-
lumbre (DEM-AP) por, mais 
uma vez, pautar uma medida 
provisória na Casa, às vésperas 
de a matéria perder a validade 
e sem que os senadores discu-
tam amplamente o tema. Dias 
também disse que de novo o 
Senado faz o papel de chance-
lador de propostas vindas dos 
deputados. “O Senado aprovou 
novos procedimentos para a 
tramitação [mínima] das medi-
das provisórias [em cada Casa], 
e a Câmara dos Deputados 
nos apequenou, desrespeitan-
do uma decisão desta Casa na 
esteira de um entendimento 
celebrado entre os dois pre-

sidentes. Portanto, continua-
mos aceitando a condição de 
chancelaria. Somos apenas 
homologadores. Não podemos 
aprimorar legislação alguma. E 
quase sempre somos acusados 
de maus legisladores. A refor-
ma da Previdência é o exemplo 
mais recente”, criticou.

Coaf
O Coaf tem a atribuição de 

monitorar as atividades finan-
ceiras e de produzir informa-
ções para prevenir e combater 
a lavagem de dinheiro, apli-
cando penas administrativas a 
entidades do sistema financei-
ro que não enviarem os dados 
necessários para esse trabalho 
de inteligência.

O presidente Jair 
Bolsonaro (sem partido) 
sancionou sem vetos o 
projeto que reestrutura 
a carreira de militares e 
traz novas regras para 
Previdência.

O texto, validado pelo 
presidente sem vetos, foi 
publicado em edição do 
Diário Oficial da União 
dessa terça-feira.

Agora convertido em 
lei, o projeto de reforma 
dos militares foi enviado 
pelo Palácio do Planalto 
ao Congresso no primeiro 
semestre.

Na semana passada, 
Bolsonaro disse que san-
cionaria o texto em breve 
e exaltou o papel dos mi-
litares durante almoço de 
fim de ano das Forças Ar-
madas.

“Os tempos muda-
ram. Nós sancionaremos 
daqui a alguns dias o pro-
jeto de proteção social 
dos militares. E os tempos 

mudaram porque temos 
mais do que um presi-
dente, um governo que 
respeita família, respeita 
o seu povo, ao qual nós 
devemos lealdade, um go-
verno que adora a Deus e 
reconhece o valor de seus 
militares”, disse na última 
segunda-feira (9).

A reforma foi elogia-
da na ocasião pelo coman-
dante da Marinha, Ilques 
Barbosa, e pelo ministro 
da Defesa, Fernando Aze-
vedo.

Os militares, base de 
forte apoio para eleição 
de Bolsonaro, consegui-
ram que na mesma pro-
posta de reforma fosse 
incluída a reestruturação 
nas carreiras das Forças 
Armadas, um pleito anti-
go da categoria.

A estimativa era que 
R$ 10,45 bilhões seriam 
economizados em dez anos 
considerando as novas re-
gras de aposentadoria e as 
benesses concedidas a in-
tegrantes do Exército, Ma-
rinha e Aeronáutica.

Bolsonaro sanciona a
Previdência de militares
Talita Fernandes  
Da Folhapress

Senadores confirmaram proposta aprovada pela Câmara, que retirou alguns pontos do texto sugerido pelo Executivo

Foto: Marcelo Camargo/Agência
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Pervez Musharraf foi considerado culpado por alta traição e subversão da Constituição paquistanesa

Tribunal condena à morte o 
ex-presidente do Paquistão
Da Agência Brasil

UFPB: 40 anos
de música

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Dia 10 deste mês de dezembro o Departamento de 
Música da UFPB fez festa para comemorar os 40 anos de 
funcionamento de seu curso de Bacharelado em Música.

Foi uma festa linda e justificada pelos excelentes tra-
balhos que essa unidade de ensino realizou, nessas qua-
tro décadas, beneficiando repetidas gerações de estudan-
tes, formando músicos de múltiplos instrumentos que se 
profissionalizaram e compõem os conjuntos musicais da 
Paraíba, do Brasil e do mundo e por seu curso de Licencia-
tura vem formando profissionais para o ensino da músi-
ca, tão relevante para a educação brasileira.

A noite festiva na Sala Radegundis  Feitosa, ouvin-
do o relato da história  do Departamento, narrada  pela 
Profa. Luceni  Caetano da Silva, coordenadora do evento, 
me fez viajar no tempo. Nunca participei de atividades 
musicais, mas sempre namorei com elas. Na verdade só 
toco a vida.  Nas longas conversas com Luíza  Bartoline 
Simões, Augusto Simões, Gerardo Parente e José Alberto 
Klaplan, pude entender o papel  de Villa Lobos  e Gazi de 
Sá com o Canto Orfeônico e seu desempenho  na educa-
ção brasileira.

Em 1977 fomos convidados pelo Prof. Lynaldo Caval-
cante, que assumia o  Reitorado da UFPB, para implantar-
mos a Pró-Reitoria que cuidaria da política de Extensão  da 
Universidade. A UFPB, em sua  estrutura não tinha uma   
Pró-Reitoria com essa função, pois a lei limitava as Pro-Rei-
toria, em número de seis e a UFPB optara por ter uma Pró-
-reitoria que cuidava dos assuntos de interior, consideran-
do sua condição de Universidade Multi Campi. A solução foi 
criar a PRAC, Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários, que 
assumiria a coordenação  das ações de apoio ao estudante 
e cuidaria de viabilizar a implantação das ações de exten-
são, que o Reitorado optou por priorizar.

A PRAC se constituía com alguns problemas que exi-
giam imediata soluções:

1) Estavam lotados na Pró-Reitoria Estudantil os do-
centes que ministravam a Educação Física, oferta obriga-
tória no currículo da época. O Departamento é a unidade 
administrativa da Universidade, onde devem estar lota-
dos os professores. Foi criado o curso de Educação Física, 
com o necessário Departamento que passou a receber os 
profissionais docentes já contatados.

2) A Universidade mantinha desde algum tempo, 
através do Departamento Cultural, cursos livres de 
instrumentos musicais, pintura e outras atividades na 
área das artes. Um trabalho de extensão que não tinha 
correspondente no currículo de ensino ou pesquisa na 
Universidade. O DC foi transformado em Coordenação 
de extensão -  COEX e para equacionar as atividades com 
o conceito de extensão foram criados os cursos de Licen-
ciatura em Artes, de Música e de Comunicação, com os 
respectivos Departamentos.

3) As soluções geravam outros problemas: não ha-
viam, na Paraíba e no País profissionais com titulação 
acadêmica adequada para o magistério superior nos cur-
sos criados, mormente,  os da área das artes.  Os profes-
sores que atuavam nos cursos livres que a Universidade 
ofertava via Departamento Cultural eram possuidores de 
sabida competência para o que faziam, mas não portavam 
a titularidade que já se exigia para o exercício do magis-
tério nos cursos que a Universidade  oferecia, mesmo no 
geral, a pós-graduação estava engatinhando no Brasil.

À Profa. Vera Lucena foi atribuída a missão de insta-
lar os cursos de Licenciatura e Bacharelado  em Educação 
Física e os bons professores que já atuavam no sistema 
estadual foram aproveitados e com a participação de 
docentes que  deixavam a UNB e Universidades Paulis-
tas,  trouxeram a excelência de que se necessitava para 
implantar estes cursos na UFPB que, na época, iniciava 
um período de crescimento e ganho de qualidade. Lem-
bro bem do trabalho desenvolvido pelo casal João Batista, 
Joãozinho e Silvana, que instalaram física é humanamen-
te um ambicioso programa de atletismos, pois tínhamos a 
visão de que a Universidade, na Paraíba, poderia não ser 
competitiva nos esportes de quadra, mas, poderia se des-
tacar no atletismo. Acertamos na “mosca” e  o competente 
técnico  Pedrinho, cria dos projetos de atletismo do início, 
se destaca, até hoje,  preparando atletas que com nível 
olímpico e já campeões, representam o Brasil em compe-
tições internacionais.

Para compor o corpo docente do curso de Comunica-
ção fomos buscar  consagrados profissionais da impren-
sa local, e vieram Jorio Machado, Ariel Menezes, Jurandy 
Moura, Otinaldo Lourenço, Linduarte Noronha,  Paulo 
Melo, e reforçando a equipe os que vieram da UNB. (Con-
clusão na próxima semana)

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Agência Brasil

Pervez Musharraf, que se encontra fora do país, ascendeu ao poder em 1999 por meio de um golpe de Estado

Um tribunal paquista-
nês condenou à pena capital, 
à revelia, o antigo presidente 
do país, Pervez Musharraf. O 
general, aliado do presidente 
norte-americano George W. 
Bush na “guerra contra o ter-
rorismo”, foi dado como culpa-
do de alta traição e subversão 
da Constituição.

“Musharraf foi considera-
do culpado ao abrigo do artigo 
6 por violação da Constitui-
ção do Paquistão”, explicou o 
funcionário judicial Salman 
Nadeem.

As acusações contra o 
réu tinham respaldo na im-
posição do estado de emer-
gência no país, em 2007, ano 
em que a oposição interna ao 
seu governo começava a ga-
nhar força. Sob esta decisão, 
entre novembro daquele ano 
e fevereiro de 2008, foram 
suspensas as liberdades ci-
vis e os processos democrá-
ticos, verificando-se suces-
sivas violações dos direitos 
humanos.

Musharraf ascendeu ao 
poder em 1999 na esteira de 
um golpe de Estado. A senten-
ça ficou selada com os votos 
de dois dos três juízes do tri-

bunal de contraterrorismo.
Musharraf encontra-se 

fora do Paquistão. Em novem-
bro, o general divulgou uma 
mensagem em vídeo, a par-

tir de um hospital em Dubai, 
quando disse que não estava 
tendo um julgamento justo. O 
governo de Pervez Musharraf 
terminou em 2008

Apelo à ONU

China e Rússia defendem redução 
de sanções contra Coreia do Norte 

A China pediu ontem ao 
Conselho de Segurança da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) que apoie uma proposta 
sino-russa de reduzir as san-
ções contra a Coreia do Norte, 
desde que o país aceite um pla-
no de desnuclearização.

Nas últimas semanas, o 
governo norte-coreano tem pe-
dido aos Estados Unidos (EUA) 
que suspenda as sanções im-
postas e fez um ultimato, ame-
açando com um “presente de 
Natal” se Washington não fizer 
concessões em sua posição.

O presidente norte-ame-

ricano, Donald Trump, respon-
deu ao ultimato da Coreia do 
Norte, afirmando que ficaria 
“decepcionado se alguma coi-
sa estivesse sendo preparada”, 
referindo-se à possibilidade de 
qualquer retaliação militar por 
parte de Pyongyang.

A proposta apresentada 
por Pequim e Moscou à ONU 
busca uma solução para o 
impasse, sugerindo que os 
EUA ajustem as suas sanções 
contra a Coreia do Norte “de 
acordo com os passos dados 
por esse país em direção à 
desnuclearização”.

A proposta chega em um 
momento de tensão entre Wa-

shington e Pyongyang, com as 
negociações travadas desde o 
fracasso da cúpula entre Do-
nald Trump e o presidente da 
Coreia do Norte, Kim Jong-un, 
em fevereiro passado.

“A península coreana 
atravessa um período impor-
tante e sensível. A urgência de 
um acordo político aumentou 
ainda mais”, disse o porta-voz 
do Ministério dos Negócios 
Estrangeiros da China.

A comunidade interna-
cional deve “impedir que a 
península volte à tensão e 
ao confronto”, argumentou o 
porta-voz chinês, em entrevis-
ta coletiva, em que justificou 

o pedido apresentado à ONU.
Entre outras medidas, o 

documento sugere a suspensão 
da proibição de importação de 
carvão, de ferro, de minério de 
ferro e de têxteis da Coreia do 
Norte. China e Rússia pedem 
ainda o fim de uma medida que 
exige que os países recusem 
trabalhadores norte-coreanos 
que procurem emigrar.

O documento pede tam-
bém a Pyongyang que inicie um 
processo de desnuclearização. O 
pedido tem sido recusado por 
Kim Jong-un, alegando que as ar-
mas nucleares são a única forma 
de garantir a segurança nacional 
contra ataques externos.

Da Agência Brasil

Pelo menos 14 pes-
soas morreram e outras 
duas continuam retidas na 
sequência de uma explo-
são numa mina de carvão 
na província de Guizhou, 
no sul da China, informou  
ontem a agência noticiosa 
oficial Xinhua.

A explosão ocorreu du-
rante a madrugada. As equi-
pes de resgate conseguiram, 
entretanto, libertar com 
vida sete dos 23 trabalha-
dores que se encontravam 
na mina, situada no condado 
de Anlong.

Os serviços de emer-
gência encontraram ainda 
os corpos sem vida de 14 
mineiros, enquanto os ou-
tros dois permanecem en-
curralados nos escombros.

O acidente aconteceu 
depois de, no sábado pas-

sado, uma inundação numa 
mina de carvão na província 
de Sichuan, centro da China, 
ter feito 5 mortos e deixado 
13 mineiros encurralados.

As minas de carvão na 
China, consideradas na últi-
ma década as mais perigosas 
do mundo, registraram no 
ano passado 224 acidentes, 
que causaram 333 mortos, 
segundo dados oficiais.

O pior ano deste século 
foi 2003, quando se conta-
bilizaram 6.990 mortes nas 
minas no país.

A chefe do Executivo de 
Hong Kong, Carrie Lam, pro-
meteu restaurar a ordem no 
território, dando a entender 
que o presidente chinês Xi 
Jinping daria apoio a opera-
ções para reprimir protestos 
violentos.

Lam se encontrou com 
autoridades do alto escalão 
da China, em Pequim, nessa 
segunda-feira (16), incluin-
do o presidente Xi Jinping e 
o premiê Li Keqiang. A visita 
teve como motivo reportar 
às autoridades chinesas so-
bre o mais recente desen-
volvimento da situação em 
Hong Kong.

Após o encontro, ela 
disse ter sido encorajada 
pela compreensão demons-
trada por Xi com relação a 

sua forma de governar. Lam 
chamou a atenção para a di-
minuição no número de atos 
violentos, mas afirmou que, 
apesar disso, as hostilidades 
continuam ocorrendo.

A chefe do Executivo en-
fatizou que suas prioridades 
são acabar com a violência e 
restaurar a ordem na socie-
dade. Ela disse que o apoio 
do governo central será ne-
cessário para estabilizar a 
economia de Hong Kong.

O presidente chinês ma-
nifestou apoio a Lam durante 
a reunião. Ele disse que ela 
vem governando Hong Kong 
com coragem e senso de res-
ponsabilidade durante o que 
ele se referiu como “um mo-
mento extremamente com-
plicado”. As manifestações 
em Hong Kong vêm ocorren-
do por seis meses seguidos.

Explosão em mina 
de carvão mata 14

Hong Kong: líder quer
restauração da ordem

Da Agência Brasil

Equipas de resgate 
conseguiram libertar 
com vida sete dos 23 
trabalhadores que se 
encontravam na mina

Da Agência Brasil
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Na Tabajara FM105,5 e AM1.110 
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Ideia é, primeiro, impor limitação de 2% do produto em óleos refinados e, depois, fazer o mesmo com outros alimentos

Anvisa decide banir gordura
trans até 2023, em três fases

Pedro Ivo de Oliveira
Agência Brasil

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
aprovou ontem, por votação 
unânime, um novo conjun-
to de regras que visa banir o 
uso e o consumo de gorduras 
trans até 2023.

A nova norma será dividi-
da em três etapas. A primeira 
será a limitação da gordura na 
produção industrial de óleos 
refinados. O índice de gordu-
ra trans nessa categoria de 
produtos será de, no máximo, 
2%. Essa etapa tem um prazo 
de 18 meses de adaptação, e 
deverá ser totalmente aplica-
da até 1º de julho de 2021.

A data também marca o 
início da segunda etapa, mais 
rigorosa, que limita a 2% a 
presença de gorduras trans 
em todos os gêneros alimen-
tícios. De acordo com nota pu-
blicada pela Anvisa, a medida 
deverá “ampliar a proteção à 
saúde, alcançando todos os 
produtos destinados à venda 
direta aos consumidores”.

A restrição da segunda 
fase será aplicada até 1º de ja-
neiro de 2023 - período que 
marca o início da terceira fase 
e o banimento total do ingre-
diente para fins de consumo. A 
gordura trans ainda poderá ser 
usada para fins industriais, mas 
não como ingrediente final em 
receitas para o consumidor.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Cecília Noronha

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Aumento do risco de doenças cardiovasculares
Presente principalmente 

em produtos industrializados, 
a gordura trans - ou ácido 
graxo trans, na nomenclatura 
técnica - é usada para para 
eliminar odores desagradáveis 
e indesejáveis nos produtos 
finais. A gordura trans está as-
sociada ao aumento do coles-
terol ruim (LDL) e degradação 
do colesterol bom (HDL).

Segundo informa a An-
visa, há provas concretas de 
que o consumo de gordura 
trans acima de 1% do valor 
energético total dos alimen-
tos aumenta o risco de doen-
ças cardiovasculares. A agên-
cia informou ainda que, em 
2010, a média de consumo 
de gorduras trans pelos bra-
sileiros em alimentos indus-

trializados girava em torno 
de 1,8% - valor considerado 
perigoso. Segundo a Orga-
nização Mundial de Saúde 
(OMS), a gordura trans foi 
responsável por 11,5% das 
mortes por doenças coroná-
rias no Brasil naquele ano, o 
equivalente a 18.576 óbitos 
em decorrência do consumo 
excessivo do óleo.

Foto: Marcello Casal Jr. /Agência Brasil

Em 2010, a média de consumo de 
gorduras trans pelos brasileiros 
em alimentos industrializados 
girava em torno de 1,8%, valor 
considerado perigoso

Com meu então parceiro musical nos 
anos 70 do século passado (xiiiiiii!!!), 
Cleodato Porto, não produzia apenas 
composições e shows, a exemplo de 
“Puxa-puxa - Música contemporânea da 
cidade de João Pessoa”, com explícita 
homenagem a Astor Piazzolla.
       Tínhamos o hábito de gerar discussões, 
tão serenas quanto inquietas. Era uma 
forte compulsão juvenil em que idealizá-
vamos algo além da utopia e aquém da rea-
lidade. Não tínhamos as tais “redes sociais” 
de hoje (como o Twitter e o Facebook) e a 
palavra “virtual” não passava do mediana-
mente provável.
       Já existiam “lendas urbanas” que nunca 
procurávamos conferir. Preferíamos man-
tê-las como absolutas verdades, para que 
nunca fôssemos sugados pelas areias mo-
vediças das decepções. Entre elas, estava a 
de que Chico Buarque lia dariamente, com 
muita atenção, uma página do dicionário. 
Obviamente, o Aurélio, do Buarque de 
Hollanda. Não sabíamos (ou não haviam) 
os de Houaiss e Bechara. 
       Com o passar dos anos - já sem parceiro 
musical e caçador de sons próprios e apro-
priados -, senti que o hoje septuagenário 
Caetano Veloso (foto) não fazia coisas como 

Contribuição de Caetano ao Português
“Podres poderes”, “Vaca 
profana” e “O estrangeiro” 
a partir dos dicionários 
(sem nenhum “demeritus” 
para Chico Buarque e sua 
excepcional “Construção”).
       Percebi que Caetano 
Veloso era (e continua) 
o próprio dicionário da 
música brasileira, ultrapas-
sando as razões etimológi-
cas presas nos trabalhos de 
Aurélio, Houaiss e Bechara.
       Desde “Alegria, alegria”, 
“com o sol nas bancas de re-
vistas”, que os novos e bons 
melodistas e letristas do 
País recorrem, mesmo em 
nível subconsciente, às “fór-
mulas” caetanescas. E assim 
já se passaram 52 anos...
 
          nnnnnnnnnn

       Sou um sujeito latino-americano, 
amante do cosmopolitismo flutuante 
entre a pacata Reykjavik e a efervescente 
New York, entre cujos prioritários que-
reres de agora está a defesa da Língua 
Portuguesa (mas, sem precisar recorrer 

ao radicalismo ruralur-
bano herdado de Ariano 
Suassuna).
       Tenho ligeiras (po-
rém, profundas) razões 
linguageiras. O fato de 
ser ocupante de uma 
cadeira na Academia 
Paraibana de Letras 
não retira o estado de 
manter meu longo e 
“winding (on the) road”, 
pois aprendi a dialogar 
com o melhor do con-
servadorismo. Continuo 
“rebel”, mas sem ser 
“without cause”. 
         Com a popfilosofia 
tão amada por  Jomard 
Muniz de Britto, tão 
provocada por Walter 

Galvão e disseminada por Gustavo Magno, 
descobri em Caetano Veloso o popfilósofo 
compositor.
       Lia os textos dominicais que Caetano 
fazia para o jornal “O Globo” e eles confir-
mavam sua defesa  da Língua Portuguesa, 
além de consolidá-lo como um escritor à 
altura de sua genialidade como compositor. 
Dois desses textos referiram-se, em tom 

descontraído, ao que classifico como “razões 
linguageiras”. São razões que já o tinham levado 
bem antes a esta bela construção, que poderia 
ter surgido na Semana de 22, hoje ou em 2052:
       “A língua é minha pátria / e eu não tenho 
pátria:  tenho mátria / e quero frátria”. No início 
de “Língua” tinha alertado: “Gosto de ser e de 
estar / e quero me dedicar / a criar confusões de 
prosódias / e uma profusão de paródia / que en-
curtem dores / e furtem cores como camaleões”.
       Em “Língua”, Caetano cita alguns autores 
brasileiros: Guimarães Rosa, Chico Buarque, 
Glauco Matoso e Arrigo Barnabé. De Portugal, os 
maiores: Luís de Camões e Fernando Pessoa.

nnnnnnnnnn

       De lá, de antes e desde sempre, o popfilósofo 
compositor baiano, tanto na literatura como na 
música, dá uma enorme contribuição para que a 
língua dos Josés Saramago e Lins do Rêgo - entre 
Portugal e Brasil - jamais seja fragilizada.
       Valem mais do que centenas de teorias aca-
dêmicas em defesa da língua portuguesa versos 
isolados como: “Eu quero aproximar o meu can-
tar vagabundo / daqueles que velam pela alegria 
do mundo / indo mais fundo, tins e bens e tais” 
(“Podres poderes”).
       Percebe-se que não falei aqui em “Livros”, 
que o autor compôs a partir de “Verdade tro-
pical”. Importa que a gente sabe que, aos 77 
anos, completados em agosto passado, Cae-
tano Veloso continua com os 25 anos datados 
em “Alegria, alegria”.
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Ao todo, estão sendo ofertadas 15 modalidades, incluindo teatro, dança, artes visuais, histórias em quadrinhos e circo 

Durante o mês de ja-
neiro, a Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) oferece oficinas de 
artes em diversas áreas. 
São 264 vagas no total, dis-
tribuídas em 15 cursos e há 
opções para interessados 
em teatro, dança, artes vi-
suais, histórias em quadri-
nhos e circo. As inscrições 
começaram ontem, no Es-
paço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa, ou 
no Teatro Santa Catarina, 
em Cabedelo, dependendo 
da alternativa escolhida. 
As atividades são voltadas 
para crianças, adolescentes 
e adultos.

 A maior demanda é 
para as oficinas de teatro. 
São cinco oficinas (uma 
delas no Teatro Santa Cata-
rina, em Cabedelo) com 20 
oportunidades para cada 
uma, totalizando 100 va-
gas. As turmas de Histórias 
em Quadrinhos somam 64 
oportunidades em cursos 
que podem ser frequenta-
dos por crianças na faixa 

etária de 8 a 13 anos. As 
oficinas são divididas em 
quatro turmas. Já na área 
de artes visuais, a oferta é 
de 10 vagas para desenho.

 Interessados em 
aprender dança podem se 
inscrever para uma das 
vagas abertas em turmas 
infantojuvenis. Já os admi-
radores da arte circense 
dispõem de 45 oportuni-
dades distribuídas em três 
cursos. Alguns devem ser 
frequentados por crian-
ças acompanhadas por um 
adulto.

O objetivo é oferecer al-
ternativas de atividades de 
lazer e de aprendizado lúdi-
co para os jovens e também 
fomentar a atividade em 
família. Algumas oficinas 
podem ser frequentadas em 
conjunto por pais e filhos. 
Os valores variam de R$ 60 
a R$ 70 dependendo do cur-
so escolhido. Há, ainda, ofi-
cinas gratuitas, como a de 
desenho e experimentação 
e a de circo para crianças de 
9 a 14 anos.

Os interessados podem 
se inscrever junto à Direto-
ria de Desenvolvimento Ar-
tístico e Cultural (DDAC), 
que funciona no Espaço 
Cultural, bloco adminis-
trativo, rampa 1. Durante o 
mês de dezembro, o aten-
dimento é feito das 9h às 
12h, com exceção dos dias 
23, 24, 30 e 31, em que não 
haverá expediente. A partir 
de 5 de janeiro, as matrí-
culas podem ser feitas nos 
turnos da manhã e tarde, 
das 9h às 12h e das 13h às 
16h. As matrículas devem 
ser feitas presencialmente. 
O telefone para se obter in-
formações é o 3255-8710. 

Funesc oferece 264 vagas em 
oficinas de arte nas férias

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Cecília Noronha

Ressocialização

Projeto da UFPB ensina presos 
a produzirem o próprio alimento

Educar e ressociali-
zar presos. Esses são uns 
dos objetivos de projeto 
da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) na área 
de Direitos Humanos, de-
senvolvido na Comarca de 
Solânea, no Agreste da Pa-
raíba, a partir do cultivo 
de hortaliças orgânicas, 
com uso de materiais re-
cicláveis. Palestras sobre 
horticultura e jardinagem 
apoiam a atividade.

“Estamos conseguin-
do mostrar o sucesso da 
ressocialização através 
da agricultura e do tra-
balho, principalmente 
para pequenas unidades 
prisionais, produzindo 
alimentos que abastecem 
o próprio espaço, garan-
tindo também a soberania 
e a segurança alimentar. 
Tudo isso com baixo in-

vestimento do Estado”, 
avalia o estudante Sérgio 
Siddiney, que participa do 
projeto.

A cada três dias tra-
balhados, o reeducando 
diminui um dia da pena. 
Antes de participar, os 
presos passam por uma 
triagem, que consiste em 
analisar se cometeram 
pequenos delitos e se es-
tão cumprindo pena pela 
primeira vez.

As hortas estão insta-
ladas no perímetro inter-
no da unidade prisional. 
Para melhor aproveita-
mento do espaço, foram 
divididas em duas formas: 
vertical, aproveitando os 
muros como suporte para 
os vasos confeccionados 
a partir de garrafas PET, 
e horizontal, com pneus 
usados como vasos.

Segundo Siddiney, no 
começo das atividades, os 
apenados estavam des-
crentes com relação ao 
projeto, pois não conhe-
ciam aquele sistema de 
produção e não acredita-
vam que, através de um 
objeto reciclável na pare-
de, poderia sair um gran-
de pé de alface para usu-
fruir como alimentação.

“A cada dia eles acom-
panhavam o desenvolvi-
mento das plantas e, a par-
tir disso, foi gerando uma 
expectativa positiva no 
resultado final. Na primei-
ra colheita, observamos a 
aprovação e o interesse de 
quase todos os detentos 
em participar das ativida-
des”, conta o aluno.

Atualmente, os profes-
sores Diogo Fernandes e 
Alexandre Eduardo são os 

coordenadores do projeto. 
Três estudantes atuam na 
linha de frente: Sérgio Sid-
diney, Lucas Bras e Waldi-
lene Rodrigues.

A iniciativa teve início 
na cidade de Bananeiras, 
no ano de 2016, através de 
uma parceria entre estu-
dantes do curso de Agroe-
cologia da UFPB, Comarca 
de Bananeiras e Sistema 
Penitenciário Estadual.

O projeto já foi re-
conhecido pelo prêmio 
Innovare e Elo Cidadão 
em 2018, oferecido pela 
UFPB a ações de extensão 
exitosas. Também foi fina-
lista no segundo e no ter-
ceiro prêmio de fotografia 
promovido pelo Minis-
tério Público da Paraíba 
(MPPB). (Com informa-
ções de Carlos Germano/ 
Ascom-UFPB)

Hortas verticais são instaladas  no perímetro interno da unidade prisional, utilizando os muros como suportes dos vasos confeccionados com garrafas PET

Foto: Divulgação/ UFPB

Em comemoração 
ao Dia Mundial do Solo, 
transcorrido no último 
5 de dezembro, alunos e 
professores do Centro de 
Ciências Agrárias e Am-
bientais (CCAA) da Univer-
sidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB), localizado no 
Campus de Lagoa Seca, e 
do curso de Ciências Bioló-
gicas do Campus de Cam-
pina Grande participaram 
nesta semana do curso de 
extensão “Cromatografia 
de Pfeiffer: Uma tecnologia 
acessível para análise do 
solo”.

A atividade, promovi-
da por meio do Núcleo de 
Extensão Rural em Agroe-
cologia (NERA) e o Centro 
Vocacional Tecnológico de 
Agroecologia e Produção 
Orgânica: Agrobiodiversi-
dade do Semiárido (CVT), 
que funcionam no CCAA, 
contou com a participação 
de 40 pessoas. No curso, 
os participantes obtiveram 
informações sobre uma 
tecnologia para análise 
de solo que o torna fértil 
para o plantio, a chamada 
Cromatografia de Pfeiffer. 
O instrutor do curso, pro-
fessor Simão Lindoso, do 
Departamento de Biologia, 
explicou que a atividade 
foi realizada após o encer-
ramento do semestre sele-
tivo para possibilitar maior 
participação dos alunos.

Os alunos obtiveram 
conhecimentos teóricos 
sobre essa tecnologia e 
trabalharam o conceito de 
fertilidade. Em laboratório, 
os estudantes fizeram uma 
experiência para analisar 
a fertilidade de diversos 
tipos de solo, usando terra 
e soda cáustica. Solo fér-
til, conforme explicou Si-
mão Lindoso, é aquele que 
propicia vida. Para isso, é 

preciso ter condições cli-
máticas e ambientais fa-
voráveis. Ele reforçou que 
a proposta do curso foi 
mostrar como é possível 
ser realizada uma análi-
se de solo que permita ao 
agricultor conduzir e inter-
pretar as informações de 
forma simples.

Simão ressaltou que, 
na análise de solo conven-
cional, o agricultor depen-
de de laboratório, dinheiro 
e um técnico para obter o 
resultado. Com essa nova 
tecnologia, ele pode fazer 
o mesmo processo de for-
ma caseira. “A gente cos-
tuma dizer que a Croma-
tografia de Pfeiffer é uma 
tecnologia social que deve 
estar a serviço do agricul-
tor agroecológico. É uma 
técnica que permite ao 
agricultor monitorar a fer-
tilidade do solo”, explicou. 
Segundo o professor, por 
ser simples, o mesmo cur-
so pode ser feito na casa do 
agricultor em um ambien-
te rural.

Luciano Magolo é 
aluno do 4º período de 
Agroecologia e participou 
do curso. Ele destacou 
que a tecnologia apresen-
tada na atividade ainda é 
pouco conhecida na prá-
tica da extensão rural, 
apesar de ser acessível, 
eficiente e de baixo custo 
para o agricultor. Já Antô-
nio Marque Carneiro está 
concluindo o curso de 
Ciências Biológicas e há 
dois anos já trabalha com 
Cromatografia de Pfeiffer. 
No curso, segundo ele, 
existiu uma troca de ex-
periências com repasse e 
obtenção de conhecimen-
tos e saberes.

(Com informações 
de Severino Lopes/ As-
com-UEPB).

Curso de tecnologia
para análise do solo

O objetivo é oferecer atividades de lazer e aprendizado lúdico para os jovens, além de fomentar a atividade em família

Foto: Divulgação / Funesc

As aulas podem ser 
frequentadas em 

conjunto por pais e 
filhos. Os valores variam 

de R$ 60 a R$ 70 
dependendo do curso
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Pagamentos de 2020 seguirão as mesmas sequências dos anos anteriores para 35 milhões de aposentados e pensionistas

Cerca de 35 milhões 
de aposentados e pen-
sionistas do Instituto Na-
cional do Seguro Social 
(INSS) já podem checar a 
data de depósito dos be-
nefícios de 2020. Segundo 
o INSS, os depósitos segui-
rão a mesma sequência de 
anos anteriores. 

Segundo o instituto, 
para quem recebe um sa-
lário mínimo, os depósitos 
de janeiro serão feitos en-
tre os dias 27 de janeiro e 
7 de fevereiro. Para saber 
a data exata, o beneficiário 
deve verificar o número 
final do seu cartão de be-
nefício, sem último dígito 
verificador, que aparece 
depois do traço. Segura-
dos com renda mensal aci-
ma do piso nacional terão 
seus pagamentos credita-
dos a partir de 3 de feve-
reiro. A tabela completa 
pode ser conferida no site 
do INSS.

A tabela de pagamento 
de benefícios é a progra-
mação anual que o INSS 
faz para esclarecer ao ci-
dadão em qual data o seu 
pagamento estará disponí-
vel na rede bancária. Para 
saber o dia correto do seu 
pagamento, você primeiro 
precisa saber o número do 
seu benefício.

Os idosos com 65 anos 
de idade ou mais e as Pes-
soas Portadoras de Defici-
ência, enquadradas na Lei 
Orgânica da Assistência 
Social (Loas), também de-
vem seguir o novo calen-
dário. Quando houver fe-

Agência Brasil
Especial para A União

INSS anuncia calendário de 
depósito para beneficiários

Editoração: Lênín BrazEdição: Cecília Noronha

riado municipal, estadual 
ou federal, o pagamento 
do benefício deverá ser 
feito no dia útil seguinte.

O prazo para saque 
dos benefícios com cartão 
é até o final do mês se-
guinte (aproximadamente 
60 dias) ao da disponibi-
lização do valor na conta. 
Caso o segurado não faça 

o saque nesse período, os 
valores correspondentes 
serão devolvidos ao INSS.

Em caso de dúvidas, o 
número da Central de Aten-
dimento do INSS é o 135. 
O serviço está disponível 
de segunda-feira a sábado, 
das 7h às 22h, no horário 
de Brasília. (Com informa-
ções do portal do INSS)

Como CoNSUltAr?

n Cada benefício pago pelo INSS é composto por uma numeração única e segue um 
padrão de 10 dígitos no seguinte formato:

n Número do Benefício (NB): 999.999.999-9

n O número a ser observado será o que se encontra em negrito acima, ou seja, o pe-
núltimo algarismo. Além dessa informação, também é necessário observar se o bene-
fício é de um salário mínimo ou acima dele.

O prazo para o saque dos valores com cartão é até o final do mês seguinte ao da disponibilização do dinheiro na conta, o que corresponde a um período de, aproximadamente, 60 dias

Foto: INSS/Divulgação

Consulta pública

BC quer ampliar concorrência nos
serviços de caixas eletrônicos do país

Os clientes de bancos 
tradicionais e dos digitais 
poderão sacar dinheiro em 
caixas eletrônicos de qual-
quer instituição financeira. 
Esse é o objetivo do Banco 
Central (BC) ao lançar esta 
semana em São Paulo, con-
sulta pública que altera o 
regulamento da modali-
dade de arranjo de paga-
mento de “saque e aporte” 
do Sistema de Pagamentos 
Brasileiro (SPB).

Atualmente, as re-
gras do sistema de caixas 
eletrônicos, como custos 
e tarifas, não são regula-
mentados pelo BC. “Hoje, 
as condições de prestação 
desses serviços são es-
tabelecidas por meio de 
contratos comerciais entre 
as operadoras de caixas 
eletrônicos e as institui-
ções financeiras e de paga-
mento, e não são submeti-
das à aprovação do Banco 
Central”, diz o BC. Após a 

consulta pública e a regu-
lamentação, a ideia é que 
esses arranjos de saque e 
de aporte passem a ser re-
gulados pelo BC.

A regulamentação 
também garantirá a inte-
roperabilidade, ou seja, o 
cliente de um banco po-
derá acessar serviços de 
caixa eletrônico de outro.

“Os bancos digitais e 
as instituições de paga-
mento fazem extensivo uso 
dos canais de atendimento 
eletrônicos, mas dispõem 
de limitada presença física, 
o que prejudica os serviços 
de saque e de aporte nas 
contas que eles oferecem 
a seus clientes. Embora os 
caixas eletrônicos e asse-
melhados não sejam as úni-
cas formas de ingresso e de 
saque dos recursos nessas 
contas, o dinheiro ainda é a 
forma pagamento utilizada 
com maior frequência por 
cerca de 60% da popula-
ção brasileira, o que sugere 
que a demanda por saque e 

por aporte em espécie ain-
da persistirá por um certo 
tempo”, acrescentou o BC, 
em nota.

Nesse contexto, acres-
centa o BC, “há evidências 
de que os bancos digitais, 
os emissores de moeda 
eletrônica e mesmo bancos 
tradicionais de menor por-
te, por não disporem (ou 
disporem de forma mui-
to limitada) de canais de 
atendimento presenciais, 
têm enfrentado custos 

elevados para dar acesso 
a esses serviços para seus 
clientes”.

“Com a nova regulação, 
proposta pelo BC, espera-
se corrigir essa distorção, 
nivelar as condições con-
correnciais entre agentes e 
aumentar a competição no 
Sistema Financeiro Nacio-
nal e no SPB”, finalizou.

A consulta pública fi-
cará disponível para rece-
ber sugestões até o dia 14 
de fevereiro de 2020.

A ideia é que clientes utilizem as máquinas de qualquer instituição financeira

O Indicador Antece-
dente Composto da Eco-
nomia Brasileira (Iace), 
medido pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), su-
biu 0,6% e chegou a 118,5 
pontos em uma escala de 
zero a 200 pontos. O in-
dicador é calculado com 
base em oito componen-
tes que medem a atividade 
econômica no Brasil.

Segundo o pesqui-
sador da FGV Paulo Pic-
chetti, o resultado sinaliza 
uma probabilidade maior 
de crescimento do nível 
de atividades econômicas 
nos próximos meses.

Entre os oito compo-
nentes do indicador, os 
que mais contribuíram 
para a alta foram os índi-
ces de expectativas dos 
serviços e da indústria, 
medidos pela FGV. Tam-
bém compõem o Iace o 
índice de expectativas do 
consumidor (da FGV), a 
taxa referencial de swaps 
DI pré-fixada - 360 dias 

(do Banco Central), o Ibo-
vespa (da B3), o índice de 
produção física de bens 
de consumo duráveis (do 
IBGE), e os índices da Fun-
cex de termos de troca e 
de quantum das exporta-
ções.

Outro índice divulga-
do pela FGV, o Indicador 
Coincidente Composto 
da Economia Brasileira 
(ICCE), que mede as con-
dições econômicas atuais, 
subiu 1,1% para 105,2 
pontos, o maior nível da 
série histórica, iniciada 
em janeiro 1996.

Atividade econômica
cresce 0,6%, diz FGV
Agência Brasil

Segundo o 
pesquisador da FGV 
Paulo Picchetti, o 

resultado sinaliza uma 
probabilidade maior 
de crescimento nos 
próximos meses.

Agência Brasil
Foto: Cristina Indio do Brasil/Agência Brasil
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André Pedro Herculano, Almira 
Mendes, Carlos Antônio 
Fernandes, Demétrio do 
Vale Júnior, Hugo Rodrigues, 
Luciana Dowsley, Mariza 
Gaudêncio, Mauro Maia, Nadja 
Palitot, Nelma de Freitas Pires 
Cavalcanti, Rosele Ramos Ulysses 
de Carvalho e Camila Bonifácio

. O cineasta Torquato Joel convi-
dando interessados em fazer uma 
ação para o plantio de árvores em 
áreas específicas de João Pessoa. A 
reunião será nesta quinta, 19, no 
Café Furtacor, em Manaíra, às 17h.
. De terça a sexta-feira, no Ape-
tito Tratoria, em Tambaú, tem 
almoço executivo com pratos a 
partir de R$ 24. 
. No Bessame Buckminster, no 
Bessa, nesta sexta, 20, tem re-
pertório de Chico Buarque e Bel-
chior, com os músicos Marcelo 
Cavalcante e Juvenil Silva.
. Muito sucesso a nova loja com 
café, a Bauducco, no Manaíra 
Shopping, com as tradicionais 
delícias e panetones.

Parabéns

Ruth Avelino, presidente da PBTur, com o presidente do Cabo Branco, Giba Rui

Vermelho e Branco

Avatim

Leo

Selinhos

Com um alegre café da manhã, o Clu-
be Cabo Branco comemorou 104 anos de 
fundação e lançou o seu tradicional baile de 
carnaval Vermelho e Branco, que em 2020 
atinge a 40ª edição. Vai ser dia 8 de fevereiro 
e terá como atrações Ramon Schnayder, Or-
questra Beleza Pura e Dj Cris L, e para fechar 
com chave de ouro o grupo É O Tchan. O 
clube está com uma parceria com a Colônia 
Produções. Passaram pelo café da manhã as 
jornalistas Messina Palmeira e Thereza Ma-
dalena, que foram homenageadas, Patrícia 
Rocha e Bruno Sakaue,  Priscila Paes, Albiege 
Fernandes, influenciadores digitais e convi-
dados. O presidente do Cabo Branco, Gilber-
to Rui, está animado para o próximo baile. 
“O Vermelho e Branco é o evento social mais 
importante do clube, não é à toa que está 
prestes a completar 40 anos”.

Quem gosta de cheiros do Brasil e de 
bons preços deve conhecer a marca  Ava-
tim, no Mag Shopping, que  lançou três kits 
para presentear neste final de ano. Cada 
um vem com uma emulsão hidratante para 
as mãos mais dois sabonetes em barra. Dis-
poníveis nas fragrâncias: amora silvestre, 
cupuaçu e manga verde. E tem ainda a li-
nha Sol a Gosto, que exalta o estilo de vida, 
o verão e estética visual dos anos 60. Essa 
linha possui uma combinação entre notas 
florais e orientais com toque adocicado que 
desperta os sentidos e é um convite para se 
aproveitar da melhor estação.

O Zarinha Centro de Cultura está promovendo uma exposição impac-
tante sobre Leonardo da Vinci. São quinhentos anos de legado do gênio 
italiano numa exposição com recursos visuais, sensoriais e interativos que 
podem ser explorados em workshops e oficinas disponíveis para todas as 
idades. Envolvida com a valorização da arte e cultura do Estado, a Cons-
trutora Alliance patrocina uma exposição. Para conferir, basta agendar o 
horário através do Sympla (https://www.sympla.com.br/zarinhacc).

Quem gosta de desconto vai amar a nova 
promoção do Supermercado Extra. A campa-
nha “Meus Selinhos de Desconto”, uma das 
ferramentas de fidelidade, inicia mais uma 
edição desta vez com talheres clássicos e im-
portados da marca holandesa Royal VKB. Ao 
todo, são 15 peças divididas em seis opções 
de talheres: jogo de colheres de café, jogo de 
talheres infantis, jogo de talheres para sala-
da, jogo de talheres de jantar, jogo de colhe-
res de servir e concha. Os selinhos de des-
conto podem ser acumulados até 19 de abril 
de 2020. Já as compras com desconto dos 
talheres acontecem até 3 de maio de 2020.

Giba Rui e Priscila Paes no lançamento do Baile Vermelho e Branco

Amanda Lacerda e Albiege Fernandes, da Rádio Tabajara

Jornalistas Patrícia Rocha e Bruno Sakaue

Fotos: Divulgação

Hermano José

Inovação arte naIF

CalendárIo 2020

Curtas

Os desenhos do nosso grande artista 
e ativista Hermano José, falecido em 2015 
aos 95 anos, poderão ser vistos numa ex-
posição que será aberta nesta quinta-fei-
ra, 19, às 16h30, no tradicional Núcleo 
de Arte Contemporânea da Universidade 
Federal da Paraíba. São sessenta e cinco 
desenhos até então inéditos, dedicados 
ao estudo da anatomia humana, produ-
zidos entre 1949 e 1988. O convite vem 
da reitora Margareth Diniz e do geren-
te do INSS, Rogério da Silva Oliveira. O 
evento é promovido pela Casa de Cultura 
Hermano José, pelo INSS Cultural e pelo 
Nac. A exposição “Desvelo” poderá ser vi-
sitada até dia 30 de janeiro, de segunda 
a sexta, das 9h às 16h.

Acontece hoje o 
Workshop Modelo de Ges-
tão Inovador e Empreen-
dedor, que o Sebrae e a 
Fundação Parque Tecnoló-
gico da Paraíba promovem 
em Campina Grande, das 
9h às 13h, no auditório da 
agência regional do Se-
brae, localizada no bairro 
do Catolé. Serão apresen-
tados os resultados al-
cançados na Incubadora 
Tecnológica de Empreen-
dimentos Criativos e Ino-
vadores (ITCG) e na Incu-
badora de Agronegócios 
das Cooperativas, Organi-
zações Comunitárias, As-
sociações e Assentamen-
tos Rurais do Semiárido da 
Paraíba (IACOC). Vai ter 
também apresentação de 
startups e empresas que 
são casos de sucesso da 
Paraíba na área de inova-
ção e receberam o apoio 
da instituição para seu 
desenvolvimento e cresci-
mento.  

No Teatro Severino Ca-
bral, na Galeria de Artes Ire-
ne Medeiros, em Campina 
Grande, a exposição “Da Cor 
do Brasil”, um trabalho con-
junto dos artistas plásticos 
naifs Val Margarida e Adria-
no Dias. Eles apresentam 
uma coleção de trinta traba-
lhos para divulgar a art naif 
colaborando para a constru-
ção das identidades negras e 
propõem fazer uma reflexão 
da importância da cultura 
africana para a constituição 
do povo brasileiro. A exposi-
ção fica em cartaz até dia 23 
próximo.

Hoje tem o lançamento do calendário 
2020 da ONG Milagre Sertão, na General 
Store, na Avenida General Osório, no cen-
tro de João Pessoa. O calendário traz fotos 
de Gustavo Alves, e durante o lançamento 
tem badalação com apresentação dos músi-
cos Zé Neto, Val Donato, Seu Pereira, Lucas 
Dantas, Iuri Carvalho, Maria Camila, entre 
outros. A ONG Milagre Sertão faz um traba-
lho lindo de voluntariado levando conheci-
mento e soluções efetivas e duradouras con-
tra os efeitos da seca, como a implantação 
de sistemas de comércio solidário sustentá-
vel, instalação de poços, cisternas e realiza-
ção de cursos de capacitação para o melhor 
aproveitamento dos recursos naturais.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: lênin Brazedição: rosa aguiar
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Esportes

Equipe de Jorge Jesus sofreu um gol no 1o tempo e virou o placar com gols de Arascaeta, Bruno Henrique e outro contra

DOHA, QATAR - Um time 
sul-americano jamais havia 
virado um placar após sair 
em vantagem na semifinal 
do Mundial de Clubes. Mas 
este time do Flamengo não 
costuma dar atenção a este 
tipo de escrita. Com muito 
menos drama, mas igual à 
decisão da Libertadores, a 
equipe brasileira reverteu 
no segundo tempo uma 
desvantagem para vencer.

O placar por 3 a 1 sobre 
o Al-Hilal (ARS), nessa terça 
(17), em Doha, levou o Fla-
mengo à final do Mundial, 
onde o time terá a chance 
de conquistar o título pela 
segunda vez. O adversário 
sairá do confronto entre Li-
verpool (ING) e Monterrey 
(MEX), que se enfrentam no 
mesmo Khalifa International 
Stadium nesta quarta (18).

Se os ingleses vencerem, 
será a reedição da partida de 
1981, vencida pelos flamen-
guistas por 3 a 0.

Para ganhar, a equipe do 
português Jorge Jesus preci-
sou de apenas 45 minutos. 
Na primeira etapa, foi domi-
nada na maior parte do tem-
po pelos árabes, que marca-
ram uma vez, mas poderiam 
ter anotado mais.

Qualquer semelhança 
com a atuação do River Pla-
te (ARG) diante do Flamen-
go em Lima, na decisão da 
Libertadores, é mera coinci-
dência.

O Al-Hilal, que encontrou 
espaço para explorar o setor 
esquerdo da defesa rival teve 
três boas oportunidades e fez 
um, aos 18 minutos, quando 
Aldawasari aproveitou cru-
zamento rasteiro. O italiano 
Giovinco flutuava por entre 
o meio-campo e a defesa fla-
menguista e só não foi mais 
perigoso porque errou o mo-
mento do último passe. Com 
ele no jogo, o brasileiro Carlos 
Eduardo recuou para atuar 
como volante.

Alex Sabino 
Folhapress

Flamengo vence e vai para 
a final do Mundial de Clubes

Bebida nos estádios
O procurador de Justiça Valberto Lira se mostra contrário 
à Lei aprovada na Assembleia Legislativa que permite a 
comercialização de bebidas alcoólicas nos estádios.Página 23 Fo
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Vasco pode ser a ressurreição para Abel

Adilson Batista segue no Cruzeiro

Brasil estreia
contra a Bolívia

Liverpool e Monterrey jogam a partir das 14h30 no Catar

O ano de 2019 começou com tudo para 
Abel Braga: depois de final de ano sa-
bático, o treinador assumiu o cargo de 
técnico do Flamengo com expectativas, 
já que o clube carioca fazia investi-
mentos altos para conquistar títulos. 
As conquistas até vieram, mas com 
Jorge Jesus. Demitido, Abelão terminou 
a temporada no poço sem fundo do 
Cruzeiro, lutando contra a maré para 
escapar da Série B. Vindo de passagens 

ruins por Fluminense, Flamengo e Cru-
zeiro, o futebol parece estar cada vez 
mais deixando Abel para trás. Se o ve-
terano não conseguir realizar um bom 
trabalho no Vasco, pode ser o adeus 
de uma das carreiras mais vitoriosas 
da história do futebol brasileiro. Resta 
saber se as condições de trabalho irão 
ajudar, pois o histórico de Abelão no 
Vasco é bem positivo... especialmente 
em sua época como jogador.

O técnico Adilson Batista firmou con-
trato de um ano com o Cruzeiro nesta 
segunda-feira (16). O treinador via seu 
futuro indefinido na Toca da Raposa 
desde a saída do amigo e ex-gestor 
Zezé Perrella na semana passada. O 
acordo foi anunciado logo após reunião 
de Márcio Rodrigues, novo vice-presi-
dente de futebol, e de Marcelo Djian, 
diretor da pasta, com Adilson. Além 
do comandante, o preparador físico 

José Mário Campeiz e o auxiliar Cyro 
Leaes também farão parte da comissão 
técnica do Cruzeiro em 2020 -ambos 
não estavam em Belo Horizonte, mas 
fecharam os detalhes por telefone. 
Agora, Adilson dará prosseguimento ao 
planejamento, já atrasado, da diretoria 
para o ano que vem. O treinador será 
peça importante na escolha dos futuros 
reforços e na definição de quais nomes 
ficarão no clube ou serão negociados.

O Brasil conheceu nessa terça-feira 
(17) o seu primeiro adversário nas 
Eliminatórias Sul-Americanas para 
a Copa de 2022, no Qatar, a serem 
disputadas a partir do ano que vem. 
Em sorteio realizado na sede da Con-
mebol, no Paraguai, ficou decidido que 
a seleção de Tite vai estrear contra a 
Bolívia. Previsto para ocorrer em 26 
de março, o duelo será realizado em 
casa. A rodada inicial ainda terá os 
seguintes duelos: Uruguai x Chile, Co-
lômbia x Venezuela, Paraguai x Peru e 
Argentina x Equador. O primeiro clássi-
co entre Brasil e Argentina ficou para 
a sexta rodada, também em casa. O 
sistema de disputa das Eliminatórias 
será o mesmo da última edição: as dez 
seleções do continente jogam entre si 
duas vezes. Ao final das 18 rodadas, os 
quatro primeiros colocados garantem 
uma vaga direta ao Mundial de 2022.
O quinto disputa a repescagem.

Monterrey e Liverpool se enfrentam nesta quarta, às 14h30 (de Brasília), no Khalifa International pelo Mundial.  O técnico do time inglês, 
Jürgen Klopp, disse que está apenas preocupado com os mexicanos e os jogadores altamente concentrados no sentido de fazer um grande 
jogo para se garantir na final do próximo sábado. “Eu vi Monterrey e Al Saad. Foi técnico, intenso, muito rápido, jogo duro. Não pensamos 
em nomes, não viemos aqui para isso. Representamos a Europa, mas não carregamos o peso dela nas costa”  afirmou Klopp, para, em 
seguida, enfatizar a seriedade com a qual o Liverpool encara o torneio no Catar. “Estamos aqui. Não viajamos mais de 3 mil km para 
não aparecer, não entrar em campo. Estamos aqui. Na nossa vida sempre temos situações difíceis, em que precisamos encontrar soluções.

Curtas
Foto: Reuters

Fotos: Folhapress

Comemoração do primeiro gol do Flamengo, marcado por Arrascaeta, na partida contra o Al-Hilal, válida pela semifinal do Mundial de Clubes da Fifa, realizado em Doha, no Qatar

O jogo foi bem disputado com a equipe árabe sendo melhor, terminando o primeiro tempo vencendo por 1 a 0 

Na única vez que o Al-Hi-
lal falhou na defesa e o golei-
ro Almuaiouf socou a bola 
para Gerson, o volante cabe-
ceou para fora.

A torcida do Flamen-
go, maioria esmagadora dos 
21.588 anunciados como 
presentes no estádio, com ca-
pacidade para 50 mil pessoas 
sentiu a falta de criatividade 
da equipe em alguns momen-
tos. Acordou no intervalo, 
como que se aquecendo com 
o que aconteceria na etapa 
final.

Porque se a maioria es-
perava um domínio sul-ame-
ricano na partida, este veio 
no segundo tempo.

Até o intervalo, havia 
o temor de a história se re-
petir. Internacional (2010), 

Atlético-MG (2013), Atlético 
Nacional-COL (2016) e Ri-
ver Plate-ARG (2018) saíram 
atrás no placar na semifinal 
e acabaram afastados da dis-
puta de um título que, para 
eles, era o maior de todos.

Com maior pressão na 
posse de bola e melhor ca-
pricho no toque de bola, os 
comandados de Jorge Jesus 
tomaram conta da partida. 
Empataram com Arrascaeta 
e, ao marcarem o segundo 
com Bruno Henrique, aos 32, 
a partida virtualmente termi-
nou. Al-Albulahhi ainda fez 
contra e o peruano Carrillo 
foi expulso. “Liverpool, pode 
esperar, a sua hora vai che-
gar”, cantou a torcida do Fla-
mengo, esquecendo a tensão 
do primeiro tempo.
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Paraibana é um dos destaques das 16 provas lideradas por atletas brasileiros, sendo 14 nas provas individuais

O Brasil lidera 16 pro-
vas no Ranking Sul-Ameri-
cano Adulto de Atletismo, 
segundo informações pu-
blicadas na área de esta-
tísticas da Confederação 
Sul-Americana. São 14 pro-
vas individuais - 4 no fe-
minino e 10 no masculino 
- e as duas de revezamento 
4x100 m.

A paraibana Andressa 
Morais, com 65,34m no ar-
remesso de disco, é um dos 
destaques. Outra é Vitória 
Rosa (Pinheiros), que é pri-
meira colocada nos 100m, 
com 11,16s, marca obtida 
em maio, em Xangai (CHN), 
e nos 200m, com 22,62s, 
tempo alcançado nos Jogos 
Pan-Americanos de Lima 
(PER), em agosto.

No masculino, Paulo 
André Camilo de Oliveira 
(Pinheiros) lidera os 100 m, 
com 10.02 (l.5), consegui-
dos em abril, em Azusa, nos 
Estados Unidos. Tricam-
peão brasileiro da prova 
- no Troféu Brasil Caixa de 
2019, correu os 100 m em 
9,90s, mas com vento de 3,2, 
acima do permitido -, tem 
seis entre as 10 melhores 
marcas da temporada.

Outro destaque é Caio 
Bonfim, primeiro colocado 
nos 20 km marcha atlética, 
com 1:18:47, novo recorde 
brasileiro e a segunda me-
lhor marca de toda a his-
tória na América do Sul. O 
brasiliense só está atrás do 
equatoriano Jefferson Pe-
rez, campeão olímpico em 
Atlanta-1996, com 1:17:21, 
resultado de 2003.

CBAt 

Andressa Morais segue líder
no ranking sul-americano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Mundial no Japão

Judô brasileiro consolida sua boa
temporada com mais 34 medalhas

O bronze conquistado 
por Beatriz Souza (+78kg), 
em Osaka, no Japão, no úl-
timo domingo, fechou o 
ano de Grand Slam do Cir-
cuito Mundial IJF e conso-
lidou a boa temporada do 
judô brasileiro nessas com-
petições. No total, foram 
34 medalhas conquistadas 
pela seleção do Brasil em 
sete etapas de Grand Slam, 
disputadas ao longo do ano 
pré-olímpico. Apenas o Ja-
pão, maior potência mun-

dial do Judô, conquistou 
mais medalhas do que o 
Brasil nos Grand Slam de 
2019: 79 pódios. 

As 34 medalhas brasi-
leiras mostram uma evolu-
ção significativa do desem-
penho do judô nacional em 
relação aos dois últimos 
anos deste ciclo olímpico 
para Tóquio 2020. Em 2017, 
foram 17 medalhas e, em 
2018, o país fechou o ano 
com 10 pódios nessas eta-
pas, que têm grande peso na 
classificação olímpica por 
distribuirem até mil pontos 
no ranking mundial.

O resultado qualitativo 
também foi muito positivo 
em 2019. Foram oito títu-
los de Grand Slam conquis-
tados por brasileiros, além 
de 12 medalhas de prata e 
14 bronzes.

Entre as razões para 
isso, o gestor de Alto Rendi-
mento da CBJ, Ney Wilson 
Pereira, aponta, sobretudo, 
a melhora no desempenho 
de jovens atletas que estão 
vindo das categorias de 
base para a equipe princi-
pal.

“Temos diversos atle-
tas em processo de tran-

sição do sub-21 para o Sê-
nior e o amadurecimento 
deles ao longo deste ciclo 
olímpico foi fundamental 
para alcançarmos esses re-
sultados”, explica.

Dos 23 atletas que su-
biram ao pódio em Grand 
Slam neste ano, por exem-
plo, sete tem menos de 22 
anos e, portanto, integra-
ram a seleção Júnior ao lon-
go deste ciclo: Willian Lima 
(19), Larissa Pimenta (20), 
Ketelyn Nascimento (21), 
Ellen Santana (21), Daniel 
Cargnin (21), Beatriz Sou-
za (21) e David Lima (22).

CBJ 

Os lídErEs brAsilEirOs nO rAnking sul-AMEricAnO 
n Feminino
100 m - 11,16s - Vitória Rosa
200m - 22,62s - Vitória Rosa
Peso - 18,10m - Geisa Arcanjo
Disco - 65,34 m - Andressa Oliveira de Morais
4x100 m - 43,04s - Andressa Fidélis, Vitória Rosa, Lorraine Martins e 
Rosangela Santos

n Masculino
100m - 10,02s - Paulo André Camilo de Oliveira

1.500m - 3:40.27 - Thiago André
110m c/barreiras - 13,18s - Gabriel Constantino
400m c/barreiras - 48,28s - Alison dos Santos
3.000 m /obstáculos - 8:25.34 - Altobeli Santos da Silva
20 km marcha atlética - 1:18:47 - Caio Bonfim
Vara - 5,92 m - Thiago Braz da Silva
Triplo - 17,31m - Aleksandro Melo
Peso - 22,61m - Darlan Romani
Decatlo - 7.944 pontos - José Fernando Ferreira Santana
4x100 m - 37,72s - Rodrigo Nascimento, Vitor Hugo dos Santos, Derick 
de Souza e Paulo André Camilo de Oliveira

Andressa de Oliveira Morais tem a marca de 65,34m e lidera o ranking sul-americano divulgado esta semana

Foto: Wagner Carmo/CBAt 

SÃO PAULO - Contrata-
do para assumir o Palmeiras 
em 2020, Vanderlei Luxem-
burgo combate há algum 
tempo a pecha de ultrapas-
sado. O treinador de 67 anos 
vai começar sua quinta pas-
sagem pelo clube alviverde 
tentando mostrar que tem a 
capacidade de repetir alguns 
de seus melhores momentos 
em verde e branco.

“Acho que me rotular 
como ultrapassado foi uma 
sacanagem”, disse o técnico, 
em entrevista recente, quan-
do comandava o Vasco. “Só 
no futebol que se fala que o 
velho está ultrapassado. Na 
medicina, no direito, o cara 
fica melhor, mais sábio. Eu 
me sinto bem atualizado.”

No auge de seu suces-
so, Luxemburgo foi visto e 
se vendeu como inovador. 
Da roupa usada à beira do 
gramado a um programa 
de computador com es-
quemas táticos, o técnico 
apresentou novidades na 
década de 1990.

Na estica
Em sua primeira passa-

gem pelo Palmeiras (1993-
1994), Vanderlei Luxem-
burgo chamou a atenção 
por dirigir o time de terno. 
Essa prática não era comum 
no Brasil, com temperaturas 
mais quentes do que nos pa-

íses da Europa, onde isso já 
era habitual. Mas ver a Ale-
manha campeã do mundo de 
1990 lhe deu a ideia.

“Na Copa do Mundo, o 
[técnico Franz] Beckenbauer 
parecia um poste na beira do 
túnel. No banco, ele colocava 
o braço em cima do banco, 
com aqueles ternos, e o pes-
soal achava fantástico todo 
aquele estilo. Era muito boni-
to. E eu falei: temos que fazer 
o mesmo no Brasil”, contou o 
fluminense de Nova Iguaçu.

Hoje, Luxemburgo já 
não trata o terno como item 
obrigatório. Há jogos em que 
ele usa camisa polo ou com 
um agasalho do clube, como 
vinha fazendo no Vasco, sua 
equipe no último Brasileiro.

Falso 9
Não era exatamente 

algo inédito, mas a disposi-
ção tática do Palmeiras que 
enfileirou conquistas entre 
1993 e 1994 era diferente da 
usada pelos adversários. O 
time atuava com uma espécie 
de falso centroavante, recur-
so que passou a ser habitual 
nos anos 2000.

Na formação alviverde 
da época, essa era a função de 
Evair, que fazia muitos gols, 
mas não era um típico camisa 
9. Ele deixava bastante a área, 
o que abria espaço para as in-
vestidas de Edílson e Edmun-
do, em 1993. Um ano depois, 
Rivaldo substituiu Edílson na 
formação do ataque.

luxemburgo ainda se 
mostra na vanguarda
Marcos Guedes
Folhapress

Vanderlei Luxemburgo combate há tempos a pecha de ultrapassado

Foto: AM Press & Images/Folhapress

Software nos treinos
Em sua segunda passagem pelo Pal-

meiras (1995-1996), Luxemburgo colocou 
no clube Wagner Martinho, que bateu à 
porta com um programa de computador, o 
Tática 3-D. O software permitia a montagem 
gráfica da equipe para apresentações aos 
atletas e foi uma das ferramentas do time 
campeão paulista de 1996, que fez mais 
de cem gols.

Martinho passou a ajudar o técnico 
também com filmagens dos adversários, 
hoje ponto central do trabalho dos times, 
com grandes departamentos de análise de 
desempenho. Foi também nessa época que 
começou a se comunicar por meio de rádio 
com um auxiliar, que via o jogo de uma 
posição melhor para observações táticas.

Foi também trabalhando com Wagner 
Martinho que ele aprimorou suas técnicas 
para motivar os jogadores. Passou a usar 
vídeos, gravados em fitas, que apresenta-
vam imagens dos familiares dos jogadores 
acompanhadas de frases que o técnico 
considerava impactantes.
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Procurador de justiça espera pelo veto do governador à Lei aprovada na Assembleia, caso contrário vai ao STF

Valberto Lira diz que bebida
nos estádios fere a legislação

Para a Comissão Per-
manente de Prevenção e 
Combate à Violência nos Es-
tádios do Estado da Paraíba, 
presidida pelo Procurador 
de Justiça do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB), Val-
berto Lira, o Projeto de Lei 
583/2019 – que libera e re-
gulamenta o consumo de be-
bidas alcóolicas em estádios 
paraibanos -, aprovado pela 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), é inconsti-
tucional. Segundo Valberto, a 
expectativa é que haja o veto 
por parte do Governo do Es-
tado e caso isso não ocorra, 
ele irá buscar o Supremo Tri-
bunal Federal para derrubar 
a legislação.

O debate sobre a libe-
ração ou não da comerciali-
zação e consumo de bebidas 
alcóolicas dentro dos está-
dios na Paraíba é longo. De 
um lado estão torcedores e 
principalmente dirigentes 
interessados na liberação, 
do outro, especialmente o 
MPPB, que se ancora em le-
gislações federais e na defe-
sa de normas de  segurança 
para se colocar contra a li-
beração. Com a aprovação 
do projeto de autoria do de-
putado Edmilson Soares na 
ALPB, o tema retornou ao 
foco, dividido entre os que 
comemoram a possibilidade 
e aqueles que evocam o veto, 
como é o caso do procurador.

Segundo Valberto, não 
cabe à esfera estadual legis-
lar sobre consumo, assim 
também como sobre despor-
tos. Segundo ele, mudanças 
nesse sentido só podem ser 
feitas no âmbito federal e, 
por isso, a lei aprovada na 
ALPB, e que agora aguarda 
aprovação do Executivo Esta-
dual, é inconstitucional e por 
isso deverá ser vetada.

“Esperamos que a lei seja 
vetada de forma integral por 
inconstitucionalidade. O es-
tado não pode legislar sobre 
consumo e nem sobre des-
porto, cabe ao Poder Legisla-
tivo, mas em âmbito Federal. 
Nesse sentido, acreditamos 
que o corpo jurídico do Go-
verno do Estado irá indicar o 
veto ao governador e por isso 
vamos aguardar”, afirmou.

Contudo, segundo o 
Procurador, a Comissão já 
indicou que caso haja a san-
ção do projeto por parte do 
Governo do Estado, o MPPB 
irá recorrer ao Supremo Tri-
bunal Federal. Segundo ele, a 
expectativa era que o proje-
to fosse arquivado ainda na 
ALPB, mas como não ocor-
reu, ele irá até a última ins-
tância para recorrer. 

 “O fato maior é que há 
inconstitucionalidade e isso 
gera vício na iniciativa, nós 
esperávamos que a Assem-
bleia percebesse isso, como 
não tiveram esse entendi-
mento, nós respeitamos a 
autonomia do poder. Agora 
vamos aguardar pelo posicio-
namento do executivo para, 
caso seja sancionada, algo 
que acreditamos que não irá 
ocorrer, a gente possa acionar 
o STF em razão da inconstitu-
cionalidade”, complementou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Novidades no Sertão

Sousa apresenta hoje o novo elenco
para as disputas do Paraibano 2020

A diretoria do Sousa 
Futebol Clube apresenta na 
noite de hoje, 18, em um bar 
da cidade sertaneja, o elenco 
que irá disputar o Campeo-
nato Paraibano de Futebol de 
2020 e espera contar com a 
presença dos torcedores do 
“Dinossauro”. O evento esta-
va marcado para acontecer 
na segunda-feira (16), no 
estádio Marizão, mas devido 
a um compromisso em João 
Pessoa, o presidente Aldeone 
Abrantes decidiu pelo adia-
mento. 

Serão apresentados os 21 
jogadores que já estão na Cida-
de Sorriso, bem como os com-
ponentes da comissão técnica  
e o treinador Givanildo Sales. 
Os trabalhos já foram iniciados 
na segunda-feira, 16, com a 
realização de exames e avalia-
ções físicas. O Sousa estreia no 
Paraibano 2020, no dia 19 de 
janeiro, contra o Perilima, no 
Estádio Marizão. O clube está 
no Grupo B da competição jun-
to com Campinense, Nacional 
de Patos, CSP e o São Paulo 
Crystal.

Entre os atletas contra-
tados para a competição es-
tão o meia Dakson, ex-Vasco 
da Gama do Rio de Janeiro; o 
goleiro Camilo, que já atuou 
por várias equipes do futebol 
brasileiro, entre elas a Ponte 

Preta; o atacante Danilo Cai-
çara e o lateral direito Ira-
nilson, que já atuaram pela 
equipe.

Dakson acredita que o 
elenco pode alcançar o prin-
cipal objetivo que é dispu-
tar o título da competição. 
Garante que está em forma, 
pois vinha atuando. Sua ca-
racterística é a bola parada 
nas cobranças de faltas e 
escanteios. “Sou um meia 

ofensivo. Procuro sempre 
trabalhar o fundamento da 
bola parada e meu objetivo é 
melhorar cada dia mais para 
poder ajudar meus compa-
nheiros”, esclarece.

O goleiro Camilo, com 
passagem por várias equipes 
do futebol brasileiro, entre 
elas Sport-PE, Ponte Preta, 
Mogi Mirim, Grêmio Barueri 
e Caldense, disse que é um 
prazer vestir a camisa do 

Sousa e agradeceu o empe-
nho da diretoria do clube pa-
raibano na sua contratação. 
“Quero dizer ao torcedor que 
não vai faltar empenho, dedi-
cação, não só de Camilo, mas 
de toda a comissão e dos atle-
tas que estar chegando”. Ele 
garante está em plena forma 
física, pois seu último jogo foi 
no Campeonato Piauiense da 
segunda divisão.

Outro jogador que vai 

reforçar o Sousa é o atacan-
te Daniel Caiçara, que já de-
fendeu as cores do clube em 
2016, inclusive com um gol 
numa partida da Série D do 
Campeonato Brasileiro. O atle-
ta se define como um jogador 
veloz e que joga pelos flancos. 
“Esperamos o apoio da torci-
da para fazermos uma grande 
competição”, disse.

O lateral direito Iranil-
son também está integrado 
ao elenco do Dinossauro. Ele 
esteve defendendo o Sousa no 
campeonato paraibano deste 
ano e teve o contrato reno-
vado. O atleta disse que é um 
prazer continuar vestindo a 
camisa do clube “com quem 
me identifiquei e espero a 
presença da torcida nos jogos, 
principalmente no Marizão, 
para que possamos alcançar 
nosso objetivo”, finalizou.

No evento programado 
para o hoje a diretoria do Sou-
sa Futebol Clube vai apresen-
tar os seguintes atletas:

Goleiros: Camilo, João 
Victor (base), Bambam (base); 
Laterais: Iranilson (D); Jaime, 
Foguinho (base) (E); Zaguei-
ros: Jefferson Freitas, Jadson 
Sergipano, Cláudio Baiano, 
Niel (base), Victor Beleza 
(base); Meio-campistas: Bru-
no Menezes, Romeu, Xan-
dinho (base), Lucas (base), 
Bruninho, Dakson; Atacantes: 
Rodrigo Poty, Yarlei (base), 
Daniel Caiçara, Silvio.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

O médico Danilo 
Casé realiza exames 
no zagueiro Jadson 
Sergipano, do Sousa

Torcedor exibe um copo com cerveja durante jogo do Campeonato Paraibano em competições passadas. Hoje a venda e comercialização de bebidas alcóolicas estão proibidas, mas Lei pode liberar

Foto: Blog do Garotão
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Esportes

Governador reforça compromisso com o desporto e tem projetos para ampliar o apoio em diversas modalidades

Governo realiza o prêmio 
de melhores atletas do ano

Secom/PB

O governador João 
Azevêdo participou, nessa 
segunda-feira (16), no Tea-
tro Paulo Pontes, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa, da sole-
nidade do ‘Prêmio Melho-
res do Esporte Paraibano 
2019’. O evento homena-
geou atletas e paratletas, 
além de técnicos e dirigen-
tes que se destacaram ao 
longo do ano em diversas 
modalidades, além de per-
sonalidades do Estado que 
fizeram história e ganha-
ram projeção nacional e 
internacional. Petrúcio Fer-
reira, recordista mundial 
no atletismo paralímpico, 
foi escolhido como o me-
lhor atleta do ano.

Na solenidade, o go-
vernador foi homenagea-
do pelo atleta Duduzinho, 
vice-campeão mundial de 
karatê, e recebeu o troféu 
‘Confraternização’, conquis-
tado pela delegação parai-
bana nas paralimpíadas es-
colares de 2019, realizadas 
em São Paulo.

Durante pronunciamen-
to, João Azevêdo destacou 
a relevância da premiação 
para incentivar o esporte 
paraibano. “É importante 
esse reconhecimento para 
que o povo da Paraíba co-
nheça o esforço de cada 
atleta e essa é uma noite 
de festa para celebrar as 
conquistas deste ano. Nós 
estamos dando um exem-
plo claro de que o Estado 
respeita o comprometi-
mento de cada atleta para 
levar o nome da Paraíba 
nas conquistas de 2019, 
como ocorreu com o vôlei 
de praia estudantil; isso é 
extremamente gratifican-
te para o governo porque 
sabemos o que isso repre-
senta para outros jovens”, 
frisou.

Ele também afirmou 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

que a gestão estadual de-
senvolve novas concepções 
de projetos para ampliar 
o apoio para diversas mo-
dalidades do esporte. “Nós 
estamos trabalhando numa 
reforma da legislação para 
que a gente possa incenti-
var outros esportes, nós ti-
vemos uma grande vitória 
do futebol americano, com 
o João Pessoa Espectros, e 
isso representa o esforço 
dos que se dedicam ao es-
porte e, por isso, vamos am-
pliar esse apoio para várias 
modalidades esportivas”, 
acrescentou.

 O secretário de Esta-
do da Juventude, Esporte 

e Lazer, Hervázio Bezerra, 
afirmou que o apoio do go-
vernador João Azevêdo ao 
esporte foi fundamental 
para motivar o segmento. 
“Nós conseguimos cumprir 
todo o calendário planeja-
do pela Sejel, foram muitos 
eventos, conseguimos aju-
dar muitos atletas, o que 
resultou no sucesso de vá-
rios paraibanos, tanto nos 
Jogos Escolares, quanto 
nas Paralimpíadas. Nós ti-
vemos a melhor colocação 
da história da Paraíba nas 
Paralimpíadas, conquista-
mos 66 medalhas, sendo 
35 de ouro e esse é o resul-
tado do esforço pessoal de 
cada atleta e do apoio do 
Governo. A tendência é de a 
Paraíba evoluir mais para a 
alegria de todos os cidadãos 
e amantes do esporte”, opi-
nou. 

A vice-campeã no Pan
-Americano de judô no 
México e campeã sul-ame-
ricana no Paraguai, Maria 
Eduarda Oliveira, disse que 
o apoio do Governo foi es-
sencial para os resultados 
positivos deste ano. “Eu 

agradeço muito ao Gover-
no do Estado pela ajuda e 
estou muito feliz pelo meu 
resultado e de todos os 
atletas que se destacaram 
ao longo do ano. Terminei 
o ano bem e espero ter um 
2020 muito exitoso. Foi 
muito bom receber esses 
títulos porque eu sabia do 
meu potencial e com esse 
apoio ficou bem mais fácil 
chegar lá”, falou. 

 Igor Nery, integrante 
do João Pessoa Espectros, 
enalteceu a iniciativa da 
premiação. “Ela representa 
a materialidade do reco-
nhecimento do nosso esta-
do por carregar a bandeira 
no nosso peito. Nós temos 
uma rotina dura de ser um 
atleta amador, iniciamos 
nas areias do Cabo Branco, 
sem muita perspectiva, mas, 
após 12 anos de trabalho, 
conseguimos chegar ao ápi-
ce da carreira e já estamos 
avaliando as propostas para 
o próximo ano e a questão 
da logística para que a gente 
possa alcançar o tricampeo-
nato”, disse.

 O presidente da Asso-

ciação Atlética das Pessoas 
com Deficiência da Paraíba, 
Will Oliveira, enalteceu o 
estímulo da gestão estadu-
al a diversas modalidades 
do esporte. “Esse apoio foi 
muito importante para o 
desenvolvimento do nos-
so trabalho, nós buscamos 
desenvolver o paradespor-
to, já temos resultados sig-
nificativos, tanto nacional, 
quanto internacionalmente, 
e esperamos ter cada vez 
mais chances de mostrar 
que a Paraíba é um polo de 
atletas do paradesporto”, 
comentou. 

 “A gente fica muito feliz 
pela valorização do Gover-
no do Estado e por ter sido 
lembrado entre os melho-
res do esporte em 2019. A 
gestão é uma parceira da 
Unifacisa e agradecemos 
muito esse reconhecimento 
de um projeto sério e que 
vem crescendo a cada ano. 
Hoje, nós representamos a 
Paraíba na elite do basquete 
brasileiro e estamos muito 
felizes por isso”, comentou 
o coordenador técnico do 
time de basquetebol da Uni-

facisa, Eduardo Shafer. 
Primeiro técnico de 

handebol da Paraíba, José 
Ribamar agradeceu a home-
nagem. “Eu me sinto muito 
feliz e agradeço à Paraíba 
por ter me acolhido muito 
bem, desde 1962, quan-
do fui professor do Pio X. 
Eu sempre trabalhei com a 
classe estudantil, fomos aos 
jogos escolares brasileiros 
em São Paulo e em Brasília 
e sempre fui muito presti-
giado aqui”, relatou.

 O deputado estadual 
Wilson Filho enalteceu a 
política do governo esta-
dual de incentivo ao espor-
te. “Este evento premiou 
mais de 180 atletas que 
sonharam, acreditaram e 
venceram desafios a partir 
de dedicações que duram 
semanas, meses e anos e 
espero que mais atletas al-
cancem essa conquista, não 
só no Estado, mas em todo o 
Brasil”, declarou.

 Os vereadores de João 
Pessoa, Léo Bezerra e Tibé-
rio Limeira, e auxiliares do 
Governo da Paraíba presti-
giaram a solenidade. 

É importante esse 
reconhecimento para 

que o povo da Paraíba 
conheça o esforço de 

cada atleta e essa é uma 
noite de festa para 

celebrar as conquistas 
deste ano.  

João Azevêdo destacou a relevância da 
premiação para incentivar o esporte 
paraibano e parabenizou todos os atletas

Na solenidade, o governador foi homenageado por Duduzinho, vice-campeão mundial de karatê; a vice-campeã pan-americana de judô, Maria Eduarda, falou em nome dos atletas

Fotos: Francisco França
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Composição esquecida de Louis Gottschalk também voltou a ser popular nos programas televisivos do PDT de Brizola 

Obra de compositor morto há 150 
anos marcou enterro de Tancredo

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Aforismo
“Somos iguais na vulnerabilidade. Todos 

somos vulneráveis e, a um certo ponto, essa 
vulnerabilidade nos leva à morte”

(Papa Francisco)

1737 — Antonio Stradivari, luthier italiano.
1865 — Francisco Manuel da Silva, composi-
tor brasileiro.
1869 — Louis Moreau Gottschalk, pianista e 
compositor norte-americano.
1903 — Rodrigues Lima, político brasileiro.
1935 — Geminiano da Franca, juiz (Paraíba).
2006 — Joseph Barbera, cartunista norte-a-
mericano.
2011 — Václav Havel, escritor e político tcheco.
2017 — Kim Jong-hyun, cantor, compositor e 
produtor sul-coreano.

Erick Pessoa 
(Erick Show)
14/12/2019 – Aos 34 
anos, em Jacaraú (PB), por 
afogamento. Morte ocor-
reu em um açude no Sítio 
Timbó, na zona rural do 
município localizado na região do litoral 
norte paraibano.

Expedito Paula Neves
(Dito d’Ossòósi)
15/12/2019 – Em Recife 
(PE), de parada cardior-
respiratória. Babalorixá e 
vocalista do Afoxé Ylê de 
Egbá. Músico é conheci-
do mundialmente por difundir e valorizar a 
musicalidade negra. Estava internado desde 
o dia 26 de setembro para se recuperar de 
uma pneumotórax (doença provocada pela 
ruptura de uma pequena área debilitada do 
pulmão). Dono de uma das vozes mais mar-
cantes da música negra pernambucana e o 
Afoxé que ele zelava é um dos mais antigos de 
Pernambuco.

James “Radio” Kennedy
15/12/2019 – Aos 73 
anos. Norte-americano 
que foi a inspiração para 
o filme ‘Meu Nome É Ra-
dio’, de 2003. Tinha vários 
problemas de saúde, como 
pancreatite, diabetes e problemas nos rins, 
além de deficiência mental. Sua história fi-
cou mundialmente conhecida por meio do 
filme no qual é interpretado pelo ator Cuba 
Gooding Jr. Nos anos de 1970, se tornou um 
símbolo de luta no colégio T.L. Hanna, em 
Anderson, na Carolina do Sul, ao entrar para 
o time de futebol americano da escola. Ga-
nhou o apelido por carregar sempre consigo 
um rádio transmissor.

Marieta Borges
15/12/2019 – Aos 80 anos, 
em Recife (PE), vítima de 
um câncer no pâncreas. 
Historiadora, escritora e 
professora era especialis-
ta e uma das referências 
nacionais sobre o arquipélago de Fernando 
de Noronha. Desde 1974, se debruçava so-
bre a história da ilha e foi a responsável pelo 
resgate documental de Noronha. Foi parcei-
ra na vida e na obra de Dom Hélder Câmara. 
Também foi secretária da Educação de Per-
nambuco e secretária de Educação, Cultura e 
Turismo de Olinda nos anos de 1977 e 1994.

Kelly da Fonseca Trindade
12/12/2019 – Aos 19 anos, 
em São Gonçalo (RJ). Morta a 
pedradas por David Valdecir 
Teixeira Leite, de 37 anos, ex-
namorado dela, que confessou 
o crime. O corpo de Kelly foi 
encontrado em um terreno baldio a cerca de 50 

Ariana Victoria
Godoy Figuera
13/12/2019 – Aos 24 anos, 
em Caxias do Sul (RS). Ve-
nezuelana não resistiu aos 
ferimentos provocados por 
um líquido ácido atirado em 
seu rosto pelo ex-namorado, Deivis Lobato, de 
36 anos, que confessou o crime. Ela deixa um 
filho de quatro anos e uma filha de um ano. O 
relacionamento durou menos de um ano, termi-
nado em janeiro de 2019. A jovem teria saído 
de Boa Vista (RR) para Caxias do Sul fugindo do 
ex-companheiro que a agredia.

Carla Vanessa
Agostinis Vieira
13/12/2019 Aos 30 anos, 
em Campinas (SP). Uma 
tesoura de cortar papel fe-
chada foi usada para matar 
Carla. Assassinada em sua 
casa com perfurações no pescoço. O crime foi 
cometido por um homem com quem ela tinha 
um relacionamento de namoro. O assassino fu-
giu e os investigadores buscam pistas.

Karoline da Silva
13/12/2019 – Aos 21 anos, 
em Teresina (PI). A dona de 
casa estava grávida e morreu 
em consequência de um es-
pancamento praticado por seu 
companheiro, pai da criança 
que iria nascer. Natural do Maranhão, ela estava 
grávida de seis meses. A família da vítima suspeita 
que o crime tenha ocorrido porque Karoline rece-
beu uma indenização de R$ 70 mil por um terreno 
desapropriado.

Cristiane Neres Prado
14/12/209 – Aos 35 anos, 
em Sorocaba (SP). Morreu 
carbonizada dentro do seu 
apartamento. O ex-namora-
do da irmã da vítima inva-
diu o condomínio com dois 
galões de gasolina, ateou fogo no apartamento 
e fugiu. Cristiane estava com a filha no aparta-
mento, que foi retirada sem ferimentos. O ex-cu-
nhado estaria a perseguindo a irmã da vítima há 
semanas.

Iracema Júlia de Abreu
14/12/2019 – Aos 58 anos, 
em Pacujá (CE). Morta a paula-
das. Seu corpo foi encontrado 
em uma rede dentro de casa. O 
marido da vítima, que está fo-
ragido, é apontado como autor 
do feminicídio. Os parentes de Iracema afirmaram 
que o homem era bastante ciumento e temiam que 
ele a agredisse.

Maria Celícia Cruz
do Nascimento
15/12/2019 – Aos 37 anos, 
em Rio Branco (AC). O vigi-
lante José Carlos Silva Basílio, 
de 41 anos, matou a ex-esposa 
com dois tiro na cabeça e logo 
em seguida tirou a própria vida também com um 
disparo na cabeça. O casal que já havia convivido 
por 12 anos estava em processo de separação. O 
casal já teria se separado em outras duas oportu-
nidades.

Márcia Cristina Moreira
14/12/2019 – Aos 31 
anos, em Campinas (SP). 
Mãe de três filhos, foi 
morta com golpes de faca 
no pescoço dentro de sua 
casa. O autor do crime é 
o ex-marido dela, que foi preso por crime 
de feminicídio. Ele já tinha outros registros 
criminais contra a Márcia e a vítima tinha 
medida protetiva.
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Regina Maria
Andrade da Silva
9/12/2019 – Aos 48 anos, 
em Rio Verde (GO). Baleada 
pelo ex-marido enquanto 
aguardava o namorado den-
tro de um carro. O assassino 
tem várias passagens pela polícia e está foragi-
do. A mulher já estava sendo ameaçada há algum 
tempo e teria sido alertada pelo filho do autor do 
crime no mesmo dia do feminicídio.

Maria das Dores
da Silva de Jesus
10/12/2019 – Aos 57 anos, 
em Unaí (MG). Assassinada 
na zona rural com várias fa-
cadas desferidas pelo compa-
nheiro dela, que fugiu monta-
do em um cavalo e ainda não foi preso. Ela estava 
trabalhando na produção de farinha de mandio-
ca quando o homem entrou no local e cometeu o 
crime. Duas semanas antes, ela saiu de casa e foi 
para a residência de uma amiga, porque foi agre-
dida e estava com medo de voltar a conviver com 
o marido. O homem dizia que a mataria caso ela 
o abandonasse.

Nome não divulgado
10/12/2019 – Aos 43 anos, 
em Tianguá (CE). A mulher 
foi encontrada morta dentro 
de casa após ter sido espan-
cada pelo marido com chu-
tes, pontapés e com um cano 
de PVC. O filho do casal, um adolescente de 14 
anos, presenciou as agressões. O assassino con-
fessou o crime e foi preso.

Joice Sanches
11/12/2019 – Aos 34 anos, 
em Sertãozinho (SP). Gerson 
Aparecido Machado, de 39 
anos, tentou tirar a própria 
vida depois de matar a espo-
sa. O homem não teria acei-
tado o fim da relação com a mulher, que pediu 
o divórcio ao descobrir uma traição do marido.

Maria Luciene
dos Santos Lima
11/12/2019 – Aos 36 anos, 
em São Paulo (SP). Morta a 
tiros no dia de seu aniver-
sário em frente à casa onde 
morava. O responsável pelos 
disparos é o ex-companheiro da mulher, Aronil-
ton Ribeiro dos Santos, de 39. Após o assassinato, 
o autor do feminicídio mandou mensagem para 
um dos filhos pedindo perdão.
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Mortes na História

Há 150 anos (18 de dezembro de 
1869), morria no Rio de Janeiro (RJ), 
aos 40 anos de idade, o pianista e com-
positor norte-americano Louis Moreau 
Gottschalk. Ele entrou para a história ao 
compor a obra ‘Grande Fantasia Triun-
fal Sobre o Hino Nacional Brasileiro’, que 
dedicou à sua alteza imperial a condessa 
d’Eu, mais conhecida como Princesa Isa-
bel, filha de Dom Pedro II.

A ‘Grande Fantasia Triunfal Sobre o 
Hino Nacional Brasileiro’ é uma série de 
variações sobre a música de Francisco Ma-
nuel da Silva. Esquecida por muitos anos, 
essa peça tornou-se novamente popular 
ao ser utilizada pela Rede Globo de Televi-
são na transmissão do cortejo fúnebre do 
ex-presidente Tancredo Neves, em 1985.

Além disso, sua introdução foi ouvi-
da por diversas vezes no início dos pro-
gramas televisivos do Partido Democrá-
tico Brasileiro (PDT), mais precisamente 
nas aparições do ex-governador Leonel 
Brizola. Editada no final do século XIX 
pela Casa Levy, foi, muitos anos depois, 
gravada pela pianista Eudóxia de Barros.

Filho de um negociante judeu de 
Londres e de uma haitiana creole, Gotts-
chalk nasceu (8/5/1829) e foi criado em 
Nova Orleans, onde foi exposto a uma 
grande variedade de influências musicais. 
Aprendeu a tocar piano muito cedo e logo 
foi reconhecido como um prodígio nesse 
instrumento. Em 1840 deu seu primeiro 
concerto público no Hotel St. Charles.

Uma longa viagem a Cuba em 1854 
marcou o início de uma série de viagens à 
América Central e América do Sul, inclusi-
ve ao Brasil. Por volta de 1860, Gottschalk 
havia se estabelecido como o mais impor-
tante pianista do “novo mundo”. Em 1865, 
ele foi forçado a deixar os Estados Unidos 
como resultado de um caso escandaloso 
com uma estudante do seminário femini-
no de Oakland. Escolheu viajar novamen-
te para o Brasil, onde continuou a dar 
muitos concertos.

Estava em temporada no Rio de Ja-
neiro, tocando no Teatro Lírico Flumi-
nense, quando se sentiu mal, vítima de 
malária, em 24 de novembro de 1869. 
Seu médico recomendou uma tempora-
da num hotel no alto da Tijuca (atual Alto 
da Boa Vista). Ali ficou por cerca de três 
semanas, vindo a morrer logo após, em 
seu quarto no hotel, provavelmente em 
decorrência de doses excessivas de qui-
nina (um alcaloide de gosto amargo que 
tem funções antitérmicas, antimaláricas 
e analgésicas).

O pianista norte-americano Louis Moreau Gottschalk

Foto: Wikipédia

Feminicídio
Maria Neuza dos
Santos Silva
9/12/2019 – Aos 41 anos, 
em Divino (MG). Encon-
trada morta no dia 10 de 
dezembro. Estava desa-
parecida desde a noite do 
dia anterior, ao sair de casa, deixando seus 
filhos, de 7 e 12 anos, para resolver um pro-
blema relacionado a “fofocas” com um ho-
mem de 67 anos, com quem mantinha um 
relacionamento afetivo. O homem confessou 
o crime, que ocorreu depois de uma discus-
são dentro da casa dele. Ele alega que tentou 
se defender dos ataques da mulher a empur-
rando. “Ela caiu e bateu a cabeça na parede”, 
disse ele.

Foto: Reprodução

metros da casa onde morava. Testemunhas conta-
ram à polícia que viram o casal discutindo momen-
tos antes do crime.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00059/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00059/2019, 
que objetiva: Serviço de instalação de Consultório odontológico composto por cadeira, equipo, 
refletor, cuspieira e mocho; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ODONTOMED - MANUTENCAO E REPARACAO DE EQUIPAMENTOS MEDICOS H - R$ 4.200,00.

Areia - PB, 18 de Dezembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Serviço de instalação de Consultório odontológico composto por cadeira, equipo, 
refletor, cuspieira e mocho.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00059/2019.
VIGÊNCIA: até 18/02/2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00326/2019 - 18.12.19 - 

ODONTOMED - MANUTENCAO E REPARACAO DE EQUIPAMENTOS MEDICOS H - R$ 4.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08H do dia 06 de Janeiro de 2020, licitação mo-
dalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA 
MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL ANTONIO PINHEIRO DE ASSIS, LOCALIZADA NA 
COMUNIDADE DE FAZENDA NOVA - ZONA RURAL DE ARARUNA/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 17 de dezembro de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 10:30 horas do dia 06 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPE-
DOS E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS DA CIDADE DE ARARUNA/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 17 de dezembro de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 000043/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 09 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de combustíveis 
para atender as necessidades das diversas Secretarias e e Setores da Administração Municipal 
para o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 17 de dezembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 000043/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 09 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de combustíveis 
para atender as necessidades das diversas Secretarias e e Setores da Administração Municipal 
para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 17 de dezembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de mão de obra na 
pavimentação em paralelepípedos das Ruas Pedro Jacó (trecho), Rua Bela Vista (trecho) e Rua 
São Sebastião (trecho), Belém/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até 17/02/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00105/2019 
- 17.12.19 - MALIX CONSTRUTORA E SERVIÇOS EIRELI - R$ 17.500,95.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa no ramo pertinente para os serviços de mão de obra na pavimentação em paralelepípedos 
das Ruas Pedro Jacó (trecho), Rua Bela Vista (trecho) e Rua São Sebastião (trecho), Belém/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MALIX CONSTRUTORA E 
SERVIÇOS EIRELI - R$ 17.500,95.

Belém - PB, 17 de Dezembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 016/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 
para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações 
e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão presencial 
do tipo menor preço por item, no dia 07 de Janeiro de 2020 as 09:00 horas, tendo como objetivo: 
AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS: ESTIVAS, CEREAIS E PROTEÍNAS DESTINADOS 
À ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS MUNICIPAIS DE 
ENSINO FUNDAMENTAL, PRÉ-ESCOLA, ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL. A reunião ocorrerá 
na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, 
Capim – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do link: http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/.

Capim-PB, 17 de Dezembro de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 017/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 
para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e 
demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão presencial do tipo 
menor preço por item, no dia 07 de Janeiro de 2020 as 11:00 horas, tendo como objetivo: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO OU CONFECÇÃO DE UNIFORMES PARA OS 
ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na 
sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, 
Capim – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do link http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/

Capim-PB, 17 de Dezembro de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 019/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro 
oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 09 de Janeiro de 2020 as 09:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE. A reunião ocorrerá na 
sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, 
Capim – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente 
normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do link http://transparencia.capim.pb.gov.br/licitacoes/ 

Capim-PB, 17 de Dezembro de 2019.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00031/2018, em 29.06.2018 – TP 
nº 0003/2018.

PARTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e a empresa ELPAR - EMPRESA DE LIMPEZA 
E PAISAGISMO LTDA.

OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículos sem motorista para atender as necessidades 
do Gabinete do Prefeito do Município de Curral Velho/PB, conforme especificação do termo refe-
rência. Veículo tipo: passeio - Placas: OEY 0861-PB - Combustível: gasolina/álcool - GABINETE 
DO PREFEITO

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Curral Velho-PB, 17 de Dezembro de 2019
Joaquim Alves Barbosa Filho

Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de Combustível para os veículos da frota da STTP; HOMOLO-
GO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Marcia Moura Ramadam - R$ 447.514,00.

Campina Grande - PB, 16 de Dezembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE APOSTILAMENTO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVÉL (GASOLINA). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 

Presencial nº 00002/2019. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRAN-
DE / e: CT Nº 00201/2019 - DJ COMBUSTIVEIS LTDA - Apostilamento 01 - acréscimo de 14%. 
ASSINATURA: 17.12.19 - Campina Grande - PB, 17 de Dezembro de 2019 - IVONETE ALMEIDA 
DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da Câmara.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO CONTRATUAL

INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO ADITIVO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 
00009/2019

PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE-PB.
DOTAÇÃO: 02.091 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08.244.3039- 1133 

– CONSTRUÇÃO DE UNIDADE DE SERVIÇOS DA PROTEÇÃO ESPECIAL DE MÉDIA COM-
PLEXIDADE

VALOR: O ACRÉSCIMO NO VALOR DO CONTRATO INICIAL RESULTA EM UM AUMENTO 
DE R$ 12.644,29 (DOZE MIL E SEISCENTOS E QUARENTA E QUATRO REAIS E VINTE E 
NOVE CENTAVOS) COM ISSO, O VALOR TOTAL DO CONTRATO ORIGINAL PASSA DE R$ 
180.456,22 (CENTO E OITENTA MIL QUATROCENTOS E CINQUENTA E SEIS REAIS E VINTE 
E DOIS CENTAVOS), PARA R$ 193.100,51 (CENTO E NOVENTA E TRÊS MIL CEM REAIS E 
CINQUENTA E UM CENTAVOS).

CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE, INSCRITA NO CNPJ 11.993.466/0001-51, 
SIGNATÁRIO CARLOS ANDRE DE OLIVEIRA SILVA

CONTRATADO: NV CONSTRUÇÕES EIRELI, INSCRITA NO CNPJ: 28.307.865/0001-14, 
SIGNATÁRIO DANIEL VILAR ESTRELA MOREIRA

CONDE - PB, 03 DE DEZEMBRO DE 2019.
CARLOS ANDRE DE OLIVEIRA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE
*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00046/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00046/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para abastecimento da frota de 
veículos da Prefeitura de Ingá e veículos locados, no dia 03/01/2020 às 08:45 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 02/01/2020.

 Ingá(PB), 17 de dezembro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria da Administração

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.105/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TONERS E CARTU-
CHOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA 
(SECRETARIAS, ÓRGÃOS, FUNDAÇÕES E AUTARQUIAS), CONFORME CONDIÇÕES E EXI-
GÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/106824 (Junção dos Processos: 2019/018382- 
PROCON-JP; 2019/019071-SECITEC; 2019/019578- SEMAM; 2019/020079- SEPLAN; 
2019/020155- SEMUSB; 2019/020221- SEPPM; 2019/020758-  EMLUR; 2019/020849-  SEFIN; 
2019/025035- SMS)

DATA DA SESSÃO: 06/01/2020.
Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1090; 1001; 1212; 1211).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 17 de dezembro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97002/2019 

A Prefeitura Municipal de João pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público 
que fará realizar o certame de Seleção de Consultor Individual nº 97002/2019, através da seleção 
de consultores com base em suas qualificações conforme estabelecido no Edital, com recursos 
próprios e do Contrato de Empréstimo nº 4444-OC/BR – BID, que terá como objeto a contratação 
de consultoria individual para elaboração de proposta de implantação e operacionalização dos 
Escritórios Locais de Gestão(ELOS) no Complexo Beira Rio, no âmbito do Programa João Pessoa 
Sustentável, com base no Item V, da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços de 
consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município 
de João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID. A cópia do Edital e seus 
anexos estão à disposição dos interessados no Portal da Transparência do Município de João 
Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa, no link https://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4367. Os interessados em participar da seleção 
deverão enviar a documentação exigida até as 23:59hs do dia 26/12/2019 para o e-mail celuep@
joaopessoa.pb.gov.br, observando os requisitos e orientações presentes no Edital, sob pena de 
exclusão no processo de seleção. Qualquer informação será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 17 de dezembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 21.265/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.084/2019
DATA DE ABERTURA: 10/01/2020 – ÀS: 08:45h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO EQUIPAMENTOS 

MÉDICO HOSPITALARES PARA OS SERVIÇOS DE SAÚDE DA REDE ESPECIALIZADA II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 797731, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS/
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Dezembro de 2019. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 33001/2019

HOMOLOGO a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 33001/2019, Processo Adminis-
trativo nº 2019/036115, destinada a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA 
CONSTRUÇÃO DO DISTRITO DE MOTOS EM JOÃO PESSOA, e com base no Relatório final 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para a empresa MATRIX 
CONSTRUTORA EIRELI EPP, CNPJ N.º 18.920.924/0001-71, com a proposta comercial vencedora 
no valor de R$ 728.887,61 (Setecentos e vinte e oito mil oitocentos e oitenta e sete reais e sessenta 
e hum centavos). estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33005/2019 – SEPLAN
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO da Prefeitura Municipal 

de João Pessoa 
CONTRATADA: KME TOPOGRAFIA E OBRAS EIRELI
 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

TOPOGRÁFICOS EM DIVERSOS PONTOS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA.
PRAZO DE EXECUÇÃO: 365 (trezentos e sessenta) dias corridos.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 395 (trezentos e noventa e cinco) dias corridos, contados a partir da 

emissão da Ordem de Serviços.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 33001/2019.
VALOR: R$ 222.090,00 (duzentos e vinte e dois mil e noventa reais).
DOTAÇÃO:  a) Classificação Funcional: 08.108.15.451.5365.1290 - implantação e execução de 

obras especiais. b) Elemento de Despesa: 33.90.39 - Outros serviços de terceiro pessoa jurídica. 
c) Fonte de recursos: 1001 – Recursos Ordinários. d)  Integrante do PPA 2018/2021. 

FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, subsidiariamente, a Lei 
federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, com alterações posteriores, Lei 123/2006 e demais normas 
regulamentares aplicáveis à espécie e ainda Com fulcro nos Decretos Municipal n.º 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.364,2011, Lei Municipal nº 10.431/2005.

João Pessoa, 09 de dezembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretaria de Planejamento

MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE ADITIVO – CONTRATO Nº 33001/2016/SEPLAN
4º Termo Aditivo ao Contrato nº 33001/2016/SEPLAN – Contratação de empresa especializada 

para EXECUÇÃO DA RESTAURAÇÃO DO ANTIGO CONVENTINHO – CASA DAS ARTES, NA 
CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB.

LICITAÇÃO: Concorrência Pública nº 33011/2015.
CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: Eco Latina Participações Empreendimentos Ltda – EPP, inscrita no CNPJ (MF) 

nº 10.868.103/0001-21.
OBJETO: Aumentar o valor do contrato para R$ 3.142.045,41 em decorrência da necessidade de 

realização de acréscimos no importe de 9,90% do valor inicial atualizado do contrato (equivalente 
a um aumento de R$ 286.501,12) e de supressões no importe de 1,29% do valor inicial atualizado 
do contrato (equivalente a uma redução de R$ 37.443,11) de serviços e quantitativos.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Classificação Funcional: 08.108.15.121.5562.1508 (Implantação 
do Complexo Turístico, Cultural e de Serviços da Cidade Antiga de João Pessoa); Natureza da Despe-
sa: 4.4.90.51 (Obras e Instalações); Fonte de Recursos: 1001 (Recursos Ordinários) e 1510 (Outras 
Transferências de Convênios ou Contratos de Repasse da União); Integrante do PPA 2018/2021; 
Pertencentes ao Orçamento da Secretaria de Planejamento do Município de João Pessoa/PB.

BASE LEGAL: Lei nº 8.666/93
DATA DA ASSINATURA DO TERMO ADITIVO: 16 de dezembro de 2019.

João Pessoa, 16 de dezembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária Municipal de Planejamento
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE UM ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA COM SERVIÇOS TÉCNICOS 

PROFISSIONAIS ESPECIALIZADOS, PARA ELABORAÇÃO, MANEJO E ACOMPANHAMEN-
TO JUDICIAL DE DEMANDA, EM FACE DA UNIÃO, COM O FITO DE RECUPERAÇÃO DAS 
DIFERENÇAS QUE NÃO FORAM REPASSADAS AO MUNICÍPIO, NOS ÚLTIMOS 05 (CINCO) 
ANOS, REFERENTES AO FUNDO DE PARTICIPAÇÃO DOS MUNICÍPIOS (FPM), BEM COMO 
RETIFICAÇÃO DA BASE DE CÁLCULO PARA QUE A UNIÃO REALIZE CORRETAMENTE OS 
PRÓXIMOS REPASSES DAS COTAS DO FPM, COM EFETIVA ATUAÇÃO EM QUALQUER JUÍZO, 
INSTÂNCIA OU FORO DA JUSTIÇA FEDERAL, ALÉM DOS TRIBUNAIS SUPERIORES SEDIADOS 
EM BRASÍLIA/DF. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2019. VIGÊNCIA: 
60 (sessenta) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00156/2019 - 14.08.19 - MARCOS INACIO ADVOCACIA - R$ cento e cinquenta reais (R$150,00) 
para cada hum mil reais (1.000,00) do proveito econômico da demanda no Ad Exitum.

 Lagoa Seca - PB, 14 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO SILVA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 
processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00008/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE UM ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA COM 
SERVIÇOS TÉCNICOS PROFISSIONAIS ESPECIALIZADOS, PARA ELABORAÇÃO, MANEJO E 
ACOMPANHAMENTO JUDICIAL DE DEMANDA, EM FACE DA UNIÃO, COM O FITO DE RECUPE-
RAÇÃO DAS DIFERENÇAS QUE NÃO FORAM REPASSADAS AO MUNICÍPIO, NOS ÚLTIMOS 05 
(CINCO) ANOS, REFERENTES AO FUNDO DE PARTICIPAÇÃO DOS MUNICÍPIOS (FPM), BEM 
COMO RETIFICAÇÃO DA BASE DE CÁLCULO PARA QUE A UNIÃO REALIZE CORRETAMENTE 
OS PRÓXIMOS REPASSES DAS COTAS DO FPM, COM EFETIVA ATUAÇÃO EM QUALQUER 
JUÍZO, INSTÂNCIA OU FORO DA JUSTIÇA FEDERAL, ALÉM DOS TRIBUNAIS SUPERIORES 
SEDIADOS EM BRASÍLIA/DF; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: MARCOS INACIO ADVOCACIA - R$ cento e cinquenta reais (R$150,00) para cada hum 
mil reais (1.000,00) do proveito econômico da demanda no Ad Exitum.

Lagoa Seca - PB, 12 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO SILVA
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE UM ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA COM SERVIÇOS TÉCNICOS 
PROFISSIONAIS ESPECIALIZADOS, PARA ELABORAÇÃO, MANEJO E ACOMPANHAMENTO 
JUDICIAL DE DEMANDA COM O FITO DE RECUPERAÇÃO DE CRÉDITO DO FUNDEF, EM FACE 
DA UNIÃO, COMPREENDIDOS ENTRE OS ANOS DE 1998 A 2006, QUE DEIXARAM DE SER 
REPASSADOS AO MUNICÍPIO EM FACE DA ILEGAL FIXAÇÃO NACIONAL DO VALOR MÍNIMO 
ANUAL POR ALUNO, NA FORMA DA LEI Nº 9.424/93, E QUE NÃO FORAM ALCANÇADAS POR 
EVENTUAL DEMANDA PRÓPRIA OU EXECUTIVA JÁ EXISTENTE, COM EFETIVA ATUAÇÃO 
EM QUALQUER JUÍZO, INSTÂNCIA OU FORO DA JUSTIÇA FEDERAL, ALÉM DOS TRIBUNAIS 
SUPERIORES SEDIADOS EM BRASÍLIA/DF. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00007/2019. VIGÊNCIA: 60 (sessenta) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00155/2019 - 14.08.19 - MARCOS INACIO ADVOCACIA - R$ 0,20, a cada 
um real recuperado no “Ad Exitum”.

 Lagoa Seca - PB, 14 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO SILVA
Prefeito Constitucional

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00007/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE UM ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA COM 
SERVIÇOS TÉCNICOS PROFISSIONAIS ESPECIALIZADOS, PARA ELABORAÇÃO, MANEJO E 
ACOMPANHAMENTO JUDICIAL DE DEMANDA COM O FITO DE RECUPERAÇÃO DE CRÉDITO 
DO FUNDEF, EM FACE DA UNIÃO, COMPREENDIDOS ENTRE OS ANOS DE 1998 A 2006, QUE 
DEIXARAM DE SER REPASSADOS AO MUNICÍPIO EM FACE DA ILEGAL FIXAÇÃO NACIONAL 
DO VALOR MÍNIMO ANUAL POR ALUNO, NA FORMA DA LEI Nº 9.424/93, E QUE NÃO FORAM 
ALCANÇADAS POR EVENTUAL DEMANDA PRÓPRIA OU EXECUTIVA JÁ EXISTENTE, COM 
EFETIVA ATUAÇÃO EM QUALQUER JUÍZO, INSTÂNCIA OU FORO DA JUSTIÇA FEDERAL, 
ALÉM DOS TRIBUNAIS SUPERIORES SEDIADOS EM BRASÍLIA/DF; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARCOS INACIO ADVOCACIA - R$ 0,20, a cada um 
real recuperado no Ad Exitum.

Lagoa Seca - PB, 12 de Agosto de 2019.
FÁBIO RAMALHO SILVA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
CONCURSO PÚBLICO 001/2019

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 01/2019
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ, no uso das atribuições que lhe são conferidas 

pela Lei Orgânica do Município de Piancó – Estado da Paraíba, considerando a homologação do 
Resultado do Concurso Público objeto do Edital 001/2019 e homologado pelo Decreto Municipal 
nº 33/2019 de 16 de dezembro de 2019, TORNA PÚBLICO A CONVOCAÇÃO E POSSE DOS 
CANDIDATOS APROVADOS NO CONCURSO PÚBLICO OBJETO DO EDITAL Nº 001/2019 PARA 
OS CARGOS DE MÉDICO E FONOAUDIÓLOGO,  em razão da necessidade de preenchimento 
dos cargos mencionados.

Os candidatos APROVADOS para os cargos acima mencionados deverão comparecer ao Setor 
de Recursos Humanos da Secretaria Municipal de Administração e Gestão Pública, na Sede da 
Prefeitura Municipal de Piancó, situada na Rua Valdemar Costa Filho, Centro, CEP 58765000 – 
Piancó PB, no prazo de 30 (trinta) dias, iniciando a partir de 18 de dezembro de 2019, no horário 
compreendido entre 7:00 às 13:00 horas, para apresentação, entrega de documentos e exames de 
saúde pré-admissionais. Em relação à apresentação dos exames de saúde pré-admissionais, antes 
de protocolar toda a documentação exigida, os candidatos convocados deverão comparecer à sede 
da Policlínica Antonio Araújo Quinho, onde serão atendidos por profissionais que compõem a Comis-
são Especial de Saúde, para avaliação dos exames médicos, no dia designado pela Administração.

Piancó, 16 de dezembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

RELAÇÃO DE DOCUMENTOS NECESSÁRIOS A SEREM APRESENTADOS PELOS CANDI-
DATOS HABILITADOS E CONVOCADOS NO CONCUTSO PÚBLICO MUNICIPAL N° 001/2019
CÓPIAS AUTENTICADAS DA DOCUMENTAÇÃO DESCRITTA NO EDITAL NORMATIVO DO 

PROCESSO SELETIVO N° 001/2019, NO ITEM XIII, 6.
OUTROS DOCUMENTOS ORIGINAIS

• Formulário de Não Acumulação de Cargos e Empregos Públicos;
• Comprovante de Quitação Eleitoral;
• Certidão Conjunta Negativa da Dívida Pública e Negativa da Receita Federal (disponível do 

site da Procuradoria da Fazenda Nacional);
• Certidão Negativa da Justiça Federal – Cível e Criminal (disponível no site da Justiça Federal);
• Certidão Negativa da Justiça Estadual – Cível e Criminal (disponível no site www.tjpb.jus.br);
• Certidão de Antecedentes Criminais – Secretaria de Segurança pública/Casa da Cidadania;
• Declaração de não beneficiário do Seguro Desemprego;
• Declaração de desimpedimento em assumir o cargo;
• Documento individual no qual constem agência e conta bancária para depósito para remu-

neração;
• Exame Admissional – Entrevista psicológica e os seguintes exames: hemograma Completo, 

plaquetas VDRL, Creatina, Glicemia em jejum. O candidato convocado deverá submeter-se e 
apresentar os mencionados exames para avaliação médica pré-admissional e/ou realizar exame 
médico específico (portadores de deficiência), a serem analisados por médicos designados que 
compõem a Comissão Especial de Saúde;

• Apresentar outros documentos e declarações que se fizerem necessários, à época da posse, 
de acordo com o Edital de Convocação do candidato;

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO 001/2019

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 01/2019
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ, no uso das atribuições que lhe são conferidas 

pela Lei Orgânica do Município de Piancó – Estado da Paraíba, considerando a homologação do 
Resultado do Processo Seletivo Simplificado objeto do Edital 001/2019 e homologado pelo Decreto 
Municipal nº 34/2019 de 16 de dezembro de 2019, TORNA PÚBLICO A CONVOCAÇÃO PARA 
CONTRATAÇÃO DOS APROVADOS PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO OBJETO DO EDITAL 
Nº 001/2019 PARA O CARGO DE AGENTE DE LIMPEZA PÚBLICA,  em razão da necessidade de 
preenchimento dos cargo mencionado.

Os candidatos APROVADOS para o cargo acima mencionado deverão comparecer ao Setor 
de Recursos Humanos da Secretaria Municipal de Administração e Gestão Pública, na Sede da 
Prefeitura Municipal de Piancó, situada na Rua Valdemar Costa Filho, Centro, CEP 58765000 – 
Piancó PB, no prazo de 30 (trinta) dias, iniciando a partir de 18 de dezembro de 2019, no horário 
compreendido entre 7:00 às 13:00 horas, para apresentação, entrega de documentos e exames de 
saúde pré-admissionais. Em relação à apresentação dos exames de saúde pré-admissionais, antes 
de protocolar toda a documentação exigida, os candidatos convocados deverão comparecer à sede 
da Policlínica Antonio Araújo Quinho, onde serão atendidos por profissionais que compõem a Comis-
são Especial de Saúde, para avaliação dos exames médicos, no dia designado pela Administração.

Piancó, 16 de dezembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

RELAÇÃO DE DOCUMENTOS NECESSÁRIOS A SEREM APRESENTADOS PELOS CANDI-
DATOS HABILITADOS E CONVOCADOS NO CONCUTSO PÚBLICO MUNICIPAL N° 001/2019
CÓPIAS AUTENTICADAS DA DOCUMENTAÇÃO DESCRITTA NO EDITAL NORMATIVO DO 

CONCURSO PÚBLICO N° 001/2019, NO ITEM XIII, 6.
OUTROS DOCUMENTOS ORIGINAIS

• Formulário de Não Acumulação de Cargos e Empregos Públicos;
• Comprovante de Quitação Eleitoral;
• Certidão Conjunta Negativa da Dívida Pública e Negativa da Receita Federal (disponível do 

site da Procuradoria da Fazenda Nacional);
• Certidão Negativa da Justiça Federal – Cível e Criminal (disponível no site da Justiça Federal);
• Certidão Negativa da Justiça Estadual – Cível e Criminal (disponível no site www.tjpb.jus.br);
• Certidão de Antecedentes Criminais – Secretaria de Segurança pública/Casa da Cidadania;
• Declaração de não beneficiário do Seguro Desemprego;
• Declaração de desimpedimento em assumir o cargo;
• Documento individual no qual constem agência e conta bancária para depósito para remu-

neração;
• Exame Admissional – Entrevista psicológica e os seguintes exames: hemograma Completo, 

plaquetas VDRL, Creatina, Glicemia em jejum. O 
candidato convocado deverá submeter-se e apresentar os mencionados exames para avaliação 

médica pré-admissional e/ou realizar exame médico específico (portadores de deficiência), a serem 
analisados por médicos designados que compõem a Comissão Especial de Saúde;

• Apresentar outros documentos e declarações que se fizerem necessários, à época da posse, 
de acordo com o Edital de Convocação do candidato;

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RATIFICAÇÃO 

Ratifico, a Dispensa nº 00019/2019, em favor da empresa CIED - CENTRO DE IMAGEM ELI-
ZABETE DANTAS LTDA, CNPJ Nº: 10.140.324/0001-89,tendo como objeto aCONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA ÁREA DE SAÚDE, PARA REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS 
CIRÚRGICOS NA ESPECIALIDADE DE OFTALMOLOGIA (CIRURGIA DE CATARATAS), PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB,com o valor global de R$ 87.637,50 
(oitenta e sete mil seiscentos e trinta e sete reais e cinquenta centavos), em consequência fica a 
mesma convocada a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob 
as penalidades legais. 

Piancó-PB, 16 dedezembrode 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00019/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADO:CIED - CENTRO DE IMAGEM ELIZABETE DANTAS LTDA, CNPJ Nº: 

10.140.324/0001-89.
OBJETIVO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA ÁREA DE SAÚDE, PARA 

REALIZAÇÃO DE PROCEDIMENTOS CIRÚRGICOS NA ESPECIALIDADE DE OFTALMOLOGIA 
(CIRURGIA DE CATARATAS), PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB.    

VALOR GLOBAL:R$ 16.975,20 (dezesseis mil novecentos e setenta e cinco reais e vinte 
centavos).

Piancó-PB, 16 de dezembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PICUÍ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Roldão Zacarias de Macedo, 89 - Jk - Picui - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) 
VEÍCULO TIPO PASSEIO, 0KM, ANO/MODELO 2019/2020. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33712223. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Picui - PB, 16 de Dezembro de 2019
ALEXANDRA CIBELE DANTAS DA SILVA

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 18 de dezembro de 2019   26
Publicidade
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